
Hamleys 
не играется 
в России
Франчайзи ритейлера 
может закрыть магазины 
или уменьшить 
их площадь

У одной из крупнейших миро вых 
сетей товаров для  детей, бри-
танской Hamleys, все больше 
проблем в России. Ее флагман-
ский магазин на Лубянке резко 
уменьшил ассортимент и, по не-
официальным  данным, может 
сократить площадь или вовсе 
закрыться. Под  угрозой и ряд 
других торговых точек. Дело 
в долгах владельца Ideas4retail, 
российской франшизы  бренда, 
Евгения Бутмана и Александ-
ра Мамута. С октября 2017 го-
да общая сумма рассматри-
ваемых судами исков к ней 
увеличилась более чем вдвое, 
до 78,57 млн руб. Страдает не 
только Hamleys, но и другие ма-
газины компании — Cook House 
и Imaginarium.

Согласно базе арбитражных су-
дов, к структурам Ideas4retail — 
АО «Леклерк» и АО «Хэмлис Лубян-
ка» — поданы 24 иска в целом на 
78,57 млн руб. Среди истцов, на-
пример, принадлежащий фин-
ской Stockmann «Невский центр» 
(13,9 млн руб.) и производитель дет-
ской одежды Gulliver (11,5 млн руб.). 
В октябре 2017 года, когда сумма 
претензий к «Леклерк» и «Хэмлис 
Лубянка» была около 30 млн руб., 
основной владелец Ideas4retail Ев-
гений Бутман говорил 

”
Ъ“, что си-

туация с долгами будет решена до 
конца года, 12 марта он от коммен-
тариев отказался.

Продавцы Hamleys в магази-
не на Лубянке в разговоре с корре-
спондентом 

”
Ъ“ признали, что ас-

сортимент товара сократился в не-
сколько раз из-за сложных отноше-
ний с рядом поставщиков, особен-
но с Lego. При этом, по словам со-
трудников магазина, им обещали, 
что крупная партия товара придет 
через неделю.

Ideas4retail владеет в России 
франшизой британской сети игру-
шек Hamleys. Также под ее управле-
нием есть сети Imaginarium, Cook 
House и Disney. Партнером госпо-
дина Бутмана по Ideas4retail высту-
пает Александр Мамут (40%).
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И яд следовал за ним
Тереза Мэй назвала вещество,  
которым отравили Сергея Скрипаля, и где оно делалось

Премьер-министр Велико-
британии Тереза Мэй вче-
ра официально  обвинила 
Россию в покушении на 
экс-полковника ГРУ, быв-
шего агента британской 
разведки Сергея Скрипаля 
и его дочери. Вызванному 
в британский МИД россий-
скому послу  Александру 
Яковенко был предъяв-
лен ультиматум: Москва 
должна до вечера вторни-
ка представить «правдо-
подобное объяснение», 
иначе Лондон будет рас-
сматривать покушение 
как «незаконное примене-
ние Россией военной силы 
против Великобритании». 
О том, что будет, если 
власти Великобритании 
сочтут ответ неудовлетво-
рительным, Тереза Мэй не 
сообщила, уточнив лишь, 
что Лондон готов «пойти 
гораздо дальше», чем по-
сле убийства Александра 
Литвиненко. 

Вестминстер в осаде
Новый скандал в россий-
ско-британских отношени-
ях, вызванный отравлени-
ем бывшего полковника ГРУ 
и агента британской развед-
ки Сергея Скрипаля, достиг 
своего пика вчера — через 
неделю после того, как 5 мар-
та господин Скрипаль и его 
дочь Юлия были найдены 
без сознания в городке Солс-
бери и доставлены в больни-
цу в критическом состоянии.

На фоне все новых детек-
тивных подробностей поку-
шения на 66-летнего двой-

ного агента британский пре-
мьер Тереза Мэй вчера утром 
провела экстренное заседа-
ние Национального коми-
тета по безопасности, на ко-
тором главы силовых струк-
тур доложили о последних 
результатах расследования. 
В совещании приняли учас-
тие глава ее аппарата Дэвид 
Лидингтон, министры вну-
тренних, иностранных дел 
и обороны Эмбер Радд, Бо-

рис Джонсон и Гэвин Уиль-
ямсон, канцлер казначейст-
ва Филип Хэммонд, генпро-
курор Джереми Райт, а так-
же главы британских спец-
служб и управления прави-
тельственной связи.

Свое первое официаль-
ное заявление по делу Скри-
паля госпожа Мэй должна 
была сделать в 19:30 по мос-
ковскому времени. Перед ее 
выступлением страсти в го-

роде накалились до преде-
ла: территория вокруг пар-
ламента была оцеплена по-
сле появившейся информа-
ции о «подозрительной по-
сылке» с неизвестным веще-
ством, обнаруженной в од-
ном из офисов парламента 
в Вестминстере, на набереж-
ной Виктория, находящемся 
в нескольких минутах ходь-
бы от основного здания пар-
ламента. Пока полиция из-

учала сверток, два челове-
ка — мужчина и женщина — 
были доставлены в больни-
цу машиной скорой помо-
щи в качестве «меры предо-
сторожности». Эвакуацию 
парламента, впрочем, про-
водить не пришлось: трево-
га оказалась ложной.

Прибыв в Вестминстер-
ский дворец, Тереза Мэй сра-
зу заявила о главном: «Пра-
вительство Великобрита-

нии считает весьма вероят-
ным, что ответственность 
за покушение на жизнь Сер-
гея Скрипаля и его дочери 
Юлии несет Россия». «Госпо-
дин Скрипаль и его дочь бы-
ли отравлены нервно-пара-
литическим веществом во-
енного происхождения, раз-
работанным в России. Оно 
известно под названием 

”
Но-

вичок“»,— сообщила премь-
ер, добавив, что «у россий-
ских властей есть опыт устра-
нения людей при помощи 
отравляющих веществ». На-
помним, Лондон подозре-
вает Москву в организации 
убийства бывшего сотруд-
ника ФСБ Александра Лит-
виненко. По словам Тере-
зы Мэй, российские власти 
«считают перебежчиков за-
конной мишенью», что явля-
ется еще одним косвенным 
доказательством причастно-
сти Москвы к покушению на 
Сергея Скрипаля.

При этом в британском 
правительстве, по словам 
Терезы Мэй, не исключают, 
что российские власти мо-
гли «утратить контроль» над 
примененным нервно-па-
ралитическим веществом. 
Премьер сообщила, что вче-
ра утром в британский МИД 
был вызван российский по-
сол в Лондоне Александр 
Яковенко, которому предъ-
явили ультиматум: Москва 
должна до вечера вторника 
представить «правдоподоб-
ное объяснение».
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Биткойны обернутся  
через пластик
Криптовалюты подключаются  
к новому эмитенту платежных карт

Блокчейн-стартапы, столкнувшиеся 
в начале года с блокировками клиент-
ских карт Visa, выпущенных компани-
ей WaveCrest, нашли выход из ситуации. 
Одним из первых в Европе восстановил 
производство карт с возможностью ис-
пользования криптовалют финтех-про-
ект Wirex. Эти карты дают возможность 
оплаты товаров и услуг и снятия налич-
ных. Партнером, предоставляющим 
процессинговые услуги, на этот раз ста-
ла британская Contis Group — один из 
 основных членов Visa Europe.

Криптовалютный банк Wirex сообщил 
о восстановлении производства пластико-
вых карт, эмитентом которых станет бри-
танская финтех-платформа Contis. «Мы 
предоставляем дебетовые карты, привя-
занные к e-money-счетам, аккаунтам, име-
ющим уникальный номер. Они обладают 
большинством возможностей банковских 
счетов,— пояснил сооснователь Wirex Па-
вел Матвеев.— Позволяют делать перево-
ды, оплачивать товары и услуги, снимать 
наличные». В Contis Group сообщили, что 
давно рассматривают криптовалюты как 

«впечатляющую, динамичную и сущест-
венную часть финансового пространства», 
что выразилось, в частности, в партнерст-
ве с Wirex.

• Contis Group основана в Великобрита-
нии. Имеет лицензию E-Money британско-
го Управления по финансовому регулиро-
ванию и надзору (FCA). Ближайший аналог 
в  России — лицензия небанковской кредит-
ной организации. По информации на сайте 
Contis Group, она является «основным членом 
Visa Europe».
Contis Group будет эмитировать крипто-

валютные карты для Wirex вместо прежне-
го партнера компании — крупного гибрал-
тарского производителя платежных карт 
WaveCrest. В начале января Visa объявила 
о прекращении сотрудничества с WaveCrest 
«в связи с продолжающимся несоблюдени-
ем правил работы» и закрытии всех его про-
грамм, связанных с картами Visa. WaveCrest 
специализировался на эмиссии платежных 
карт для европейских проектов, связанных 
с использованием криптовалют.
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Колосуй, а то проиграешь!
Как и где Владимир Путин встретил  
крепких сельскохозяйственников

12 марта в Краснодаре президент Рос-
сии Владимир Путин на Всероссийском 
форуме сельхозпроизводителей был 
счастлив успехам последних, благода-
ря которым Россия побеждает хотя бы на 
их фронте, и заслушивал фермеров, вы-
ступления каждого из которых коммен-
тировал фразой: «Я абсолютно согласен 
со всем, что вы говорили!» Специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесников 
о том, как Краснодар 12 марта, хотел он 
этого или нет, выглядел предвыборным, 
и Владимир Путин — тоже.

В ожидании Владимира Путина журнали-
сты осматривали теплицу в Национальном 
центре зерна. Тут что-то колосилось.

— Не заблуждайтесь,— предупредил ме-
ня замдиректора центра Николай Лаврен-
чук,— это не пшеница. Это тритикале!..

Да я уже знал, что это элементарный ги-
брид пшеницы и ржи, которые назвали 
странно и на чей-то взгляд прекрасно. Но 
я не знал, что это слово — результат скре-
щивания латинских наименований пшени-
цы и ржи. Почему так вышло? Лучше не ду-
мать об этом.

— А как фактически создается этот про-
дукт? — спрашивал я Николая Лавренчука.

— Так каждый колос кастрируется,— с не-
доумением посмотрел он на меня.

Мне приходилось объяснять элементар-
ные вещи.

— А потом путем удаления пыльников 
идем,— все-таки продолжил Николай Лав-
ренчук.— Оплодотворяем другой формой… 
Лаборант ходит с ножницами и пинцетом… 
Все знает, все умеет…Так возникают сорта 
ТИТ, «Валентин 90-й»…

— О, это кто-то из ваших согласился себя 
увековечить? — догадался я.

— Есть такое дело…— нехотя согласился 
замдиректора.— А с другой стороны, селекци-
онер вправе назвать в свою честь что угодно!

— А вот у вас, я прочитал, селекциониро-
ваны пять сортов конопли…— я решился 
продолжить.

— Да,— с гордостью подтвердил Николай 
Лавренчук.— С полным отсутствием тетра-
гидроканнабинола!

— Того, из-за чего конопля особо ценит-
ся? — переспросил я.

— Кое у кого,— с пренебрежением кив-
нул Николай Лавренчук.— А у нас полноцен-
ная безгашишная конопля!
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Объемы небанковского креди-
тования, или «теневого банкин-
га», который мировые регуляторы 
воспринимали как потенциаль-
ную угрозу финансовой стабиль-
ности, достигли $45,2 трлн, или 
13% глобальных финансовых ак-
тивов, говорится в ежегодном до-
кладе Совета по финансовой ста-
бильности (FSB). На фоне роста 
доли небанковских финансовых 
посредников (48%) банки, в свою 
очередь, контролируют 40% гло-
бального финансового сектора, 
и их доля продолжает снижаться. 
Однако после кризиса тревога по 
поводу связанных с небанковски-
ми финансами рисков в мире сни-
зилась, регуляторы изолировали 
от них банковские системы, и но-
вых угроз пока нет: в FSB считают, 
что изменений глобального регу-
лирования ситуация не требует.

В докладе FSB анализируются дан-
ные балансовых счетов финансово-
го сектора в 29 юрисдикциях, на до-

лю которых приходится 80% глобаль-
ного ВВП. По данным совета, в конце 
2016 года общий объем активов всех 
финансовых корпораций вырос до 
$340 трлн — 540% глобального ВВП. 
Активы всех небанковских финансо-
вых посредников достигли $160 трлн 
(48% глобальных активов, доля растет 
пятый год подряд), из них на прочих 
финансовых посредников (ПФП, глав-
ным образом различные инвестфон-
ды) приходится 30% активов. В част-
ности, небанковское кредитование 
росло во всех 29 юрисдикциях с 2011 
года в среднем на 8,3% в год, главным 
образом за счет Каймановых остро-
вов, Китая и Люксембурга. В 2016 году 
рост составил 7,6%, под контролем это-
го сектора оказалось $45,2 трлн (13% 
глобальных финансовых активов). 

Доля небанковского кредитова-
ния в ВВП изученных стран в 2011–
2016 годах увеличилась с 62% до 73%. 
Механизмы коллективного инвести-
рования, подверженные рискам па-
нического изъятия средств,— на них 

приходится 72% «теневого банкинга» 
в понимании FSB — за год выросли 
на 11%. Небанковское финансирова-
ние — важная альтернатива банкам, 
создающая им конкуренцию и по-
могающая поддерживать экономи-
ческую активность компаний и ди-
версифицировать источники креди-
тования. Однако участие небанков-
ских финансовых организаций в 
операциях по преобразованию крат-
косрочных депозитов или ликвид-
ности в долгосрочные и в создании 
кредитного плеча может быть источ-
ником системного риска — как на-
прямую, так и за счет угроз банков-
ской системе, отмечают в FSB.

Размер финансовых активов са-
мих банков рос быстрее, чем в преж-
ние годы, но их доля в глобальной 
финансовой системе (40% на конец 
2016 года) продолжала сокращать-
ся пятый год подряд. Особенно за-
метно процесс шел в зоне евро. Тем 
не менее в большинстве юрисдик-
ций банки по-прежнему составля-

ют крупнейший сектор финансовой 
системы, особенно велика их роль в 
Азии и большинстве стран с форми-
рующимися рынками. В юрисдикци-
ях же с высоким удельным весом фи-
нансовой системы по отношению к 
ВВП наблюдается обратная ситуация: 
в Люксембурге на долю ПФП прихо-
дится 92% активов, на Каймановых 
островах — 85%, в Ирландии — 76%, 
Нидерландах — 58%. Активы страхо-
вых корпораций также росли — до 
$29 трлн на конец 2016 года, но хо-
тя это выше максимального докри-
зисного значения ($24 трлн), доля 
страховщиков в глобальной финан-
совой системе (9%) также заметно со-
кратилась. Активы пенсионных фон-
дов составили $31 трлн (также 9% гло-
бальных активов). С 2011 года сектор 
рос в среднем на 6% в год — главным 
образом за счет фондов США, где сос-
редоточены 60% активов.

Отметим, что происходящее в не-
финансовом секторе было причи-
ной озабоченности регуляторов и Со-

вета по финансовой стабильности в 
2008–2012 годах. После ипотечного 
кризиса в США они внимательно из-
учали возможность перетока кризи-
са из нерегулируемых областей в бан-
ковские системы — и принимали ме-
ры по изоляции последних, в том чи-
сле за счет ужесточения требований 
к участию банков в финансировании 
небанковского финансового сектора. 
Впрочем, по оценке FSB, аспекты «те-
невого банкинга», способствовавшие 
кризису, значительно сократились. 
Реформы в сфере регулирования спо-
собствовали сокращению рисков в 
таких областях, как инвестфонды де-
нежного рынка и сделки репо. Новых 
угроз, которые бы потребовали регу-
лирования на глобальном уровне, 
FSB выявить не удалось — хотя совет 
не исключает, что они могут появить-
ся в будущем. В частности, одной из 
сфер, которая должна стать предме-
том пристального мониторинга, ряд 
регуляторов назвал финтех.

Надежда Краснушкина

Теневой банкинг перестал пугать регуляторов
И пока не требует новых правил

Усилия налоговой админист-
рации США (IRS) по раскрытию 
владельцев офшорных счетов 
с 2008 года увеличили сборы на-
логов на $3,5 млрд, но системно 
были более или менее неудач-
ными, констатирует исследо-
вание университета Мичига-
на.  Кроме разовых платежей, 
они дали прирост базы по на-
логу на прибыль в $2,5–4 млрд, 
что соответствует дополнитель-
ным сборам в $0,7–1 млрд в год. 
Большая часть держателей оф-
шорных счетов, с 2009 года рас-
крывшая данные IRS, при этом, 
видимо, уверена в том, что кри-
минальных обвинений в их адрес 
быть не может, и оценила риски 
«молчаливого» раскрытия ниже, 
чем официальный штраф в 40% 
с суммы неуплаченных налогов.

Препринт исследования экономи-
стов университета Мичигана Дэниэла 
Река, Марка Риша и Джоэль Шемрод о 
последствия «налоговых амнистий» в 
США с 2009 года опубликован ассоциа-
цией NBER. Соавторы статьи — Нильс 
Йогансен из университета Копенгаге-
на и сотрудник IRS Патрик Лангетиг. 
Авторы сообщили о масштабной под-
держке руководства и сотрудников 
IRS, и в данном случае это важно: на-
логовое ведомство США ограничено в 
возможностях интерпретации налого-
вых данных (авторы получили доступ 
к анонимизированным данным IRS). 
Задача же исследования лежит за пре-
делами прямой компетенции нало-
говой службы — работа, в том числе, 
исследует предположительное пове-
дение налогоплательщиков США, не 
участвующих в программах «налого-
вых амнистий» IRS.

Напомним, в 2008 году IRS и пра-
вительство США объявили о серии 
действий, направленных на рост на-
логообложения офшорных счетов 
и активов физлиц и юрлиц США — 
как в рамках инициатив G8 и ОЭСР 
по сокращению масштабов ухода 
от налога на прибыль, так и после 
утечки из UBS базы данных о швей-
царских счетах 60 тыс. клиентов из 
США, предположительно уклоняв-
шихся от налогообложения. С 2009 
года резиденты США — владельцы 
иностранных счетов свыше $10 тыс. 
должны информировать IRS о них по 
специальной форме (FBAR). С марта 
по октябрь 2009 года они также мо-
гли войти в программу доброволь-
ного раскрытия OVD — по ней упла-
та штрафа в 40% от неуплаченных за 
последние шесть лет налогов с этих 
сумм давала гарантию отсутствия 

прямых уголовных претензий к вла-
дельцам (участие в OVD было де-фак-
то налоговой амнистией). В 2010–
2012 годах OVD не раз повторялась.

Статистика OVD публиковалась 
IRS: 45 тыс. владельцев офшорных 
и иностранных счетов заплатили в 
2011–2014 годах $6,5 млрд. Иссле-
дователей же интересовали и «скры-
тые» результаты давления на налого-
плательщиков: формы FBAR без уча-
стия в программах OVD с 2009 года 
подавали также десятки тысяч рези-
дентов США (порядка 60 тыс., часть 
впервые открыла счета в офшорных 
юрисдикциях) — но доплачивать на-
логи и пользоваться гарантиями IRS 
от уголовного преследования не ста-
ла, хотя заполнение FBAR для них яв-
ляется риском повышенного внима-
ния налоговиков. Очевидно, что эта 
часть налогоплательщиков («молча-

ливые» в терминологии авторов ста-
тьи) считает свои офшорные активы 
некриминальными — или же зара-
нее уверена, что IRS не будет их пре-
следовать (владельцы крупных сче-
тов, более $1 млн, чаще входили в 
программы OVD).

Но эффект от происходившего та-
ким образом расширения базы по на-
логу на прибыль оказался очень не-
большим. Исследователи оценили 
его разными способами в $2,5–4 мл-
рд декларированной прибыли в год 
и $0,7–1 млрд роста налоговых сбо-
ров IRS. Это чрезвычайно неболь-
шая для IRS сумма — учитывая, что 
в 2009–2014 годах ожидались новые 
утечки данных из банков, США под-
писали налоговые соглашения об об-
мене данными с рядом юрисдикций 
и начали реализацию закона FATCA.

Дмитрий Бутрин

Заплати и спи как хочешь
Налоговая амнистия в США привела к дополнительным сборам всего на $700 млн в год

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 26,8

процента составил прирост объема импорта из стран дальнего зарубежья в феврале 2018 года 
(в годовом выражении, к февралю 2017-го), сообщила вчера Федеральная таможенная служба. В стоимост-
ном выражении месячный объем импорта из этих стран составил $16,4 млрд. Темпы прироста ввоза товаров 
в феврале в годовом выражении выросли по сравнению с январем (21,1%). В ноябре 2017 года они состав-
ляли 24,8%, в декабре — 25,7%. Импорт машиностроительной продукции в феврале увеличился на 31,4%, в 
том числе за счет роста закупок механического оборудования на 38,2%. За 2017 год в целом импорт из стран 
дальнего зарубежья составил $202,3 млрд и по сравнению с 2016 годом увеличился на 24,3%.

ИНВЕСТИЦИИ

Склонность  
к инвестированию тает 
вместе с прибылью

Согласно последней оценке Росста-
та, чистый финансовый результат 
компаний (прибыль до налогообло-
жения) в 2017 году сократился на 
8,5% по сравнению с 2016 годом 
(и на 36% по сравнению с 2015 
годом). Такую динамику обеспечили 
рост убытков на 19,5% и сокраще-
ние прибыли на 5%. За год доля 
убыточных организаций в экономике 
увеличилась на 0,3 процентных 
пункта — до 26,3%.

Прибыль в 2017 году сильнее 
всего росла в добывающих уголь, 
нефть и газ отраслях (на 17,9%), 
а также на предприятиях связи 
(на 24,3%) и компаниях, занятых 
грузоперевозками (более 30%). 
В обработке показатель снизился 
на 7,2%, увеличившись лишь в про-
изводстве газомоторного топлива — 
в 11,4 раза. Изменения в структуре 
чистого финансового результата 
фиксируют смещение в пользу 
добычи, на которую в 2017 году 

приходилось 25% прибыли, на фоне 
снижения доли прочих секторов. 
За год доля чистого финансового 
результата, который приходится на 
обработку, не изменилась, составив 
28% (см. график).

Прибыль в экономике РФ 
продолжает оставаться основным 
источником инвестиций. Данные 
о структуре капвложений в 2017 
году указывают на увеличение 
доли финансирования нефтега-
зовых компаний и снижение доли 
обработки (см. ”Ъ“ от 6 марта), что 
подтверждают и сдвиги в структуре 
прибыли. Тем не менее увеличение 
инвестиций в 2017 году на 4,4% 
оказалось заметно меньшим по 
сравнению с темпами увеличения 
чистого финрезультата в основных 
инвестирующих отраслях (добыче, 
финсекторе и связи).

Такой разрыв объясняется не-
сколькими тенденциями. По оценкам 
Центра развития ВШЭ, в 2017 году 
норма сбережения по отношению 
к уточненному Росстатом ВВП в 
2016 году выросла на 1,2 процент-
ных пункта (п. п., до 26,9% ВВП), 
а доля валового накопления (инвес-
тиционная активность) увеличилась 
на 1,1 п. п. В результате склонность 
к инвестированию в экономике 
(степень использования внутреннего 
сбережения на накопление основно-
го капитала) в 2017 году снизилась 
до 80% (по сравнению с 83%, 
по уточненным данным 2016 года).

Кроме того, в 2017 году РФ 
утвердила свой статус кредитора 
мировой экономики. На фоне 
снижения склонности компаний 
к инвестированию уровень чистого 
кредитования остального мира (без 
учета статистического расхождения) 
вырос до 2,6% ВВП по сравнению 
с 1,9% ВВП в 2016 году.

Алексей Шаповалов

ОТРАСЛЕВАЯ СТРУКТУРА ПРИБЫЛИ 
ДО НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ В РФ (% ВСЕЙ 
ПРИБЫЛИ ДО НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ)

2015 2016 2017

ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Торговля Транспорт Связь Прочие

Белый дом завершил работу над 
планом мероприятий по разви-
тию инфраструктурной ипоте-
ки — документ, вызвавший спо-
ры Минэкономики и Минфина, 
утвержден премьер-министром 
Дмитрием Медведевым. Идея 
создания фонда инфраструктур-
ной ипотеки, ставшая главной 
причиной разногласий, в итого-
вый план не вошла. К маю ве-
домствам необходимо уладить 
спор, возникший уже между Мин-
экономики, Федеральной анти-
монопольной службой (ФАС) и 
Минтрансом — о разграничении 
госзакупок и концессий.

Правительство утвердило подго-
товленную Минэкономики «дорож-
ную карту» по развитию инструмен-
та ГЧП — инфраструктурной ипоте-
ки, сообщил вчера на совещании в 
Горках Дмитрий Медведев. По словам 
премьера, в развитие инфраструкту-
ры за последние годы привлечено 
«довольно много» частных инвести-
ций, но в целом их общий объем пока 
«крайне невелик» — около 1% вложе-
ний. «Во многих странах вклад част-
ных инвесторов в финансирование 
инфраструктуры достигает 20%»,— 
добавил премьер. Планы чиновни-
ков предусматривают выход на та-
кой уровень. По оценке Националь-
ного центра ГЧП, в случае финансо-
вой поддержки к 2022 году общий 

объем инвестиций в инфраструкту-
ру может достичь 4% ВВП и 20% может 
быть привлечено за счет частных ин-
весторов и механизмов ГЧП.

Напомним, инфраструктурная 
ипотека — это механизм ГЧП, при 
котором инвесторы реализуют ин-

фраструктурные проекты в пользу 
государства за счет долгового финан-
сирования. Подходы к этому вопро-
су вызвали разногласия между Мин-
экономики и Минфином (см. 

”
Ъ“ от 

16 февраля). В итоге самый спорный 
момент — идея Минэкономики со-

здать фонд инфраструктурной ипоте-
ки — в итоговую версию плана не во-
шел. Утвержденная «дорожная карта» 
предусматривает передачу полномо-
чий по выработке госполитики в сфе-
ре ГЧП и концессий Минэкономики 
(за исключением вопросов бюджет-
ного законодательства), создание 
профильной правкомиссии, отбор 
пилотных проектов ГЧП и концес-
сий для предоставления господдер-
жки. К маю должны быть подготов-
лены законопроекты, предусматри-
вающие возможность участия в кон-
цессии нескольких публично-право-
вых образований (в том числе раз-
ных уровней власти) и проведение 
параллельного конкурентного фи-
нансирования (для выявления луч-
ших условий его привлечения). Поя-
вятся возможность заключения кон-
цессий в отношении объектов неза-
вершенного строительства, а также 
преференции в конкурсе для иници-
атора проекта ГЧП.

К этому же времени ведомствам 
предстоит поставить точку в споре 
о разграничении госзакупок и кон-
цессий — должен быть разработан 
законопроект, уточняющий крите-
рии реализации проекта через меха-
низмы ГЧП и концессии. Необходи-
мость в этом возникла после разно-
гласий между Минэкономики, Мин-
трансом и ФАС по аннулированно-
му конкурсу на строительство авто-

дороги в Башкирии. После этого ФАС 
предложила свой способ разграни-
чения двух механизмов (см. 

”
Ъ“ от 

29 июня 2017 года) — как вчера по-
яснил 

”
Ъ“ замглавы службы Рачик 

Петросян, разработка таких попра-
вок ведется. «Разница между концес-
сиями с полным бюджетным финан-
сированием и госзакупками долж-
на заключаться во времени компен-
сации государством затрат инвесто-
ра»,— пояснил чиновник. По его сло-
вам, по 44-ФЗ объекты должны стро-
иться, если деньги у государства есть 
прямо сейчас, а по закону о концес-
сиях — если оно компенсирует ин-
вестору затраты значительно позже, 
после ввода построенного объекта в 
эксплуатацию.

Председатель правления Нацио-
нального центра ГЧП Павел Селез-
нев полагает, что любые формаль-
ные разграничения госзаказа и кон-
цессий навредят рынку — сейчас в 
России заключено уже более 2,5 тыс. 
концессий в разных отраслях и на 
разных условиях. По его мнению, 
единственный путь — это предоста-
вить сторонам максимальную гиб-
кость в структурировании проекта 
и параллельно развивать институт 
оценки сравнительного преимуще-
ства, позволяющий определить оп-
тимальную форму реализации про-
екта для бюджета.

Евгения Крючкова

Частные инвестиции поставили на карту
Правительство утвердило план для инфраструктурной ипотеки

Динамика прироста импорта 
из дальнего зарубежья

% в годовом выражении 26,8

0

5

10

15

20

25

30

2017 2018

ноябрь декабрь январь февраль

Глава Минэкономики Максим Орешкин (справа) убедил  премьер- 
министра Дмитрия Медведева утвердить  подготовленный 
его министерством план развития  инфраструктурной ипотеки
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Как стало известно ”Ъ“, 61 НКО 
— заявители по делу «Экозащита 
и другие против России» об «ино-
странных агентах» направили 
в Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) замечания к отве-
там Минюста на вопросы Страс-
бурга. В документе говорится, 
как применялось после подачи 
жалоб законодательство об «ино-
странных агентах», что привело 
к принудительному присвоению 
этого статуса крупнейшим право-
защитным организациям.

Меморандум «иностранных аген-
тов» направлен в ЕСПЧ в ходе подго-
товки к рассмотрению дела 61 НКО, 
коммуницированного российским 
властям весной 2017 года. НКО про-
комментировали прошлогодние от-
веты Минюста на вопросы ЕСПЧ. За-
явители жаловались в Страсбург на 
нарушение своих прав в связи с при-
нятием в 2014 году законодательства 
РФ об «иностранных агентах» и пре-
следовании НКО. Теперь они сооб-
щили о появившихся уже после по-
дачи жалобы фактах — уголовном 
преследовании руководителя одной 
из организаций, штрафах и ликви-
дации НКО за нарушения формаль-
ностей, а также их безуспешных по-
пытках оспорить свое включение в 
реестр иноагентов. Минюст в отве-
тах ссылался на отказное определе-
ние Конституционного суда (КС) по 
делу «Левада-центра», отрицал неза-
конное вмешательство государства 
в деятельность финансируемых из-
за рубежа НКО и чрезмерность санк-
ций за неисполнение требований об 
их обязательной регистрации в каче-
стве «иноагентов» (см. 

”
Ъ“ от 19 сен-

тября 2017 года).

НКО отмечают, что под опреде-
ление «политической деятельнос-
ти» фактически подпадает любая де-
ятельность НКО, способная воздей-
ствовать на общественное мнение. 
Это позволяет государству объявить 
«иноагентом» любую НКО, получаю-
щую финансирование из-за рубежа. 
Не имеет четкого определения и са-
мо понятие «иностранного финанси-
рования»: таковым признаются сим-
волические пожертвования, косвен-
ная выгода (например, оплата комму-
нальных услуг) и даже ситуации, ког-
да НКО отказалась от пожертвования 
из-за рубежа и не получила его. При 
этом власти не обязаны доказывать, 
что «политическая деятельность» ве-
лась с использованием «иностран-
ного финансирования». НКО также 
опровергают заявления властей, что 
статус «иностранного агента» не свя-
зан с негативной оценкой, ссылаясь 
на высказывания самих чиновников, 
свидетельствующие о том, что поня-
тия «иностранный агент» и «шпион» 
— синонимы. При их назначении 
не учитывается финансовое поло-
жение организации, отмечают НКО. 
Так, НКО, не имевшая средств, но по-
павшая в реестр лишь за то, что ком-
мунальные услуги за нее платила фи-
нансируемая из-за рубежа организа-
ция, была оштрафована трижды в це-
лом на 900 тыс. руб., а организация, 
получившая грант на 100 тыс. руб.,— 
на 300 тыс. руб.

Указывают заявители и на много-
численные искажения фактов прави-
тельством, утверждавшим, что анало-
гичное регулирование НКО распро-
странено за рубежом. Вопреки утвер-
ждению Минюста, что штрафы, назна-
ченные НКО, были выплачены лишь 

двумя организациями, заявители ут-
верждают, что выплативших или на-
ходящихся в процессе выплаты «ино-
странных агентов» более 30. Опровер-
гают они и утверждение Минюста о 
том, что ст. 330.1 УК (злостное уклоне-
ние от исполнения обязанностей ино-
агента) никогда не применялась. Они 
напоминают, что уголовное пресле-
дование руководителя двух НКО фон-
да «Женщины Дона» и союза «Женщи-
ны Дона» Валентины Череватенко по 
этой статье длилось целый год.

Власти РФ сообщили ЕСПЧ, что 
объем выделяемых НКО средств вы-
рос с 2011 по 2017 год в семь раз. Од-
нако их оппоненты отмечают, что 
вследствие падения курса рубля в 
2014 году рост финансирования нель-
зя назвать семикратным и правитель-
ство не доказало беспристрастность 
выбора НКО. Ссылки же Минюста на 
поддержку социально ориентирован-
ных НКО не имеют значения для дан-
ного спора, поскольку «иностранный 
агент» не может быть признан соци-
ально ориентированной НКО, отме-
чают заявители.

Документ подготовлен юриста-
ми «Мемориала» и «Агоры» (пред-
ставляют примерно по 20 заявите-
лей), а также других НКО. «Меморан-
дум позволит ЕСПЧ понять, как при-
менялось после подачи жалоб зако-
нодательство об 

”
иностранных аген-

тах“»,— сказала 
”
Ъ“ юрист «Мемо-

риала» Татьяна Глушкова. По ее сло-
вам, многие заявители обратились в 
ЕСПЧ как «потенциальные жертвы», 
а в итоге все крупные правозащит-
ные организации — ПЦ «Мемориал», 
Комитет против пыток и «Общест-
венный вердикт» — были включены 
в реестр, за исключением Москов-

ской Хельсинкской группы (МХГ). Но 
МХГ остается в числе заявителей, по-
скольку вынуждена была отказаться 
от иностранного финансирования и 
находится под угрозой включения 
в реестр иностранных агентов, под-
черкнула госпожа Глушкова.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель комитета Совета федерации по международ-
ным делам Константин Косачев:
— Мои самые искренние поздравления Помощнику Президента Российской 
Федерации, Заслуженному работнику дипломатической службы, Чрезвычай-
ному и Полномочному Послу Юрию Викторовичу Ушакову. Отрадно осозна-
вать, что все последние годы, сложившиеся в крайне непростой для нашей 
страны период международной обстановки, рядом с Президентом России, осу-
ществляющим по Конституции Российской Федерации руководство внешней 
политикой, находится именно Юрий Викторович — опытнейший, требова-
тельный к себе и к другим профессионал, блестящий карьерный дипломат с 
впечатляющим послужным списком, человек как широчайшей эрудиции, так 
и тонкой интуиции. Искренне рад тому обстоятельству, что на протяжении 
своей трудовой деятельности на различных постах в нашем государстве не раз 
имел возможность и удовольствие взаимодействовать с Ю. В. Ушаковым, 
учиться и набираться опыта, которым он всегда щедро делится с коллегами и 
соратниками. Долгих Вам, уважаемый Юрий Викторович, лет честного служе-
ния Родине и долгу, крепкого здоровья, мира и благополучия в семье!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 71 год 
помощнику президента РФ  
Юрию Ушакову

Бывшие и нынешние члены ОНК 
обратились с открытым письмом 
к президенту России, попросив 
передать право набора наблюда-
телей в институт уполномочен-
ного по правам человека в РФ. 
Сейчас новые комиссии форми-
руются советом Общественной 
палаты РФ, и авторы письма напо-
минают, что уже два года подряд 
выборы наблюдателей сопрово-
ждаются скандалами: в комиссии 
не попадают правозащитники, за-
то проходят бывшие силовики.

Открытое письмо к Владимиру 
Путину (есть в распоряжении 

”
Ъ“) 

подписали более 40 человек — быв-
шие и нынешние члены ОНК (обще-
ственно-наблюдательных комиссий) 
из разных регионов страны, а также 
несколько членов Совета при прези-
денте РФ по правам человека Андрей 
Бабушкин, Игорь Каляпин, Элла По-
лякова, Лилия Шибанова и Иван За-
сурский. Они напомнили, что обще-
ственные наблюдатели появились в 
России в 2008 году после принятия за-
кона №76 «Об общественном контр-
оле за обеспечением прав человека 
в местах принудительного содержа-
ния». Члены комиссий меняются раз 
в три года, их выбирает и утверждает 
совет ОП РФ. Главный критерий — на-
личие правозащитного опыта. Одна-
ко в 2016 году в новый состав комис-
сий не вошли многие кандидаты с 
правозащитным опытом, зато были 
приняты бывшие сотрудники ФСИН, 
прокуратуры и полиции (см. 

”
Ъ“ от 24 

октября 2016 года). На эту проблему 
обратил внимание глава СПЧ Миха-
ил Федотов. В 2017 году в закон №76 
были внесены поправки, позволив-
шие провести донабор. «Но снова, как 
и в октябре 2016-го, в комиссии по 
всей России не прошли люди с пра-
возащитным опытом»,— говорится в 
открытом письме. «Общественная па-
лата РФ, по сути, разрушает общест-
венный контроль в стране и злоупо-
требляет доверием законодателя»,— 
делают вывод правозащитники. Они 
просят передать назначение членов 
ОНК и курирование всей системы 
общественного контроля институту 
уполномоченного по правам челове-
ка в РФ. Напомним, что в декабре 2017 
года пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков заявлял, что Кремль 
следит за процессом формирования 
ОНК, но не вмешивается.

«Когда Валерий Борщев и Андрей 
Бабушкин разрабатывали закон №76, 
то там указывалось, что набор в ОНК 

ведет уполномоченный по правам че-
ловека, он же курирует их деятель-
ность,— рассказала 

”
Ъ“ Зоя Светова, 

член ОНК Москвы с 2009 по 2016 год, 
также подписавшая письмо.— Но во 
время прохождения проекта в Госду-
ме этот пункт изменился. При этом 
свои доклады члены ОНК отправля-
ют все равно уполномоченному». По 
мнению госпожи Световой, совет ОП 
РФ не понимает, что такое обществен-
ный контроль, поэтому, отвергая пра-
возащитников, набирает силовиков 
и представителей патриотических ор-
ганизаций. «Сейчас в ОНК Москвы, на 
мой взгляд, только пять правозащит-
ников, остальные без правозащитно-
го опыта. Там есть даже бывший на-
чальник СИЗО 

”
Бутырка“ Дмитрий 

Комнов»,— говорит Зоя Светова. Она 
напомнила, что перед довыборами 
в конце 2017 года Общественная па-
лата отказалась принимать список 
кандидатов, поддержанных СПЧ, по-
яснив, что совет опоздал с его пода-
чей. «Мы не знаем, к кому еще апел-
лировать. Только к Владимиру Пути-
ну, ведь он назначает членов ОП РФ 
(президент утверждает кандидатуры 
40 членов ОП из 168.— 

”
Ъ“)»,— добав-

ляет госпожа Светова.
«ОП РФ не собирается отказывать-

ся от формирования ОНК»,— считает 
член СПЧ Андрей Бабушкин. Он по-
ясняет, что для воплощения предло-
жения авторов письма придется вно-
сить поправки в ФЗ №76. «Но главное, 
чтобы идею передачи ОНК под эгиду 
института уполномоченного по пра-
вам человека поддержал президент, а 
депутаты Госдумы, которые напишут 
законопроект, найдутся»,— подчерк-
нул господин Бабушкин.

«Подписавшиеся — члены ОНК. 
Нынешняя система не помешала им 
стать членами ОНК»,— прокомменти-
ровал 

”
Ъ“ открытое письмо секретарь 

ОП РФ Валерий Фадеев. Он напомнил, 
что в состав ОНК Москвы в 2016 году и 
в 2017 году пыталась пройти бывший 
член ОНК Елена Масюк, которая тоже 
подписала обращение, но у нее возни-
кли проблемы с документами. «Я и с 
ней разговаривал, и с Зоей Световой, 
мы решили, что мы будем корректи-
ровать процедуры выборов в члены 
ОНК, готовить поправки к закону — 
там сроки так определены, что очень 
трудно исправить уже поданные до-
кументы. Мы договорились, что бу-
дем вместе делать эту работу. Но кол-
леги предпочитают писать открытые 
письма»,— пояснил господин Фадеев.

Анастасия Курилова

Наблюдатели просятся  
к омбудсмену
Члены ОНК просят президента РФ  
лишить Общественную палату  
права выбора

Я только подумал о том, зачем она 
такая, как замдиректора ответил:

— Можно из такой делать канаты 
для лифтов, а можно порох… Но мы 
по производству конопли находим-
ся сейчас на последнем месте в ми-
ре! А были-то на первом!..

Мне пришло в голову, что, может, 
и слава богу. Что конопля ведь обя-
зательно свое возьмет и разродится 
здоровыми ростками, а не селекти-
рованными. И пойдет дело…

Оказалось, что примерно поэтому 
в СССР и потом в России был страш-
ной силы контроль за качеством без-
гашишной конопли и обнаружен-
ный роковой росток приводил к 
уничтожению гектаров будущих ка-
натов для лифтов.

— А если бы вам как селекционе-
рам поставили задачу вырастить, на-
оборот, коноплю с максимальным 
содержанием качественного тетра-
гидроканнабинола? — я не мог не 
задать и этот вопрос.

— Запросто,— обрадованно ска-
зал Николай Лавренчук.— Перед 
селекционером ставят задачу — се-
лекционер делает! Обеспечен бес-
прецедентный результат! Какую хо-
чешь… Она же по половым морфо-
типам, понимаете, и однодомная, и 
двудомная…

Я сейчас имел дело, без сомнения, 
с увлеченным человеком. И свое ув-
лечение коноплей и тритикале он 
превратил в профессию.

Владимиру Путину прежде все-
го продемонстрировали стенд с по-
казателями добычи пшеницы в но-
вой России. Президент обратил вни-
мание, что в одном месте столбик 
остановился на цифре 37,1 центне-
ра с гектара.

— 37,1 — это как? — удивленно 
переспросил он.

— Так это же 90-е годы! — вос-
кликнул вице-премьер Аркадий 
Дворкович.

Его горячо поддержал министр 
сельского хозяйства Александр Тка-
чев:

— Техника вся тогда такая стала… 
Лучше не вспоминать!.. Да все!..

Владимир Путин удовлетворен-
но кивнул. Все-таки, похоже, вспо-
минать об этом ему было не так уж 
неприятно.

Завотделом селекции пшеницы 
и тритикале академик РАН Людми-
ла Беспалова заверила президента, 
что «сегодня наши сорта выше миро-
вого уровня!»

— Сегодня мы — победители! — 
воскликнула она.

Действительно, война идет же на 
всех фронтах.

— Для нас — продолжила она,— 
важно, какая политика должна быть! 
Это главное!

Какая политика ее интересует 
прежде всего, подумал я, внутрен-
няя или внешняя?

— Сортовая прежде всего! — отве-
тила она.— Это же то, о чем вы гово-
рили в послании!

— О чем я говорил? — машиналь-
но переспросил президент.

— О продовольственной безопас-
ности! И в чем, вы думаете, фишка 
нашей селекции?! — воскликнула 
Людмила Беспалова.

Владимир Путин молча смотрел 
на нее. Не многим удается поставить 
Владимира Путина в тупик (о Мегин 
Келли ни слова).

— Вернули культуру в колбу! — 
констатировала Людмила Беспа-
лова.

А вот с этим нельзя было не согла-
ситься.

— А там что? — кивнул президент 
в сторону другой теплицы.

— Горох, Владимир Владимиро-
вич! — заверили его.

Президент кивнул, сказал еще па-
ру слов Людмиле Беспаловой, а ухо-
дя, опять бросил взгляд в сторону го-
роха. И он тоже интересовал прези-
дента.

Фермер Федор Куропятник (по-
нятно, что не айтишник) рассказы-
вал президенту, что из законного 
развития фермерства изъяли поло-
жение о внеконкурсном приобре-
тении земель фермерами, и о том, 
как от этого фермеры страдают. И об 
этом чуть не в первую очередь прези-
дент говорил на Всероссийском фо-
руме сельхозпроизводителей, куда 
приехал через четверть часа.

Владимир Путин заверил, что 
еще в машине по пути из теплицы на 
форум обсудил ситуацию с господи-
ном Ткачевым и дал поручение вер-
нуть это положение в закон и при 
этом обставить его формулировка-
ми, которые не позволят фермерам 
манипулировать полученной вне 
конкурса землей.

Это был, конечно, форум побе-
дителей. Владимир Путин сообщал 
о том, сколько миллионов тонн зер-
на получено в прошлом году (не для 
них, конечно, а просто потому, что 
нельзя было об этом не сказать), и 
признавался, что не верит собствен-
ным ушам. И что еще несколько лет 
тому назад радовался, что получен-
ным урожаем удается закрыть теку-
щие потребности страны в зерне.

И громовые аплодисменты сотря-
сали зал. Да, если и ехать в Красно-
дар, который мог и должен был под-
держать Владимира Путина на пре-
зидентских перевыборах, то только, 
конечно, с такой темой.

Людей, сидящих в зале, перепол-
няло сознание собственной победы. 
Владимира Путина, казалось, тоже.

— Возьмите те же томаты! — втол-
ковывал он этим людям.— Наши ту-
рецкие друзья понимают, что сей-
час наше производство раскрутится 
и им тяжело придется! И так по всем 
позициям!

Модератор Сергей Брилев объяс-
нялся, почему он модерирует на фо-
руме сельхозпроизводителей, хо-
тя «в последний раз мы с вами, Вла-
димир Владимирович, говорили об 
истории нелегальной разведки…»

— О чем мы с вами говорили? — 
интересовался Владимир Путин.

— О нелегальной разведке… — 
с некоторым смущением настаивал 
господин Брилев.

— Зачем нам разведка,— обращал-
ся к зрителям в зале Владимир Пу-
тин,— если хлеба не будет? Хлеб есть 
— можно и разведкой заниматься!

Впрочем, когда он сам занимался 
разведкой, все было наоборот: она 
была, а хлеба не было.

С другой стороны, тогда ведь все 
было наоборот.

Владимир Путин корил власти за-
падных стран за то, что они скорее 
тайно, чем явно поддерживают сво-
их товаропроизводителей, но при 
этом обещал залу, что «и мы будем 
поддерживать своих товаропроизво-
дителей», не нарушая, конечно, пра-
вил ВТО (да, разве можно).

Модератор Сергей Брилев говорил, 
что ведь когда-нибудь «закончится эта 
санкционная ерунда», а российским 
сельхозпроизводителям уже и не 
страшно будет возвращение на отече-
ственный рынок западных коллег…

— Так и будет! — восклицал пре-
зидент, а потом, может, ему прихо-
дило в голову, что через несколько (а 
скорее, через много, потому что ни-
кто не собирается на самом-то деле 
отменять эту ерунду) лет эти слова 
кто-то сможет процитировать и уди-
виться, что все это оказалось не так, 
и добавлял: — Наверняка.

А в действительности — не 
исключено.

Андрей Колесников,  
Краснодар

Колосуй, а то проиграешь!

Вопросы о политике,  
даже о сортовой, пресле- 
дуют Владимира Путина  
на каждом шагу (справа  
завотделом селекции  
пшеницы и тритикале  
Национального центра  
зерна Людмила Беспалова) 

«Иностранные агенты» ответили Минюсту
В ЕСПЧ направлен коллективный меморандум НКО
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Как выяснил ”Ъ“, следственное 
управление СКР по Севастопо-
лю возбудило в отношении топ-
менеджеров Севастопольского 
морского завода уголовное дело, 
связанное с растратой средств. 
По версии следствия, судостро-
ители причастны к махинациям 
с зарплатной ведомостью, в ре-
зультате чего бюджет завода не-
досчитался 1,3 млн руб. Сами 
обвиняемые своей вины не при-
знают, а в отрасли и вовсе счита-
ют, что таким образом силовики 
пытаются добиться смены руко-
водства завода, на реконструк-
цию и модернизацию которого 
до 2020 года планируется выде-
лить свыше 7 млрд руб.

Как рассказали 
”

Ъ“ несколько 
источников в судостроительной от-
расли, уголовное дело по ч. 4 ст. 160 

УК РФ (растрата, совершенная груп-
пой лиц по предварительному сго-
вору) было возбуждено следствен-
ным управлением СКР по Севасто-
полю осенью 2017 года. Уголовное 
преследование коснулось, в частно-
сти, директора филиала «Севасто-
польский морской завод» (являет-
ся филиалом центра судостроения 
«Звездочка»; входит в Объединен-
ную судостроительную корпора-
цию — ОСК) Игоря Дрея, его помощ-
ника Дениса Жукова, замглавы по 
управлению персоналом предпри-
ятия Антона Котельникова, а также 
директора ГУП «Севастопольский 
морской завод» Игоря Ляшенко. По 
словам собеседников 

”
Ъ“, инкрими-

нируемое им деяние (растрата) оце-
нивается следствием в 1,3 млн руб. 
Сама фабула преступления не рас-
крывается, однако, по утвержде-

нию источников 
”
Ъ“, поводом для 

возбуждения уголовного дела ста-
ли махинации с зарплатой одного 
из сотрудников Севморзавода. По 
данным 

”
Ъ“, сами обвиняемые сво-

ей вины не признают.
В следственном управлении СК 

Севастополя оперативный ком-
ментарий по этому поводу предо-
ставить 

”
Ъ“ не смогли, однако факт 

возбуждения уголовного дела под-
твердили в ОСК. «И корпорация, 
и головное предприятие севасто-
польского филиала в лице ЦС 

”
Зве-

здочка“ подчеркивают, что ущер-
ба обществу причинено не было, 
а в действиях должностных лиц не 
усматривается корысти или зло-
го умысла. Считаем, что дела воз-
буждены необоснованно»,— под-
черкнули в ОСК. Один из источни-
ков 

”
Ъ“ на заводе рассказал, что по-

ка влияния на работу завода ситуа-
ция не оказывает, но «никто не по-
нимает, что будет дальше».

Севморзавод был основан в 1783 
году и назывался Лазаревским ад-
миралтейством. Во времена СССР 
он был среди мировых лидеров по 
строительству плавучих кранов. С 
2010 года завод принадлежал кон-
церну президента Украины Петра 
Порошенко, но 28 февраля 2015 го-
да Севастопольский морской завод 
имени Серго Орджоникидзе был на-
ционализирован, и на его базе со-
здано государственное унитарное 
предприятие (ГУП) «Севморзавод». В 
конце 2015 года был подписан дого-
вор аренды филиалом АО «ЦС 

”
Зве-

здочка“» в Севастополе основных 
производственных мощностей ГУП 
«Севастопольский морской завод» 
сроком на 49 лет. Кроме того, тогда 

же была утверждена «дорожная кар-
та» интеграции Севморзавода в ОСК.

По данным ОСК, с 2015 года пред-
приятие выполнило ремонт почти 
30 кораблей и судов, в том числе 
по линии гособоронзаказа. В авгу-
сте 2017 года на Севморзаводе была 
произведена плавсистема, на кото-
рой были доставлены к местам мон-
тажа в Керченском проливе ароч-
ные пролетные строения Крымско-
го моста. А в ноябре 2017 года пред-
приятие заложило первый за 12 лет 
плавкран ПК-400 «Севастополь» гру-
зоподъемностью 400 тонн. В планах 
закладка плавкрана грузоподъемно-
стью 700 тонн.

Как уточнили 
”
Ъ“ в ОСК, выруч-

ка Севморзавода в 2017 году соста-
вила почти 500 млн руб., тогда как 
в 2015 году — 49 млн. Коллектив за-
вода увеличился с 180 человек до по-

чти 600, существует программа, на-
правленная на дальнейшее увеличе-
ние численности персонала, а так-
же программа модернизации, кото-
рая должна завершиться за три-четы-
ре года. По словам отраслевых источ-
ников 

”
Ъ“, возбуждение уголовного 

дела в отношении руководства Сев-
морзавода может быть связано с же-
ланием местных силовиков поста-
вить в руководство завода «своего че-
ловека». В планах ОСК провести не 
только техническое перевооруже-
ние верфи (оно должно закончиться 
к концу 2018 года), но и реконструи-
ровать до 2020 года основные произ-
водственные мощности. По совокуп-
ности эти мероприятия оценивают-
ся более чем в 7 млрд руб.

Александра Джорджевич;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Мосгорсуд оставил под стражей 
фигурантов громкого «дела об 
аргентинском кокаине» — пред-
принимателей 53-летнего Вла-
димира Калмыкова и 28-летнего 
Иштимира Худжамова. По вер-
сии следствия, они должны бы-
ли встретить в одном из аэропор-
тов Москвы почти 400 кг кокаина, 
но не смогли этого сделать, по-
скольку вещество к тому времени 
было изъято спецслужбами в Ар-
гентине и заменено на обычную 
муку. Обвиняемые настаивают 
на том, что стали жертвой прово-
кации силовиков, однако убедить 
суд в необоснованности своего 
ареста не смогли.

Оба обвиняемых участвовали в 
заседании по видеосвязи из москов-
ского СИЗО-5 «Водник». Они выгля-
дели уже освоившимися в заключе-
нии, во всяком случае, попросили 
некоего «начальника» в изоляторе 
закрыть дверь, чтобы убрать мешав-
ший им шум, они вполне уверенно. 
Предприниматели охотно соглаша-
лись на любое участие СМИ в разби-
рательстве — от проведения фотосъ-
емки до присутствия «на последнем 
слове», как они назвали свои высту-
пления на вчерашнем заседании.

Оспаривая обоснованность свое-
го ареста, оба фигуранта и их защита 
настаивали, что подследственные не 
собираются скрываться или каким-
либо способом мешать проведению 
расследования.

Калмыкову и Худжамову вменяет-
ся в вину участие в незаконном обо-
роте наркотиков, а Калмыкову, кроме 
того, и особо крупная контрабанда на-
ркотиков (ч. 5 ст. 228.1; ч. 4 ст. 229.1 УК 
РФ). Силовики задержали их в декаб-
ре прошлого года в Москве, с тех пор 
оба находятся под стражей. По мне-
нию обвинения, именно они долж-
ны были встретить кокаин в России. 
Однако осуществить задуманное им 
не удалось, поскольку еще в Аргенти-

не силовики заменили содержимое 
чемоданов, упаковав в них обычную 
муку. Еще один задержанный в столи-
це предполагаемый участник крими-
нальной схемы Али Абянов также пы-
тался обжаловать арест, но пропустил 
срок подачи жалобы, и ее апелляция 
не рассматривала.

Представители Худжамова наста-
ивали, что силовики «искусственно 
создали условия для преступления» 
и фактически «спровоцировали его». 
Защита Худжамова напомнила, что 
кокаин был официально изъят еще 
8 декабря 2016 года в Буэнос-Айресе в 
присутствии работников посольства 
и чекистов. «Но вместо расследования 
они начали искать тех, кому можно 
переправить наркотики в Россию»,— 
заявил адвокат Дмитрий Миненко. Го-
сподин Миненко утверждал, что в от-
ношении его клиента «была соверше-
на провокация». «Ковальчук (аресто-
ванный в Германии предполагаемый 
организатор схемы Андрей Коваль-
чук.— 

”
Ъ“) предложил моему клиенту 

купить кофе и заработать на его пере-
продаже в октябре 2017 года. До этого 
моего подзащитного у силовиков не 
было даже на горизонте»,— заявил ад-
вокат. Он просил заменить меру пре-
сечения на не связанную с содержа-
нием под стражей.

Со схожей версией про кофе, а так-
же с идентичными доводами и прось-
бами к суду обратился адвокат Калмы-
кова Андрей Шалаев. «Это уму непо-
стижимо, что какие-то наркотики мо-
гли оказаться в МИДе. Мой клиент, ес-
тественно, ничего об этом не знал»,— 
заявил господин Шалаев. По словам 
адвоката, Калмыков является «членом 

”
Единой России“« (в пресс-службе пар-

тии 
”
Ъ“ позже сообщили, что человека 

с такими данными в реестре ЕР нет), а 
ранее «служил на подлодке, где одна-
жды самоотверженно потушил по-
жар». Сам Калмыков назвал обвине-
ния в свой адрес надуманными, а са-
мого себя — человеком, которого си-

ловики «нашли под любым поводом, 
чтобы впарить кокаин». «Как бизнес-
мен я поверил Ковальчуку, который 
представлялся сотрудником МИДа 
и офицером спецслужб. Он предла-
гал заработать на элитном кофе мар-
ки 

”
Лювак“, никакой речи о кокаи-

не не было»,— заявил он. Калмыков 
вспомнил не только о своем бизнесе 
и недвижимости, но и о давней «рабо-
те в ЦК ВЛКСМ». «Я не собирался совер-
шать никакие преступления. Это бы-
ла простая человеческая подстава. Нас 
позвали сотрудники ФСБ, а задержали 
при виде обернутых веревками паке-
тов, на которых было написано 

”
Ко-

вальчук“ и его номер телефона. Их не 
вскрывали, и никто на самом деле не 
знает, что там было»,— сказал он суду. 
В этот момент его дополнил Худжамов, 
сообщивший, что они «покупали ко-
фе у Ковальчука, которого восприни-
мали как сотрудника спецслужб». «Мы 
ожидаем его экстрадиции. Он задер-
жан, слава богу. Мы полностью сотруд-
ничаем со следствием и сейчас от это-
го не отказываемся»,— сообщил он.

Представитель прокуратуры на-
звала доводы обвиняемых необосно-
ванными, так как «все они были оз-
вучены в первой инстанции — Твер-
ском суде». «Идет активный сбор до-
казательств. Дело носит международ-
ный характер. И более мягкая мера 
пресечения не обеспечит беспрепят-
ственного ведения следствия»,— за-
явила она. В результате Мосгорсуд от-
клонил жалобы, признав арест обо-
их фигурантов до 13 апреля закон-
ным и обоснованным.

Тем временем Андрей Ковальчук 
по-прежнему находится в тюрьме в 
Германии. Материалы на его экстра-
дицию из Генпрокуратуры РФ, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, в эту страну еще 

не поступили. Не виделись с ним до 
сих пор адвокат фигуранта и его су-
пруга: она рассчитывает на свидание 
на следующей неделе.

Всеволод Инютин

Комсомол не помог  
в «кокаиновом деле»
Мосгорсуд утвердил арест обвиняемых в причастности  
к схеме с доставкой наркотика из Аргентины

Столичный ЦОДД планирует про-
вести очередной эксперимент 
в области организации движе-
ния: в Москве на перекрестках 
появятся новые типы знаков, ре-
гулирующих направление дви-
жения автомобилей по полосам. 
Указатели понадобились для 
«улучшения архитектурного об-
лика города»: они позволят отка-
заться от размещения табличек 
на растяжках над дорогой. Экс-
перты опасаются, что нововве-
дения могут запутать водителей, 
кроме того, необходимо тща-
тельно проработать все юриди-
ческие вопросы на тот случай, 
если в зоне установки новых зна-
ков произойдет авария.

Центр организации дорожно-
го движения Москвы (ЦОДД) пла-
нирует применять новые знаки на 
столичных перекрестках, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в ЦОДД. Речь идет о новом ва-

рианте исполнения указателя 5.15.1 
«Направление движения по поло-
сам». Сегодня на крупных перекрест-
ках с несколькими полосами движе-
ния в каждую сторону ГОСТ Р 52289-
2004 разрешает применять знаки 
только при условии, что они установ-
лены над проезжей частью: обычно 
их вешают на растяжках, закреплен-
ных между опорами. В ЦОДД счита-
ют, что в рамках «улучшения архи-
тектурного облика города» можно 
применять иной вариант. Вместо 

одного большого знака сверху уста-
навливаются два по сторонам про-
езжей части (у тротуара и над разде-
лительной полосой): один — для во-
дителей, двигающихся по правым 

полосам, второй — для водителей, 
двигающихся по левым. Такая схема 
применяется, например, в Белорус-
сии, это закреплено в национальном 
стандарте СТБ 1300-2014.

Для проверки безопасности идеи 
ЦОДД в конце марта—начале апреля 
проведет эксперимент на перекрест-
ках в районе улиц Дубравная, Лю-
блинская, Куусинена и в других ме-
стах. Эксперимент проводится по со-
гласованию с ГИБДД России, отмети-
ли в ЦОДД, ранее соответствующее 
письмо был направлено на имя пер-
вого заместителя главы Госавтоин-
спекции Владимира Швецова.

Новые знаки на перекрестке — 
часть программы ЦОДД по оптими-
зации дорожных указателей, приме-
няемых в Москве. В августе 2017 года 
ЦОДД запустил в центре пилотную 
зону с новой экспериментальной 
разметкой голубого цвета и дорож-
ными знаками уменьшенного раз-
мера (при этом их общее количество 
было сокращено), о чем сообщал 

”
Ъ“. 

В декабре того же года в России был 
введен предварительный (то есть не-
обязательный к исполнению) наци-
ональный стандарт, куда вошли но-
вые виды дорожных знаков, вклю-
чая их уменьшенные типоразмеры.

Эксперимент нужно проводить 
«предельно аккуратно, на основе хо-
рошо проработанной методики», го-
ворит проректор по научной работе 
Московского автодорожного инсти-
тута Султан Жанказиев. «Допустим, 
что в зоне проведения эксперимен-
та произойдет ДТП,— говорит госпо-
дин Жанказиев.— Даже если вино-
ват водитель, он в суде сможет стро-

ить защиту на том, что знаки были 
установлены не по стандарту». Все 
юридические нюансы должны быть 
заранее продуманы, считает он, для 
этого необходимо привлекать уче-
ных. «Экспериментов с движением 
в Москве было много, к каким-то ка-
тастрофическим последствиям они 
не приводили, хотя мелкие непри-
ятности возникали»,— добавляет го-
сподин Жанказиев. Несколько лет 
назад, напомним, ЦОДД проверял, 
можно ли допускать мотоциклистов 
на выделенки и безопасно ли пово-
рачивать направо при запрещаю-
щем сигнале светофора,— в обоих 
случаях было решено не продолжать 
эксперимент.

Координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов считает, 
что новые знаки могут запутать во-
дителей на перекрестках. «Непонят-
но, куда смотреть. Лучше один боль-
шой знак поделить на несколько от-
дельных, вешая над каждой поло-
сой отдельный указатель,— счита-
ет господин Шкуматов.— Но в лю-
бом случае от установки знаков на 
растяжках не избавиться». Действу-
ющий вариант более информатив-
ный, считает редактор журнала «За 
рулем» Сергей Смирнов. Главный ре-
дактор телепрограммы «Главная до-
рога» Илья Скрябин считает, что но-
вые знаки должны дублировать уже 
имеющиеся.

Иван Буранов

Как стало известно ”Ъ“, по обви-
нению в посредничестве во взя-
точничестве под стражу взят ге-
нерал-майор полиции в отставке 
Виктор Трутнев, возглавляв-
ший в прошлом УВД трех округов 
столицы и Московский уголов-
ный розыск. По версии следст-
вия, он участвовал в вымогатель-
стве денег сотрудниками ФСБ 
у руководства АО «НИТИ им. П. И. 
Снегирева», одного из ведущих 
предприятий по производству 
взрывателей для боеприпасов.

Военное следственное управ-
ление СКР по Москве заподозрило 
57-летнего генерала в причастно-
сти к вымогательству взятки еще 
вначале этого года. С санкции Мо-
сковского гарнизонного военно-
го суда (МГВС) дома у Виктора Трут-
нева был проведен обыск, а сам он 
несколько раз побывал на допросе. 
Однако в разгар следственных дей-
ствий генерал оказался в больнице. 
В СКР, очевидно, решили, что быв-
ший начальник МУРа таким обра-
зом пытается уклониться от следст-
венных действий. Дождавшись вы-
писки господина Трутнева, следо-
ватели предъявили ему обвинение 
в совершении преступления, пред-
усмотренного ч. 4 ст. 291.1 УК РФ (по-
средничество во взяточничестве, со-
вершенное в особо крупном разме-
ре), и обратились в военный суд. В 
МГВС 

”
Ъ“ подтвердили, что в нача-

ле марта к ним поступило ходатай-
ство об аресте господина Трутнева. 
Согласно официальному сайту суда, 
обращение было удовлетворено, а 
на днях обжаловано защитой гене-
рала в отставке. Московский окруж-
ной военный суд рассмотрение жа-
лобы пока не назначил. 

По версии следствия, в прошлом 
году в ходе проверки расположен-
ного в подмосковной Балашихе АО 
«Научно-исследовательский техно-
логический институт им. П. И. Сне-
гирева» сотрудники УФСБ выяви-
ли нарушения, связанные с офор-
млением его сотрудников. Сооб-
щив директору НИТИ Игорю Григо-

рьеву, что по результатам проверки 
тот может стать фигурантом уголов-
ного дела о мошенничестве или рас-
трате (ст. 159 или ст. 160 УК РФ), че-
кисты предложили ему замять эту 
историю, заплатив за каждое нару-
шение по несколько миллионов ру-
блей. Однако гендиректор предпо-
чел обратиться в управление собст-
венной безопасности ФСБ, после че-
го под контролем его сотрудников 
через посредников передал заме-
стителю начальника 7-го межрайон-
ного управления УФСБ полковнику 
Алексею Круглову 3 млн руб. Поми-
мо полковника Круглова фигуранта-
ми расследования стали начальник 

отделения УФСБ по городу Балаши-
хе Денис Семенов, оперативники 
Роман Надеждин, Алексей Виноку-
ров и награжденный многочислен-
ными госнаградами Артур Юсуфов.

Поскольку полковник Круглов и 
оперативники Надеждин и Виноку-
ров в ходе расследования призна-
ли свою вину и активно сотрудни-
чали со следствием, дав в том чи-
сле показания на генерала Трутне-
ва, выступавшего в этом деле в ро-
ли посредника, материалы в их от-
ношении были выделены в отдель-
ное производство. Сейчас дело офи-
церов рассматривается в МГВС. В 
свою очередь, уголовное дело госпо-
дина Трутнева следствие объедини-
ло с делом оперативников Семено-
ва и Юсуфова, также обвиняемых в 
посредничестве во взяточничестве и 
не признающих вину.

Отслужив в армии в ВДВ и окон-
чив школу милиции с красным ди-
пломом, Виктор Трутнев доволь-
но быстро прошел путь от просто-

го оперативника до начальника УВД 
Юго-Восточного округа Москвы. В 
2001 году его перевели на Петров-
ку, 38, назначив начальником ле-
гендарного МУРа. Здесь получив-
ший звание генерал-майора Вик-
тор Трунев прослужил два года, по-
сле чего его снова отправили рабо-
тать «на землю» начальником друго-
го окружного УВД — Северо-Восточ-
ного. В 2011 году генерала перевели 
в соседний Северный округ, но здесь 
генерал Трутнев продержался всего 
несколько месяцев. Уже в конце года 
указом президента Дмитрия Медве-
дева он был освобожден от занимае-
мой должности. По некоторым дан-

ным, причиной столь скорой отстав-
ки перспективного генерала стал 
скандальный инцидент, происшед-
ший при визите тогдашнего главы 
МВД Рашида Нургалиева в ведомст-
венную академию управления, на-
ходящуюся на территории САО. Яко-
бы на подъезде к академии высоких 
гостей встретило намалеванное кра-
ской крупными буквами на асфаль-
те нецензурное ругательство в адрес 
министра. Говорят, что после «раз-
носа» начальник УВД сам оторвал та-
бличку со своей фамилией с двери 
служебного кабинета, а затем слег в 
больницу. Так или иначе, но вскоре 
было официально объявлено об от-
ставке начальника УВД, хотя возраст 
позволял служить ему еще как ми-
нимум несколько лет. При этом Вик-
тору Трутневу не помогли его заслу-
ги — он был награжден пистолетом 
Макарова, орденом Мужества, меда-
лями Жукова, «За безупречную служ-
бу» всех трех степеней и другими.

Юрий Сюн, Сергей Сергеев

Московским перекресткам добавят знаков
ЦОДД проведет эксперимент по организации движения

Полковники сдали генерала
Бывшего начальника МУРа обвинили в коррупции

К судостроителям пришли с зарплатой
Руководство Севастопольского морского завода попало под уголовное дело

По версии следствия, генерал Трутнев 
участвовал в вымогательстве денег  
сотрудниками ФСБ у руководства  
АО «НИТИ им. П. И. Снегирева», одного 
из ведущих предприятий по производ-
ству взрывателей для боеприпасов

Московские власти 
продолжают работу над 
архитектурным обликом 
города, совершенствуя 
дорожные указатели 
ФОТО КОНСТАНТИНА КОКОШКИНА



Колумбия подала голоса 
против бывших повстанцев
В стране прошли первые выборы с участием FARC

В Колумбии подвели итоги состоявшихся на-
кануне парламентских выборов — первых по-
сле завершения продолжавшейся 52 года 
гражданской войны. Победу одержали пра-
вые силы, а бывшие повстанцы из леворади-
кальной группировки FARC заручиться под-
держкой избирателей не смогли. Следующее 
испытание для мирного процесса, за участие 
в котором президент Колумбии Хуан Мануэль 
Сантос получил Нобелевскую премию мира, 
предстоит в мае, когда в стране изберут но-
вого главу государства. Фаворит — правый 
политик Иван Дуке, не скрывающий негатив-
ного отношения к соглашению с FARC.

В воскресных выборах в обе палаты парла-
мента Колумбии впервые приняли участие 
представители FARC — бывшей леворадикаль-
ной военизированной группировки, а ныне од-
ноименной политической партии. Она не смо-
гла преодолеть минимальный трехпроцентный 
порог. Однако все равно в Палату представите-
лей и Сенат Колумбии войдут по пять предста-
вителей FARC — такая договоренность была до-
стигнута на переговорах между правительством 
и представителями военизированной группи-
ровки, которые завершились в сентябре 2016 го-
да в Гаване. 

Левый фланг (в том числе Социальная партия 
национального единства Хуана Мануэля Санто-
са) растерял популярность по сравнению с выбо-
рами 2014 года. Напротив, свои позиции укре-
пили члены партии «Демократический центр» 
во главе с экс-президентом Колумбии Альваро 
Велесом Урибе — главным противником дейст-
вующего соглашения с FARC. При этом абсолют-
ное большинство голосов не получила ни одна 
партия — колумбийское правительство будет 
коалиционным.

Первая предвыборная кампания далась FARC 
нелегко. Как следует из заявления партии, ее де-
ятельность была ограничена: около 600 членов 
движения до сих пор находятся за решеткой. 
Кроме того, на представителей FARC соверша-
лись нападения, а в январе двое были убиты, из-
за чего партии пришлось на время приостано-
вить предвыборную кампанию. Кандидат в сена-
торы Пабло Кататумбо заявлял тогда, что ответст-
венность за это несет «Демократический центр» 
экс-президента Урибе.

Непростой оказалась подготовка к выборам 
и со стороны властей. Одной из главных задач 
стало повышение явки, обычно она в Колум-
бии не превышает 40–55%. Избирателей пыта-
лись привлечь целым набором привилегий при 
предоставлении справки об участии в выборах: 
полдня отгула на работе, скидки на госуслуги по 
выдаче документов, уменьшение срока службы 
в армии, льготы при поступлении в вузы. Чтобы 
гарантировать безопасность на время выборов, 
с 8 по 11 марта была закрыта граница с Венесу-
элой, откуда с начала кризиса в 2014 году в Ко-
лумбию направляется основной поток бежен-
цев. В итоге в голосовании приняли участие 57% 
избирателей. 

Прошедшее голосование было важно и с точ-
ки зрения предстоящих в мае выборов президен-
та. У колумбийцев была возможность принять 
участие в праймериз и отдать свой голос или за 
одного из пяти кандидатов от правых сил, или за 
одного из двух претендентов от левых. Лидерами 
по числу голосов вновь стали соратники экс-пре-
зидента Альваро Урибе — их выдвиженец Иван 
Дуке получил более 4 млн голосов избирателей 
и, таким образом, стал фаворитом майских вы-

боров. Кандидатом от левых сил будет Густаво 
Петро, бывший член повстанческого движения 
M-19 и экс-мэр Боготы (за него проголосовали бо-
лее 2,8 млн человек). 

«Воскресное голосование имело такое же зна-
чение, как референдум 2016 года по перемирию 
с FARC,— заявила 

”
Ъ“ профессор политологии 

Национального университета Колумбии Нури 
Астрид Гомес.— Те, кто выступал против сделки 
с FARC, сейчас взяли реванш». Если результаты 
президентских выборов закрепят победу право-
го фланга, то мирный процесс в стране окажет-
ся под угрозой.

Алена Акимова

Победа на майских президентских выборах в Колумбии правого политика Ивана Дуке 
может стать неприятным сюрпризом для бывших членов FARC  ФОТО AP

К О Н Т Е К С Т Н А  К У Б Е  З А В Е Р Ш А Е Т С Я  Э П О Х А  К А С Т Р О

Граждане Кубы избрали членов Национальной ассамблеи 
(однопалатного парламента), которым 19 апреля предстоит 
определить состав Госсовета (в него входят депутаты). Затем 
этот орган назовет имя нового кубинского лидера — впервые 
с 1959 года им станет человек, не носящий фамилию Кастро.

Действующий председатель Госсовета 86-летний Рауль 
Кастро больше не претендует на этот пост. При этом он пла-
нирует продолжить работу в парламенте и, предположитель-
но, останется главой Компартии до 2021 года. 11 марта жи-
тели провинции Сантьяго-де-Куба переизбрали Рауля Кастро 
в Национальную ассамблею. Впрочем, шансов не  попасть 
туда у него не было: выборы прошли на безальтернативной 
основе. На 605 депутатских мандатов претендовали 605 
кандидатов.

Среди избранных в Национальную ассамблею — 57-лет-
ний потенциальный преемник Рауля Кастро, первый зампред 
Госсовета и Совета министров Мигель Диас-Канель. Он за-

нимает эти посты с 2013 года, и уже пять лет назад испаноя-
зычные СМИ стали прочить ему скорое повышение. «Мигель 
Диас-Канель обладает всеми качествами, необходимыми 
для главы государства: авторитетом, добропорядочностью, 
широкой известностью,— заверил ”Ъ“ профессор Института 
международных отношений (Гавана) Мануэль Йепе.— 
Я бы мог назвать имена многих его ровесников, имеющих 
эти же качества, но Мигель Диас-Канель, помимо этого, 
играет ведущую роль в управлении общественной и экономи-
ческой сферами, фактически заменяя Рауля Кастро».

При этом эксперты не берутся однозначно предсказывать 
политический курс Мигеля Диас-Канеля в случае его назна-
чения на высший государственный пост. С одной стороны, 
он считается либералом (по кубинским  меркам), готовым 
к серьезным реформам. С другой — не раз подвергал жест-
кой критике оппозицию и независимые СМИ. 

 Екатерина Мареева

Молдавия не пришлась к селу
108 населенных пунктов страны высказались за объединение с Румынией

В Молдавии набирает силу дви-
жение за вхождение в состав 
 Румынии. Уже 108 населенных 
пунктов — в основном села — 
высказались за объединение 
с  «Родиной-матерью Румыни-
ей». В их числе родное село про-
российского президента респу-
блики Игоря Додона, который 
критикует идею присоединения 
к соседней стране. На 25 мар-
та в Кишиневе запланирован 
митинг сторонников объеди-
нения с Румынией — организа-
торы обещают вывести на ули-
цу не меньше 100 тыс. человек. 
Эксперты уверены, что в пред-
выборный год унионистская кам-
пания выгодна как проевропей-
скому правительству страны, так 
и постоянно конфликтующему 
с ним господину Додону.

Вчера село Малкоч Яловенского 
района Молдавии стало 108-м насе-
ленным пунктом, подписавшим де-
кларацию об объединении с Румы-
нией. «В целях восстановления исто-
рического права жить вместе с братья-
ми из-за Прута заявляем о немедлен-
ном и безусловном объединении с Ро-
диной-матерью Румынией»,— гово-
рится в документе, под которым сто-
ят подписи членов сельского совета 
(выборный орган).

Кроме сельсоветов аналогичную 
декларацию подписали советы трех 
районов страны — Страшенского, Ка-
ларашского и Теленештского. На днях 
такой же документ подписали влас-
ти села Садова, где родился нынеш-
ний молдавский президент Игорь 
Додон, выступающий за сближение 
с Москвой и критикующий идею вхо-

ждения в состав Румынии. А 10 мар-
та больше сотни мэров и членов сель-
ских советов из молдавских населен-
ных пунктов приняли участие в кон-
ференции в румынских Яссах. Там 
вместе с представителями местных 
властей Румынии они приняли резо-
люцию об объединении двух стран.

Кампания по подписанию декла-
раций об объединении длится в Мол-
давии уже несколько месяцев. Прово-
дит ее «Блок национального единст-
ва» (БНЕ), объединяющий молдавские 
и румынские организации, выступа-
ющие за «восстановление историче-
ской справедливости». Изначальной 
целью БНЕ было подписание деклара-
ции об объединении властями сотни 
населенных пунктов Молдавии (всего 
в стране 898 населенных пунктов). Но 
план оказался перевыполнен.

Цифра 100 для унионистов симво-
лическая. В этом месяце они собира-
ются отметить сакральную дату: сто-
летие объединения Бессарабии с Ру-
мынией, которое произошло 27 мар-
та 1918 года. С этой целью 25 марта 
в центре молдавской столицы прой-
дет массовый митинг. «Он состоится 
на центральной площади Кишинева. 
Ожидаем, что будет больше 100 тыс. 
участников»,— сказал 

”
Ъ“ глава БНЕ 

Ион Ляшенко. По его словам, на ми-
тинге будет принята резолюция об 
объединении, над текстом которой 
он и его коллеги еще работают.

Игорь Додон и поддерживающая 
его Партия социалистов запустили 
собственную кампанию — в проти-
вовес унионистской. Недавно социа-
листы отчитались, что в 250 населен-
ных пунктах Молдавии приняты де-
кларации в защиту молдавской госу-

дарственности. А 7 марта господин 
Додон созвал Совбез страны, на кото-
ром осудил принятие прорумынских 
деклараций. «Совет считает эти дей-
ствия грубым нарушением положе-
ний конституции, мы предлагаем из-
менить уголовное законодательство 
и ввести уголовную ответственность 
за подобные действия. В ближайшее 
время такие поправки будут разрабо-
таны и переданы парламенту»,— поо-
бещал Игорь Додон.

Молдавский президент давно до-
бивается запрета деятельности унио-
нистских организаций в Молдавии, 
но пока безуспешно. Шансы на то, что 
поправки, о которых он сказал на за-
седании Совбеза, будут приняты, то-
же невелики. Большинство в парла-
менте контролирует Демпартия, вы-
ступающая за интеграцию в ЕС. До 
сих пор она не была замечена в борь-
бе с унионистами.

Исполнительный директор ки-
шиневского Института стратегиче-
ских инициатив Владислав Кульмин-
ский уверен, что развитие темы уни-
онизма выгодно и называющим се-
бя прозападными властям, и пророс-
сийскому Игорю Додону. «Без поощ-
рения властей принятие деклараций 
об объединении с Румынией было бы 
невозможно»,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Кульминский.
Эксперт напомнил, что на осень 

в Молдавии намечены парламент-
ские выборы. «С учетом этого активи-
зация унионистов дает властям воз-
можность создать собственную по-
вестку дня. Никакими успехами они 
похвастать не могут, поэтому ставка 
делается на геополитику. Это и пре-
красный подарок социалистам, кото-

рые всю избирательную кампанию 
будут трубить об опасности униониз-
ма и тем самым отвлекать избирателя 
от реальных проблем»,— уверен го-
сподин Кульминский.

Собеседник 
”
Ъ“ отмечает, что в Мол-

давии есть сегмент избирателей, для 
которых вопрос объединения с Румы-
нией важен. «Но большинство населе-
ния все же стоит на позициях незави-
симости и суверенитета. Предпосылок 
объединения с Румынией нет еще и по-
тому, что к такому повороту не готовы 
ни крупные игроки, такие как США, ЕС 
и Россия, ни даже сама Румыния»,— за-
ключил господин Кульминский.

Бывший депутат молдавского пар-
ламента историк Марк Ткачук уверен, 
что в вопросе унионизма нет серьез-
ной идеологии. «Источник роста уни-
онистских настроений на этот раз не 
какая-то волна воспоминаний о ве-
ликой Румынии межвоенного пери-
ода, не рост румынского национализ-
ма. Нынешний унионизм — это уни-
онизм граждан, потерпевших пора-
жение в борьбе с властью, с собствен-
ным государством, которое сегодня 
ассоциируется не с суверенной стра-
ной, а с сотней политиков, захватив-
ших и удерживающих власть. Унио-
низм — это неверие в перемены к луч-
шему, недоверие собственным госин-
ститутам, это открытая гражданская 
капитуляция перед режимом, когда 
все способы перепробованы и остал-
ся единственный способ избавиться 
от режима — отказаться от государст-
венности,— сказал господин Ткачук 

”
Ъ“.— Это прагматический унионизм 

отчаявшихся людей».
Владимир Соловьев,  
Кишинев
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мировая политика
И яд следовал за ним

Если ответ Москвы не удовлетво-
рит Лондон, покушению будет при-
своен статус «незаконного примене-
ния Россией военной силы против 
Великобритании».

Кто такой «Новичок»
Нервно-паралитические вещества 
серии «Новичок» их авторы из Го-
сударственного научно-исследова-
тельского института органической 
химии и технологии (ФГУП ГНИИ-
ОХТ) называли сильнейшим и не 
имеющим аналогов химическим 
оружием в мире. Серия была полно-
ценно создана в конце 1980-х годов, 
а в 1991 году, по словам одного из 
ее авторов, кураторы разработки из 
советского Минхимпрома даже по-
лучили за «Новичков» Ленинскую 
премию. Детали разработок широ-
кой публике в начале 1990-х расска-
зали одни из основных разработчи-
ков этого вещества — сотрудники 
ГНИИОХТ Владимир Углев и эмиг-
рировавший впоследствии в США 
Виль Мирзаянов. Они утвержда-
ли, что «Новичок» был разработан 
в рамках секретного проекта «Фоли-
ант» и представляет собой бинарное 
химическое оружие. Его специфика 
в том, что в «боевое состояние» оно 
приводится непосредственно перед 
применением. До этого прекурсоры 

«Новичка» — относительно безвред-
ные реагенты — содержатся по от-
дельности друг от друга. Официаль-
но его применение и разработка за-
прещены международными согла-
шениями, однако в реальности от-
следить производство прекурсо-
ров без доброй воли властей край-
не тяжело. Отметим, что 27 сентя-
бря 2017 года власти РФ объявили 
о том, что полностью уничтожили 
все свое химическое оружие.

Единственный документально 
зарегистрированный случай кри-
минального применения отравля-
ющего вещества, схожего по эффек-
ту действия с «Новичком», стал изве-
стен в 1995 году. Тогда убийца отра-
вил банкира Ивана Кивилиди и его 
секретаря, обработав трубку телефо-
на в его кабинете боевым отравляю-
щим веществом. У жертв резко обо-
стрились все их хронические забо-
левания (господин Кивилиди впал 
в кому из-за отказа почек), причем 
погибшая секретарша даже не тро-
гала трубку, а лишь вытирала пыль 
в кабинете. Перед смертью она успе-
ла рассказать, что с ней «произош-
ло то же самое, что с Кивилиди», что 
и позволило следствию понять, что 
их отравили. В ходе следствия выяс-
нилось, что опасное вещество было 
приобретено у сотрудника филиала 
ГНИИОХТ, расположенного в Ши-
ханах Саратовской области. Впо-
следствии он был осужден за пре-
вышение полномочий, так как не-
законно синтезировал потенциаль-
но опасные реагенты. Убийца, сам 
получивший тяжелое отравление 
(тайком лечился в Институте имени 
Склифосовского), и заказчик пре-
ступления бизнес-партнер банкира 
Владимир Хуцишвили сели на дли-
тельные сроки.

По словам бывшего сотрудни-
ка российских спецслужб, нерв-
но-паралитические вещества ис-
пользуются для устранения объек-
та в основном в случае, если к ин-
циденту нужно привлечь широ-
кое внимание. «Боевые отравляю-
щие вещества — это весьма гряз-
ный способ, поскольку при ликви-
дации объекта есть риск задеть дру-
гие лица, что сопряжено с дополни-
тельными сложностями,— отмеча-
ет он.— Есть куда более деликатные 
методы, которые используют про-
фессионалы». Отметим, что в слу-
чае с покушением в Солсбери сре-
ди пострадавших оказались быв-
ший полковник ГРУ и его дочь, со-
трудник полиции, осмотревший их 
дом, а также около 20 человек, кото-
рые находились в местах, которые 
посещали Сергей и Юлия Скрипаль.

«Англичане последними 
помирятся с Россией»
Назвав инцидент с Сергеем Скрипа-
лем «безответственным действием 
России против Соединенного Ко-
ролевства», Тереза Мэй предупре-
дила: «Великобритания готова при-
нять гораздо более серьезные ме-
ры, чем в 2006 году после убийства 
Александра Литвиненко». Тогда, на-
помним, из Лондона было выслано 
несколько российских дипломатов, 
а британские спецслужбы разорва-
ли сотрудничество с Россией. Тере-
за Мэй вчера не стала уточнять, ка-
ким может быть ответ Великобри-
тании на сей раз, пообещав расска-
зать об этом в среду. При этом она 
утвердительно ответила на вопрос 
одного из парламентариев, могут 
ли санкции повлиять на предстоя-

щий чемпионат по футболу. Ранее 
глава МИД Великобритании Борис 
Джонсон не исключал, что британ-
ские официальные лица откажутся 
от участия в спортивных мероприя-
тиях на территории РФ.

Газета The Guardian опубликова-
ла подборку мер, на которые Вели-
кобритания может пойти в случае 
развития ситуации по худшему сце-
нарию. Помимо бойкота чиновни-
ками ЧМ-2018 и высылки диплома-
тов дело может дойти до отзыва ве-
щательной лицензии у телеканала 
RT, обнародования информации 
о счетах и активах российских по-
литиков и бизнесменов в Великоб-
ритании и их заморозки, отключе-
ния России от системы обмена бан-
ковской информацией SWIFT, скло-
нения стран—членов НАТО к нара-
щиванию военного присутствия 
у российских границ и включения 
России в список «стран—пособни-
ков терроризма».

Опрошенные 
”

Ъ“ британские 
и российские эксперты обраща-
ют внимание на то, что при всем 
внешнем сходстве «дела Скрипа-
ля» с делом бывшего офицера ФСБ 
Александра Литвиненко, отрав-
ленного в Британии в конце 2006 
года, между этими двумя история-
ми есть и ряд существенных разли-
чий. В связи с этим нынешний рос-
сийско-британский конфликт не бу-

дет простым повторением или все-
го лишь новой, видоизмененной 
версией предыдущего конфликта 
12-летней давности.

«Это обусловлено еще и тем, что 
правительство и так обвиняют в не-
способности извлечь уроки из убий-
ства Литвиненко и в том, что в слу-
чае со Скрипалем спецслужбы ока-
зались неспособны защитить свое-
го агента»,— пояснила 

”
Ъ“ профес-

сор лондонского института King’s 
College Домитилла Саграмозо.

«Заявление Терезы Мэй в бри-
танском парламенте, прозвучавшее 
как ультиматум Москве, свидетель-
ствует о том, что Лондон будет го-
тов пойти на любые крайние меры 
независимо от того, в какой степе-
ни его поддержат западные союзни-
ки. В целом развивающееся в мак-
симально негативном ключе дело 
Скрипаля может превратить Лон-
дон в самого жесткого оппонента 
Москвы на Западе, роль которого 
пока играют США. Все идет к тому, 
что англичане окажутся на Западе 
последними, кто будет готов поми-
риться с Россией»,— заявил 

”
Ъ“ быв-

ший посол России в Лондоне Анато-
лий Адамишин.

«Цирковое шоу 
в британском парламенте»
Президент Владимир Путин вче-
ра отреагировал на скандал вокруг 
дела Скрипаля весьма лаконично. 
«Вы там разберитесь у себя, а потом 
мы с вами будем это обсуждать»,— 
сказал он в ответ на вопрос журна-
листа британского телеканала BBC. 
А представитель МИД РФ Мария 
Захарова назвала происходящее 
в британском парламенте «цирко-
вым шоу». «Вывод очевиден: очеред-
ная информационно-политическая 
кампания, основанная на провока-
ции»,— сказала она.

Поздно вечером на сайте МИД 
РФ появилось сообщение, в кото-
ром обвинения в адрес России увя-
заны с попытками подорвать дове-
рие к Москве как к организатору 
чемпионата мира. В МИДе напом-
нили, что «неоднократно предупре-
ждали: перед началом чемпионата 
мира по футболу в России западные 
СМИ развернут полномасштабную 
медиакампанию с целью дискреди-
тации России и подрыва доверия 
к ней как к хозяйке этого спортив-
ного мероприятия». «Как мы и пред-
полагали, особенно активно ведут 
себя англичане, которые никак не 
могут простить России, что именно 
нашей стране в честной борьбе до-
сталось право проведения чемпио-
ната мира по футболу 2018 года»,— 
отмечается в заявлении.

По словам высокопоставленно-
го источника 

”
Ъ“ в госструктурах 

РФ, выдвинутые Терезой Мэй об-
винения в адрес России носят «по-
казательно публичный характер»: 
«Мы исходим из того, что пока рос-
сийских специалистов не допустят 
к материалам расследования, ни 
о какой объективности речи быть 
не может». По его словам, для Мо-
сквы важно получить от британцев 
официальную выписку из меди-
цинской карты господина Скрипа-
ля, а в случае его смерти — полную 
версию заключения патологоанато-
мической экспертизы.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин,  
Иван Сафронов,  
Михаил Коростиков,  
Всеволод Инютин
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Специфика «Новичка» в том, что  
в «боевое состояние» он приводится 
 непосредственно перед применением



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21824,03 (+354,83)
РТС 1283,18 (–2,35)
FTSE 100 7214,76 (–9,75)

DAX 30* 12418,39 (+71,71)
DJIA* 25197,77 (–137,97)
NASDAQ Composite* 7597,689 (+36,879)

*На 20:00.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.03.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.03.18
Австралийский доллар 44,5481
Английский фунт 78,5211
Белорусский рубль** 28,9502
Датская крона* 93,6838

Доллар США 56,6122
Евро 69,7972
Индийская рупия*** 87,0823
Казахский тенге*** 17,6464

Канадский доллар 44,1593
Китайский юань* 89,5239
Норвежская крона* 72,8028
СДР 82,0288

Сингапурский доллар 43,0642
Новая турецкая лира 14,8433
Украинская гривна* 21,8369
Шведская крона* 68,6758

Швейцарский франк 59,6043
Японская иена*** 53,1595
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Страны Балтии активизировали пе-
реговоры по энергетическому вза-
имодействию: 9 марта в Вильню-
се встречались премьеры трех экс-
советских республик Прибалтики 
и глава правительства Польши Ма-
теуш Моравецкий. Речь шла, в част-
ности, об инфраструктурных проек-
тах. Спустя несколько дней активно 
обсуждалась уже жалоба балтийских 
парламентов в ЕС против «Северно-
го потока-2». Параллельно Таллин 
дал наконец разрешение на газопро-
вод Balticconnector из Финляндии, 
а премьер Юри Ратас заявил, что Эс-
тония хочет «как можно быстрее» за-
вершить проект по выходу энергоси-
стем Прибалтики из синхронной ра-
боты с РФ и синхронизации с энерго-
сетями Европы через Польшу.

Заявления стран региона на эти 
темы можно приводить и далее. Поль-
ский министр энергетики Кшиштоф 
Тхужевский подтвердил, что Варша-
ва намерена бороться с проектом «не-
безопасной» Белорусской АЭС. Ранее 
поляки уже отказались вслед за Лит-
вой закупать электроэнергию этой 
АЭС (впрочем, если отсоединиться 
от России, то потеряешь и связь с Бе-
лоруссией, так что вопрос об отказе 
от «атома с Востока» решается сам со-

бой). Более того, пан Тхужевский так-
же пообещал сделать то, что Польше 
не удается десяток лет: в марте «воз-
можно окончательное решение по во-
просу об инвестировании в атомную 
энергетику». О своей АЭС поляки го-
ворят давно, но до стадии хоть какого-
то решения об инвестировании дой-
ти ни разу не получалось.

Для тех, кто следит за ритори-
кой этих стран, в заявлениях мало 
нового. Они годами говорят о том, 
как важно выйти из энергетическо-
го русского мира (и не только энер-
гетического, есть еще и Rail Baltic — 
железная дорога с европейской ко-
леей по Прибалтике). Многое и дела-
ется: СПГ-терминалы в Литве и Поль-
ше, газовые интерконнекторы, ЛЭП 
по дну Балтики. Более важный мо-
мент в том, что сейчас нет ни «более 
осторожных» высказываний (еще не-
давно ряд политиков не были увере-
ны, надо ли торопиться с отсоедине-
нием сетей от РФ), ни опасений ро-
ста цен. Так, тот же Кшиштоф Тхужев-
ский заявляет, что в Европе прихо-
дится платить дотации зеленой энер-
гетике, а в России этого нет (на са-
мом деле есть, но, слава богу, не так 
много). Но так как Европа заботится 
о чистой энергии, то грязную россий-
скую выработку закупать не надо, 
считает министр.

И еще один любопытный момент: 
показательное единство заявлений 
фиксируется ровно в тот момент, ког-
да «Газпром», проиграв в Стокгольм-
ском арбитраже, де-факто объявил 
«газовую войну» и Украине, и швед-
ским арбитрам. И я бы не удивился, 
что это сыграло свою роль в ужесто-
чении позиций поляков и прибал-
тов. Но, может быть, и в этом можно 
увидеть свой плюс: у России остает-
ся все меньше причин искать хоть ка-
кие-то способы мирного сосущество-
вания с санитарным энергокордоном 
на западных границах.

правила  
игры

Прибалтийские 
 республики годами 
 говорят о том, как 
важно выйти из энер-
гетического русского 
 мира, но сейчас нет 
других, более осто-
рожных высказываний

с санитарным энергокордоном 
меняются, полагает редактор  
отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

Владельцы жилья вышли на поле
Болельщикам ЧМ предложили дополнительно 10 тыс. квартир
За три месяца до чемпионата мира (ЧМ) 
по футболу собственники жилья в го‑
родах, где пройдут матчи, предложили 
к аренде дополнительно около 10 тыс. 
квартир, все по завышенным ценам: 
30‑450 тыс. руб. в сутки. Но болельщики, 
которым не хватило гостиниц, прожи‑
ванию в частном секторе предпочита‑
ют хостелы. На них сейчас приходится 
21% бронирований, вдвое больше, чем 
в сегменте квартир.

Дополнительный объем предложения жи-
лья в российских городах, принимающих 
матчи ЧМ-2018, составил 10 тыс. квартир, под-
считали в ЦИАН. По данным Tvil.ru, в зависи-
мости от города количество квартир для сда-
чи в аренду выросло на 20–100%. «Наиболь-
ший прирост зафиксирован в Саранске, Вол-
гограде, Калининграде и других городах, где 
не хватает отелей»,— отмечают в компании. 
В ЦИАН указывают, что треть нового объе-
ма предложения приходится на Москву — 
3 тыс. лотов, в Санкт-Петербурге предлагается 

2 тыс. квартир, в остальных городах — от 300 
до 1 тыс. Ведущий аналитик ЦИАН Александр 
Пыпин подчеркивает, что все эти квартиры 
раньше в аренду не сдавались.

• Матчи ЧМ-2018 пройдут с 14 июня по 15 ию-
ля в Москве, Санкт-Петербурге, Казани, Со-
чи, Самаре, Екатеринбурге, Волгограде, Росто-
ве-на-Дону, Нижнем Новгороде, Саранске и Ка-
лининграде. По прогнозу Ростуризма, соревно-
вания могут дополнительно привлечь в Россию 
1–2 млн иностранных путешественников.
Основной объем предложений жилья 

в краткосрочную аренду на период ЧМ-2018 
поступил в феврале, говорят в пресс-службе 
Avito. Больше всего объявлений о сдаче жилья 
посуточно с пометкой «на время чемпионата 
мира» зафиксировано в Нижнем Новгороде — 
33% от общего количества предложений этой 
категории в других городах чемпионата. Вто-
рое место у Калининграда (23%), третье — у Са-
мары (10%), четвертое — у Москвы (7,5%).

Участники рынка бронирований жилья 
отмечают, что во всех городах цены завыше-

ны. «Те, кто обычно не сдает квартиры, хотят 
заработать за короткий период»,— объясня-
ют в Avito. Так, например, в Нижнем Новго-
роде двухкомнатную квартиру в 1,5 км от ста-
диона предлагают за 80 тыс. руб. В Калинин-
граде есть варианты трешки с хорошим ре-
монтом за 100 тыс. руб., в Самаре — за 90 тыс. 
руб. в сутки. В Москве собственники сдают 
даже дорогие квартиры: четырехкомнатная 
на улице Удальцова выставлена за 450 тыс. 
руб. в сутки. В Tvill.ru обращают внимание, 
что цены меняются каждую неделю: «Собст-
венник одной из квартир в Казани повысил 
стоимость ее аренды, уже имея бронь, в над-
ежде сдать еще дороже».

Директор «Миэль-аренда» Мария Жукова 
отмечает, что в Москве разброс цен на квар-
тиры в посуточную аренду на время ЧМ-2018 
огромен. Самый бюджетный вариант — 
30 тыс. руб. в сутки за двухкомнатную квар-
тиру в пешей доступности от станции метро 
«Динамо». Самый дорогой — 100 тыс. руб. 
в сутки за трехкомнатную квартиру на Мос-

фильмовской улице. Логики в ценообразова-
нии нет, говорит госпожа Жукова. «Арендато-
ры не понимают, какую сумму разумно по-
тратить на аренду, а собственники в ажиота-
же возможного заработка не ограничивают 
запросы»,— объясняет она. По ее словам, си-
туация в Москве развивается менее истерич-
но, чем в других городах, где объем гости-
ничного предложения меньше. «Весь объем 
вышедшего на рынок аренды жилья сдать 
не удастся, если цены останутся завышенны-
ми»,— предупреждает Мария Жукова.

Ситуация с ценами на жилье на время 
ЧМ-2018 изменила структуру бронирова-
ний. «На текущий момент 21% бронирова-
ний приходится на хостелы, 11% — на апар-
таменты, 68% — на классические гости-
ницы»,— сообщил директор по развитию 
OneTwoTrip Аркадий Гинес. В обычное вре-
мя, отмечает он, на отели приходится 93% 
бронирований.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

В уличном Wi-Fi стало свободнее
Бесплатный интернет стал меньше интересовать россиян
Россияне начали отказываться от бес‑
платных сетей Wi‑Fi, предпочитая 
им мобильные сети сотовых операто‑
ров, выяснила EY. Причиной этого ста‑
новятся сложности с авторизацией 
в Wi‑Fi‑сетях, обилие рекламы и опасе‑
ния за персональные данные. Власти 
Москвы считают сокращение пользова‑
телей Wi‑Fi сезонным фактором и отме‑
чают рост трафика в таких сетях.

Большинство российских интернет-поль-
зователей (65%) отказываются от общественно-
го Wi-Fi в пользу мобильных сетей из-за слож-
ности процесса идентификации, опасения 
за персональные данные и избыточной рекла-
мы, показал опрос EY. Исследование проводи-
лось в феврале 2018 года среди 1,5 тыс. пользо-
вателей мобильного интернета со смартфонов 
и других устройств. 30% респондентов прожи-
вают в Москве, остальные в городах с населе-
нием более 100 тыс. жителей.

Количество точек доступа к Wi-Fi в Москве 
за два года выросло более чем в десять раз: 

только в сети московского метро насчитыва-
ется 20 млн зарегистрированных устройств. 
В то же время в сетях Wi-Fi снижаются чи-
сло сессий и объем трафика, говорится в ис-
следовании. Так, в сетях общественного Wi-
Fi в столице (за исключением точек доступа 
на транспорте) с июля 2017 года по январь 
2018 года количество подключений сократи-
лось на 49%, до 183,8 тыс.

В департаменте информационных техно-
логий (ДИТ) Москвы 

”
Ъ“ подтвердили, что 

в городской сети Wi-Fi, включающей в себя 
2,5 тыс. точек доступа в центре города, число 
авторизаций в январе 2018 года составило бо-
лее 183 тыс. В департаменте подтверждают 
и сокращение количества авторизаций в ян-
варе по сравнению с июлем прошлого года, 
но объясняют эту тенденцию холодной по-
годой. «Количество сессий общественного 
Wi-Fi, особенно его использование в парках 
и на улицах, сильно привязано к сезонному 
фактору. Так, в холодную погоду снижается 
количество людей, гуляющих на улице, сле-

довательно, и показатели трафика и количе-
ства сессий общественного Wi-Fi»,— поясня-
ют в ДИТ. Годом ранее количество подключе-
ний составляло всего 83 тыс., отмечают в де-
партаменте, а объемы трафика за это время 
стабильно росли. По данным департамента, 
скачанный трафик в сети Wi-Fi города в декаб-
ре 2017 года более чем в три раза превыша-
ет показатели декабря 2016-го: 19,25 Тб про-
тив 6,05 Тб.

Некоторые абоненты действительно от-
казываются от подключений к бесплатному 
Wi-Fi, например, на наземном транспорте из-
за отсутствия бесшовного соединения при 
переходе с LTE, подтверждает гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков. «Когда абонент 
едет в автомобиле и его смартфон подключа-
ется к Wi-Fi автобусов или троллейбусов и тре-
бует авторизации, навигатор может потерять 
связь с сетью»,— приводит он пример. Влия-
ет и рост проникновения пакетных тарифов 
операторов с большим объемом включенно-
го интернет-трафика, считает эксперт.

Оператор сети Wi-Fi московского метропо-
литена «Максима Телеком» не согласен с вы-
водами EY. По данным опроса оператора, про-
веденного в январе 2018 года, только 12% ре-
спондентов называют в качестве причины от-
каза от сервиса низкую безопасность сети и из-
быточную рекламу, а главной причиной (33%) 
стали редкие и короткие поездки. В опросе 
участвовали респонденты, не подключавши-
еся к Wi-Fi в метро на протяжении трех меся-
цев. Публичный Wi-Fi остается востребован-
ной услугой для потребителей и для бизнеса, 
иначе операторы не развивали бы это направ-
ление, согласна аналитик «ТМТ Консалтин-
га» Ирина Якименко. В числе драйверов роста 
пользователей Wi-Fi аналитики EY называют 
«гостей столицы, которые предпочитают поль-
зоваться Wi-Fi для снижения затрат на роу-
минг». Но интернет в пути популярен не толь-
ко у туристов, убежден гендиректор Netbynet 
(развивает сеть Wi-Fi совместно с ГУП «Мосгор-
транс») Андрей Батанов.

Юлия Тишина

Как стало известно 
”
Ъ“, НОВАТЭК, на‑

меревающийся стать к 2030 году круп‑
нейшим производителем СПГ в мире, 
старается усилить позиции в ключе‑
вом регионе — Ямало‑Ненецком АО. 
Хотя под компанию как единственного 
производителя СПГ в Арктике и так за‑
резервировали участки в регионе, она 
попросила законодательно  закрепить 
свою монополию на недра. Но в Мин‑
природы такую идею не поддержали: 
по данным 

”
Ъ“, ведомство предпочло 

оставить правительству пространство 
для маневра.

Глава НОВАТЭКа Леонид Михельсон 
в рамках исполнения декабрьского поруче-
ния Владимира Путина представил 31 янва-
ря в Минприроды предложения по ускорен-
ному развитию добычи в Арктике (

”
Ъ“ зна-

ком с содержанием переписки). В качестве 
одной из мер указывается введение повы-
шающего коэффициента 3,5 к вычитаемым 
из базы налога на прибыль расходам на раз-
ведку на Ямале, Таймыре и Гыдане. Также 
НОВАТЭК хотел определить ресурсную базу 
для СПГ-проектов на Ямале и Гыдане из це-
левого уровня производства в 100 млн тонн 
в год. Наконец, господин Михельсон попро-
сил законодательно закрепить спецмеха-
низм предоставления участков для развед-
ки и добычи компаниям, выпускающим 
СПГ на существующих и планируемых мощ-
ностях в ЯНАО. А при проведении аукцио-
нов на арктические участки в регионе вклю-
чать обязательство по сжижению газа.

• Сжижением газа в Арктике занимает-
ся только НОВАТЭК. Он реализует два СПГ-
проекта — «Ямал СПГ» мощностью 16,5 млн 
тонн (первая линия запущена в 2017 году) 
и «Арктик СПГ» мощностью почти 20 млн 
тонн (планируется запустить в 2023 году 
с выходом на полную мощность к 2026 году). 
К 2030 году компания планирует довести 
выпуск СПГ до 70 млн тонн, что сделает НО-
ВАТЭК крупнейшим в мире производителем.
Минприроды согласилось лишь с ча-

стью предложений. 7 марта министерст-
во сообщило компании, что подготови-
ло изменения в Налоговый кодекс, повы-

шающие коэффициент к расходам на по-
иски, оценку и разведку для новых мор-
ских месторождений до 3,5. Но Минпри-
роды указывает, что ресурсная база НОВА-
ТЭКа на Ямале и Гыдане (с учетом получен-
ных в 2017 году месторождений) составля-
ет по C1+C2 3,4 трлн кубометров, что позво-
ляет выпускать 101,7 млн тонн СПГ. В не-
распределенном фонде, отмечают в Мин-
природы, остаются участки с ресурсами 
по С3+D около 3 трлн кубометров. В 2016 

году министерство по просьбе НОВАТЭКа 
приостановило их лицензирование.

Идею о законодательном закреплении 
права на участки в ЯНАО за производителя-
ми СПГ Минприроды не поддержало. Как по-
ясняют источники 

”
Ъ“, знакомые с позицией 

министерства, у правительства и так есть воз-
можность предоставлять участки с целевым 
назначением (без аукциона отдается только 
шельф). А вариант НОВАТЭКа негативно вли-
яет на конкуренцию, и связывать себя подоб-

ным законом в Минприроды не видят смы-
сла, говорит собеседник 

”
Ъ“. Также государ-

ство теряет возможность прописать в услови-
ях торгов, например, социальные обязатель-
ства. В своем письме Минприроды указыва-
ет, что утвержденный правительством поря-
док аукционов уже включает условие о на-
правлении добытого в ЯНАО газа для сжиже-
ния и учитывает наличие лицензий на Ямале 
и Гыдане под СПГ. У НОВАТЭКа и так нет кон-
курентов, компания все равно получит участ-
ки, отмечают источники 

”
Ъ“.

В НОВАТЭКе и Минприроды отказались 
от комментариев к переписке. Ранее ми-
нистр Сергей Донской назвал проекты СПГ-
индустрии на Ямале и Гыдане приоритетны-
ми для государства, а в феврале заявил, что 
Минприроды в любой момент готово на ли-
цензирование под СПГ-проекты зарезерви-
рованных участков в ЯНАО и ждет предложе-
ний от компаний.

Дарья Козлова из Vygon Consulting соглас-
на, что ресурсов НОВАТЭКа достаточно для 
производства 100 млн тонн СПГ в год, но бо-
лее 55% запасов — это Геофизическое и Сал-
мановское (Утреннее) месторождения, кото-
рые требуют доразведки. Из-за удаленности 
от инфраструктуры и низкой изученности 
разведка здесь рискованна и стоит в два-три 
раза дороже, чем в центре ЯНАО, говорит экс-
перт. Она считает, что коэффициент 3,5 выгля-
дит вполне разумным, но конкретный уро-
вень вычета должен быть просчитан на реаль-
ной выборке проектов. По мнению госпожи 
Козловой, ориентация Ямала и Гыдана на экс-
порт СПГ выглядит логичной, так как стро-
ительство дорогой трубы неконкурентоспо-
собно при поставках на внутренний рынок 
по сравнению с традиционными регионами 
добычи. Но, считает она, на рынке СПГ оста-
ются ценовые риски, так как с вводом заво-
дов в США и Австралии в 2020-х годах ожида-
ется избыток мощностей в 50–110 млн тонн, 
что снизит цены. Если котировки в Азии упа-
дут ниже $6 за MBTU, то даже дополнительная 
господдержка может не помочь окупить ин-
вестиции НОВАТЭКа, полагает эксперт.

Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов

НОВАТЭК остался без монополии на Арктику
Минприроды не захотело вносить привилегии производителя СПГ в закон
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В условиях падения доходности 
вкладов гражданам предлагают-
ся все более экзотические продук-
ты. Так, Альфа-банк в апреле вы-
пустит структурные биржевые 
 облигации с доходностью, привя-
занной к индексу робототехники, 
на $30–50 млн. Целевая аудитория 
— физлица, порог входа — $1 тыс. 
Банк называет ориентир доходно-
сти бумаг на уровне 8%, хотя на 
практике он будет зависеть от ди-
намики индекса. Если она ока-
жется негативной, то держатели 
бумаг получат лишь номинал.

Альфа-банк сообщил о планах по 
выпуску биржевых структурных об-
лигаций объемом $30–50 млн с при-
вязкой к индексу робототехники. Как 
пояснил 

”
Ъ“ директор по структур-

ным продуктам Альфа-банка Денис 
Аношин, облигации будут привязаны 
к индексу робототехники Rise Of The 
Robots VT 7, который рассчитывает 
Societe Generale (см. график). «Мы хоте-
ли сделать индекс, привязанный к вы-
соким технологиям. Срок облигации 
составляет 3,5 года, поэтому нам нуж-
но было, чтобы рост капитализации 
компаний, связанных с некоей техно-
логией, мог реализоваться в этом про-
межутке времени»,— пояснил госпо-
дин Аношин. По его словам, помимо 
робототехники рассматривали интер-
нет-технологии и блокчейн, но пер-
вые уже прошли период бурного ро-
ста, а реальный рост индексов, связан-
ных с технологией блокчейн, прои-
зойдет в более долгосрочной перспек-
тиве. «Робототехника же внедряется 
прямо сейчас, и нам кажется, что в ди-
апазоне трех лет могут произойти до-
статочно крупные достижения в этой 
области, что поможет компаниям по-
дорожать в стоимости и принести до-
ход инвесторам»,— добавил он.

• Структурная облигация  —  это цен-
ная бумага, эмитент которой чаще 
всего гарантирует полный или ча-
стичный возврат инвестированной 
суммы, а также предоставляет воз-
можность получения дополнительного 

заранее неизвестного дохода, который 
зависит от базового актива. В случае 
с Альфа-банком доходность зависит 
от динамики индекса робототехники, 
который формируется на основе кор-
зины из 150 ценных бумаг компаний 
в сфере искусственного интеллекта, 
автоматизации и робототехники.
Объем выпуска бумаг будет опреде-

лен по итогам сбора заявок. Книга бу-
дет открыта с 20 марта по 10 апреля, 
техническое размещение — около 20 
апреля. Банк ожидает, что объем раз-
мещения составит $30–50 млн, но воз-
можны и новые выпуски. Особенно-
стью инструмента являются три колл-
опциона, которые теоретически по-
зволяют получать ежегодный доход. 
Однако в случае неблагоприятной ди-
намики индекса владелец инструмен-
та получает только купонный доход в 
размере 0,01% годовых. Минималь-
ный объем инвестиций при первич-
ном размещении ограничен только 
номиналом бумаги в размере $1 тыс. 
Целевая аудитория — физлица, требо-
ваний к квалификации инвесторов 
нет. При этом Альфа-банк, основыва-
ясь на предыдущем опыте, полагает, 
что средний объем инвестиций будет 
составлять около $20 тыс.

Учитывая постоянно снижающую-
ся доходность вкладов, которые явля-
ются основным инструментом сбере-
жений для граждан, структурные об-
лигации Альфа-банка могут заинтере-
совать не только опытных инвесто-
ров. По данным ЦБ, в марте 2018 года 
базовый уровень доходности вкладов 

на срок свыше одного года составлял в 
рублях 8,1%, в долларах — 2,7%. Таким 
образом, заявленный ориентир до-
ходности — 8% годовых в валюте по 
продукту Альфа-банка — выглядит бо-
лее чем привлекательно.

По мнению экспертов, продукт мо-
жет быть востребован. По словам гла-
вы управления аналитических иссле-
дований УК «Уралсиб» Александра Го-
ловцова, возможно, каким-то неболь-
шим розничным клиентам, которым 
недоступны классические структур-
ные продукты, но у которых имеются 
валютные сбережения, этот новый 
продукт может быть интересен. «В то 
же время сектор робототехники доста-
точно вырос за последние два года, и 
сейчас нет большой уверенности, что 
он продолжит расти в ближайшие не-
сколько лет,— отмечает эксперт.— 
Также стоит учитывать, что в ближай-
шие годы может начаться глобальный 
экономический спад, из-за которого 
сильно выросшие сектора, такие как 
робототехника, пострадают в числе 
первых». По мнению господина Голов-
цова, усредненная по всем сценариям 
доходность нового инструмента мо-
жет быть близка к 5% годовых, что яв-
но ниже заявленного ориентира.

Банк России неоднократно высту-
пал за ограничение допуска физлиц, 
не имеющих статус квалифицирован-
ных инвесторов, к структурным про-
дуктам из-за их сложности и высоких 
рисков потери инвестиций. В ЦБ не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Виталий Солдатских

Альфа-банк поверил в роботов
Гражданам предложат высокотехнологичный инвестпродукт

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По разным оценкам, клиентами 
WaveCrest было от 75% до 90% платеж-
ных финтех-стартапов. Из-за прекра-
щения сотрудничества с Visa, по 
оценкам экспертов, возможность вы-
водить цифровые деньги в традици-
онные и расплачиваться при помо-
щи такого рода карт потеряли сразу 
4–5 млн человек.

Криптосообщество интерпретиро-
вало решение Visa как желание ди-
станцироваться от всего, что связано с 
этим рынком. Впрочем, другие крип-
товалютные программы, связанные с 
картами Visa, продолжили работать. 
По словам господина Матвеева, про-
блемы, на которые ссылается Visa в 
своем комментарии,— это недоста-
точная прозрачность деятельности 
WaveCrest, в частности несоблюде-
ние правил KYC/AML (политики «знай 
своего клиента» и антиотмывочных 
мер). «Я получал карту Wirex. Весь KYC 
заключался в том, что я внес свои дан-
ные и приложил скан паспорта. Этого 
было достаточно. Но это не то, что яв-
ляется настоящей верификацией 
личности»,— рассказывает основа-
тель Crypsis Blockchain Holding Анд-
рей Грачев. По его словам, другие 
платформы (например, биржа 
Bitfinex, проект Xapo) запрашивали 
при регистрации большое количест-
во документов, требовали предоста-
вить фотографии с этими документа-
ми в руках, устраивали видеоинтер-

вью. WaveCrest являлся посредником 
Visa и должен был установить для сво-
их партнеров стандарты, соответству-
ющие международным правилам вы-
дачи банковских карт, а также следить 
за их исполнением, но не сделал это-
го, что и привело к разрыву сотрудни-
чества, продолжает господин Грачев.

По словам господина Матвеева, по-
сле расторжения договора с WaveCrest 
Visa ужесточила правила работы для 
программ, связанных с криптовалю-
тами. Повысились требования как к 
KYC/AML и комплаенсу, так и к капи-
талу партнеров. «Мы получили от Visa 
разрешение выпускать наши кар-
ты»,— сообщил господин Матвеев. 
Как пояснили 

”
Ъ“ в Contis Group, с 

поддержкой KYC/AML и анализа тран-
закций Contis может отслеживать, кто 

совершал платеж, на какую сумму, 
когда и где. «Наша платежная структу-
ра соответствует потребностям и тре-
бованиям всех заинтересованных 
лиц, включая регуляторов»,— под-
черкнули там. В Visa Europe на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Впрочем, на рынке существуют и 
альтернативные решения. В частно-
сти, проект Аo123, имеющий незави-
симую от Visa и MasterCard процес-
синговую систему. «В будущем, когда 
мир придет к единой регуляторной 
политике в отношении криптовалют, 
крупные платежные системы, без-
условно, будут встраивать их в свой 
процессинг,— считает Андрей Гра-
чев.— Небольшие проекты вроде 
Аo123 займут свою нишу».

Мария Сарычева

Биткойны обернутся  
через пластик

Вчера стоимость североморской 
нефти Brent на спот-рынке закре-
пилась ниже уровня $65 за бар-
рель. Негативное влияние на 
 сырьевой рынок оказывают дан-
ные по добыче и запасам нефти 
в США, а также сообщения о раз-
ногласиях между участниками 
сделки ОПЕК+. В проигрыше, 
как обычно, оказался рубль: 
курс доллара вырос до 57 руб./$, 
курс евро достиг 70 руб./€.

Новую торговую неделю нефть на-
чала с уверенного снижения котиро-
вок. По данным агентства Reuters, в хо-
де вчерашних торгов стоимость бли-
жайшего контракта на поставку нефти 
Brent опускалась до отметки $64,18 за 
баррель, что на 2% ниже закрытия кон-
ца прошлой недели. На спот-рынке се-
вероморская нефть опускалась до от-
метки $64 за баррель. Стоимость рос-
сийской нефти Urals достигала уровня 
$61,3 за баррель. По итогам дня цены 
на европейские сорта нефти закрепи-
лись возле отметок на 1,8% ниже за-
крытия пятницы.

Снижение цен происходит на фоне 
роста нефтедобычи в США. Так, за неде-
лю, закончившуюся 2 марта, добыча 
увеличилась на 86 тыс. баррелей в сут-
ки, до 10,369 млн баррелей в сутки. 
Коммерческие запасы нефти за тот же 
период выросли на 2,4 млн баррелей, 
до 425,9 млн баррелей. Такой рост ухуд-
шает настроение инвесторов, которое 
находилось на пике оптимизма в янва-
ре. «На сланцевых месторождениях 
Permian и Bakken до сих пор наблюда-
ется активный рост числа нефтяных 
установок — в сумме пять штук за неде-
лю, что, скорее всего, поддержит восхо-
дящую динамику добычи нефти в 
США»,— отмечают аналитики ING.

Беспокойство у инвесторов вызы-
вает сообщение о том, что в стане 
ОПЕК+ наметился разлад: Саудовская 
Аравия хотела бы цену на нефть выше 
$70 за баррель, а Иран вполне доволен 
$60. О желании Тегерана удерживать 
цены на более низком уровне расска-
зал в интервью The Wall Street Journal 
(WSJ) иранский министр нефти Бид-
жан Зангане. «Если цены подскочат 

примерно до $70... это будет стимули-
ровать расширение производства 
сланцевой нефти в США»,— говорил 
господин Зангане.

Снижение цены на нефть негативно 
сказалось на российской валюте. Если 
в начале торгов понедельника курс дол-
лара на Московской бирже опускался 
до отметки 56,48 руб./$, то по итогам 
дня закрылся возле уровня 56,90 руб./$. 
Это на 42 коп. ниже закрытия пятницы. 
Во время вечерней сессии курс прибли-
зился к уровню 57 руб./$. Курс евро вы-
рос на 30 коп., до 70,18 руб./€. Цены на 
нефть волатильны и заставляют рос-
сийскую валюту отыгрывать каждое 
движение. «Спрос инвесторов на высо-
кодоходные валюты на фоне очередно-
го витка укрепления доллара невысок, 
но аппетит к риску все же присутству-
ет,— отмечает начальник аналитиче-
ского управления банка 

”
Зенит“ Влади-

мир Евстифеев.— Все это свидетельст-
вует о слабых перспективах самостоя-
тельной динамики российской валю-
ты в ближайшие дни».

Виталий Гайдаев

Добыча опустила котировки
Вслед за нефтью подешевел рубль

Регулятор обратил внимание 
на то, что банки слишком 
 агрессивно продают гражданам 
 сложные финансовые продук-
ты, в том числе инвестицион-
ное страхование жизни (ИСЖ). 
ЦБ провел встречу с представите-
лями банковских и страховых 
объединений с целью обсудить, 
как усилить защиту инвесторов. 
Спорным остается вопрос о том, 
на ком должна лежать ответст-
венность за недобросовестную 
продажу финансовых услуг.

О том, что ЦБ провел встречу с пред-
ставителями финансовых объедине-
ний, посвященную проблемам, свя-
занным с ИСЖ, 

”
Ъ“ сообщили несколь-

ко участников рынка и подтвердили в 
пресс-службе регулятора. В мероприя-
тии участвовали банковская ассоциа-
ция «Россия», Ассоциация российских 
банков (АРБ), Всероссийский союз 
страховщиков (ВСС) и Национальная 
ассоциация участников фондового 
рынка. На мероприятии «обсуждались 
подходы по усилению защиты прав 
инвесторов при предложении банка-
ми финансовых услуг», рассказали в 
ЦБ. «В настоящее время рассматрива-
ются различные варианты. Для прора-
ботки всех аспектов планируется со-
здать рабочую группу»,— указали там.

По данным участников страхового 
рынка, ИСЖ составляет 70–75% в об-
щем объеме продаж продуктов по стра-
хованию жизни. Согласно статистике 
ЦБ, этот рынок демонстрирует замет-
ный рост. Если в 2016 году рынок стра-
хования жизни составил 214 млрд руб., 
то в 2017 году — уже 328 млрд руб. 98% 
продаж ИСЖ приходится на банки.

По идее, по окончании срока дого-
вора страховщик гарантированно воз-
вращает клиенту внесенную сумму 
плюс возможный инвестиционный до-
ход. В ЦБ при этом не раз отмечали, что 
активный рост сегмента за счет продаж 
ИСЖ через банки в качестве альтерна-

тивы депозитам является «опасным», 
особенно с учетом того, что вложения в 
этот продукт не застрахованы государ-
ством, договор нельзя расторгнуть без 
потерь, а доходность по полисам ИСЖ 
не является гарантированной.

Год назад было выпущено инфор-
мационное письмо ЦБ «в связи с по-
ступлением жалоб граждан на то, что 

при обращении в кредитную органи-
зацию с целью размещения денеж-
ных средств во вклад или возврата 
вклада им дополнительно предлага-
ются иные финансовые услуги и фи-
нансовые инструменты, о рисках при-
обретения которых граждане не уве-
домлены должным образом». «Риски 
для физических лиц при заключении 
договора банковского вклада..., как 
правило, несопоставимы с рисками, 
связанными с приобретением иных 
продуктов»,— указывалось в письме. 

Это формирует неправильные ожида-
ния клиента, указывал ранее первый 
зампред ЦБ Сергей Швецов.

Как пояснил 
”
Ъ“ председатель коми-

тета ВСС по развитию страхования 
жизни Максим Чернин, сейчас вся от-
ветственность перед покупателями 
ИСЖ лежит на провайдере, то есть на 
страховщике. Однако страховщиков 
такая ситуация не устраивает. ВСС раз-
рабатывает стандарты раскрытия ин-
формации клиентам (должны быть 
приняты в течение нескольких меся-
цев), к которым следует присоединить-
ся и банкам, считает господин Чернин, 
поскольку без этого проблему не ре-
шить: ответственность должна быть 
разделена. «В противном случае стра-
ховщики перестанут просто работать с 
банками»,— сказал господин Чернин. 
«Чей продукт, тот и должен отвечать за 
качество его продажи любыми агента-
ми. Банки же отвечают, например, за 
ипотечных и платежных агентов,— па-
рирует член совета директоров НРА 
Алина Розенцвет.— А с банками, кото-
рые вводят в заблуждение клиентов, 
действительно надо прекращать рабо-
ту во избежание собственных регуля-
торных и репутационных рисков».

Однако прекратить работу с банка-
ми будет не так просто: почти 90% пре-
мий получено благодаря посредниче-
ству кредитных организаций. В то же 
время стандарты не будут работать, 
если банки не вступят в ВСС, а регуля-
тор не поддерживает такую идею, ска-
зал 

”
Ъ“ один из участников встречи. 

«Это лишняя нагрузка на кредитные 
организации,— считает он.— Другое 
дело, если банковские ассоциации 
разработают в этой сфере свои стан-
дарты и обяжут своих членов их вы-
полнять». Исполнительный вице-пре-
зидент АРБ Эльман Мехтиев при этом 
считает, что продающая сторона будет 
соблюдать стандарты, если ЦБ сделает 
жалобы публичными.

Юлия Полякова

У банков усложняется жизнь
ЦБ усиливает контроль инвестиционных страховых продуктов

Через стандарты 
заключения договора ИСЖ  
у клиента с самого начала 
должно быть понимание, 
что он может получить 

через пять лет…  
Если он понимает, что  

ему про этот риск никто  
не сказал, то через пять лет 

он сильно обидится
— Игорь Жук,

директор департамента  
страхового рынка ЦБ,  
27 февраля 2018 года

Ц И Т А Т А

КАК МЕНЯЛСЯ ИНДЕКС РОБОТОТЕХНИКИ SG (ЗА 1 ПРИНЯТЫ ЗНАЧЕНИЯ 
НА 1 ЯНВАРЯ 2015)   ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ BLOOMBERG. 
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Согласно опубликованной на сайте мотивировочной части решения суда по делу о вклю-
чении криптоактивов должника-банкрота в конкурсную массу, на криптовалюту не может 
быть обращено взыскание. «Исходя из прямого толкования норм права, криптовалюта 
не относится к объектам гражданских прав, находится вне правового поля на террито-
рии Российской Федерации, исполнение сделок с криптовалютой, ее транзакции не 
обеспечиваются принудительной силой государства»,— указывается в решении суда.

Также в судебном акте отмечается, что отсутствие в системе криптовалюты контро-
лирующего центра, анонимность пользователей криптовалют не позволяют с опреде-
ленностью установить принадлежность криптовалюты в криптокошельке, находящемся 
на счету ресурса Blockchain.info, именно банкроту.

26 февраля Арбитражный суд Москвы рассмотрел ходатайство Алексея Леонова, 
назначенного финансовым управляющим должника-банкрота Ильи Царькова, о вклю-
чении криптовалюты в конкурсную массу, а также о предоставлении ему доступа 
к криптокошельку путем передачи пароля. В удовлетворении требований финансового 
управляющего суд постановил отказать (см. ”Ъ“ от 27 февраля). Отдел финансов

Как российские эмитенты размещали структурные облигации
Эмитент Дата Объем Объем Срок Доходность  Базовый Условие выплаты Коэффициент  Примечание 
 разме- предложения размещения (лет) по основной части актив дополнительного участия  
 щения (млрд руб.) (млрд руб.)  (% годовых)  дохода (%) 
Сбербанк 16.12.16 1,00 0,46 0,5 0,01 Доллар Изменения курса к рублю 100 Погашен.  
      США в пределах 0–10,89%  Дополнительный доход 0%

«ФК Открытие» 31.01.17 0,10 0,10 3 0,01 Доллар Превышение курса  Закрытая подписка. Возмож -  
      США 62 руб./$ на дату погашения  но досрочное погашение  
         облигаций по усмотрению 
         эмитента. Дополнительный 
         доход до 17,7%

Сбербанк 02.05.17 0,60 0,22 2 0,01 ADR Рост цены 100  
      «Газпрома» в пределах 114%

Альфа-банк 12.05.17 5,00 2,15 3 5 Индекс Рост индекса 110 Возможно досрочное  
      NXSRUFA   погашения облигаций  
         по усмотрению эмитента

«Волга Капитал» 29.06.17 1,00 1,00 5 12 Индекс Среднее значение 10  
      RVI индекса за год

«ФК Открытие» 30.06.17 0,10 0,10 3 0,01 Фьючерсный Изменения цены  Закрытая подписка.  
      контракт в пределах $46–56  Дополнительный доход 
      на нефть Brent за баррель в течение года  до 14,5% годовых

Альфа-банк 30.10.17 €20 млн €20 млн 5 0,01 Индекс NXSRUFA Рост индекса 77 

По данным RusBonds и эмитентов.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, на фоне спо-

ров об унификации правил ре-
монта наиболее распространен-
ных тележек для вагонов Урал-
вагонзавод (УВЗ), владеющий 
лицензией и требующий от дру-
гих производителей отказаться 
от аналогов тележки 18–100, 
смягчил требования к ремон-
там. Согласно подготовленному 
им проекту документации, для 
ремонта 18–100 можно будет 
применять детали, изготовлен-
ные другими заводами до 1 ию-
ля. Рынок пока лишь формиру-
ет свое отношение к новации, 
а, по мнению аналитиков, на-
личие переходного периода по-
зволит избежать обострения 
 дефицита вагонов из-за прос-
тоев в ремонтах.

УВЗ (входит в корпорацию «Ро-
стех»), совместно с Объединением 
вагоностроителей (ОВС) разрабаты-
вающий единую ремонтную доку-
ментацию на самый распростра-
ненный в СНГ тип вагонных теле-
жек 18–100, не намерен полностью 
лишать операторов возможности 
использовать при ремонте детали 
других производителей. Как пояс-
нили 

”
Ъ“ в корпорации, проект еди-

ной документации позволяет при-
менять все детали, изготовленные в 
соответствии с действующей ин-
струкцией, если те выпущены до 1 
июля 2018 года.

Сегодня 90% вагонов в РФ обору-
довано однотипными тележками, в 
который входит и модель 18–100, вы-
пускающаяся УВЗ еще с советских 
времен (есть еще 16 моделей, разра-
ботанных другими заводами на ее 
базе). Их ремонт идет по общей ин-
струкции, предусматривающей вза-
имозаменяемость узлов и деталей. 
Она утверждена Советом по желез-
нодорожному транспорту СНГ и дей-

ствует на территории РФ, стран СНГ 
и Балтии. После передачи УВЗ «Росте-
ху» в конце 2016 года новый менед-
жмент начал менять отношения с ва-
гоностроителями-лицензиатами (см. 

”
Ъ“ от 17 октября 2016 года), предла-

гая им либо отказаться от своих мо-
делей, перейдя на исходную 18–100, 
либо провести дорогостоящие испы-
тания своих моделей. Ряд менее 
крупных заводов согласился с требо-
ваниями УВЗ: в частности, в декабре 
2017 года о переходе на 18–100 и от-
казе от собственной модели 18–9801 
договорился «РМ Рейл» Олега Дери-
паски (см. 

”
Ъ“ от 19 декабря 2017 го-

да), в январе 2018 года — Завод ме-
таллоконструкций в Энгельсе (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 18 января).

В декабре 2017 года УВЗ сообщил, 
что по заказу ОВС подготовил про-
ект единой ремонтно-конструктор-
ской документации для 18–100 (см. 

”
Ъ“ от 8 декабря 2017 года). На пред-

приятии уточняли, что делается это 
с целью наведения порядка в ре-

монтах. Но у операторов, вагоно-
строителей и владельцев подвижно-
го состава появление документа 
вызвало ряд опасений. Так, писал в 
своем письме в РСПП 6 февраля 
(есть у 

”
Ъ“) гендиректор «СДС-Маш» 

(в него входит «Алтайвагон») Дмит-
рий Медведев, реализация инициа-
тивы УВЗ и ОВС создает риск воз-
никновения исключительного пра-
ва на ремонтную документацию те-
лежек большей части вагонов у од-
ного субъекта, а также ведет к 
исключению принципа взаимоза-
меняемости узлов и деталей.

Но на УВЗ 
”
Ъ“ сообщили, что дета-

ли, изготовленные в соответствии с 
действующей инструкцией, по но-
вой документации, можно будет 
применять до конца срока их служ-
бы. «После 1 июля можно применять 
только детали по конструкторской 
документации тележки 18–100, но 
это не проблема, так как сейчас в нее 
уже включены или включаются дета-
ли всех ключевых российских про-
изводителей»,— считает замести-
тель гендиректора УВЗ по граждан-
ской продукции Борис Мягков.

Участники рынка затруднились 
оперативно оценить, насколько но-
вация повлияет на их отношение к 
инициативе по внедрению единой 
документации. Глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров гово-
рит, что такое решение обеспечива-
ет «адекватно плавный переход» от 
старого порядка к новому. По его 
мнению, более резкое изменение 
инструкций в условиях дефицита в 
ряде сегментов подвижного состава 
создало бы сложности для операто-
ров — это связано с возможным уве-
личением простоев вагонов в ожида-
нии деталей при проведении ремон-
тов или повышением стоимости не-
которых видов деталей.

Наталья Скорлыгина

Уралвагонзавод дал отсрочку
«Чужие» детали для вагонных тележек можно брать до июля

В преддверии чемпионата мира 
по футболу аэропорт Шереметь-
ево снова поднял тему курения 
на своей территории. Оно зап-
рещено с 2013 года, но крупней-
шие российские аэропорты на-
стаивают на возврате мест для 
курения в зоны после досмотра. 
Пока Шереметьево лишь обла-
гораживает курительные зоны 
на привокзальных площадях, 
но в ближайшее время прави-
тельство может рассмотреть из-
менения в законе, смягчающие 
ограничения. Минтранс поддер-
живает аэропорты, хотя Мин-
здрав по-прежнему жестко про-
тив курения даже в специаль-
ных павильонах.

Шереметьево создаст «цивилизо-
ванные условия» для курящих пасса-
жиров, рассказали 

”
Ъ“ в аэропорту. 

По проекту, разработанному в пред-
дверии ЧМ-2018 (пройдет в России в 
июне—июле), курительные павиль-
оны с непрозрачными стенами и 
фальшпотолком вместимостью 12–
14 человек будут расположены в уже 
существующих местах для курения 
на улице и изолированы от всех по-
мещений аэровокзала, связанных с 
обслуживанием пассажиров. Кури-
тельные зоны «будут оборудованы 
современными мощными вентиля-
ционными системами, датчиками 
света» и расположены не менее чем 
за 15 м от входов в здание в соответ-
ствии с законом, говорят 

”
Ъ“ в Шере-

метьево. В материалах «СПАРК-Мар-
кетинг», которые цитирует «Интер-
факс», говорится, что аэропорт уже 
объявил конкурс на поставку в пер-
вом полугодии семи павильонов 
для курения максимальной стоимо-
стью около 4 млн руб.

Шереметьево последним из рос-
сийских аэропортов закрыл кури-

тельные комнаты в 2014 году в соот-
ветствии с законом «Об охране здо-
ровья от воздействия окружающего 
табачного дыма и последствий по-
требления табака». Закон запрещает 
курение в аэропортах и на откры-
том воздухе на расстоянии менее 
15 м от входов в терминалы. Но аэ-
ропорты сразу начали настаивать на 
возврате зон для курения. В 2015 го-
ду Шереметьево инициировало слу-
шания в Общественной палате РФ, 
тогда же исследование ВЦИОМа по-
казало, что 84% авиапассажиров 
поддерживают создание в аэропор-
тах специальных помещений для 
курения.

Позицию Шереметьево разделя-
ют в других аэропортах. В «Воздуш-
ных воротах Северной столицы», 
управляющей компании петербург-
ского Пулково, подтвердили, что 
поддерживают возврат мест для ку-
рения. В «Базэл Аэро» добавили, что 
запрет «на практике приводит к 
прямо противоположным результа-
там». Некурящие пассажиры выну-
жденно подвергаются воздействию 
табачного дыма: в службы аэропор-
тов периодически поступают жало-
бы пассажиров на запах сигаретно-
го дыма в туалетных комнатах, в 
2017 году их было 120. В «Аэропор-
тах регионов» согласны, что аэро-
порты должны быть оборудованы 
специальными помещениями для 
курения.

Но в Минздраве выступают про-
тив смягчения запрета: «Ряд между-
народных исследований, проведен-
ных в крупных аэропортах, показы-
вает, что уровень загрязнения возду-
ха опасными твердыми микроча-
стицами размером меньше 2,5 мкм, 
выделяющимися при курении, в 14 
раз выше в помещениях рядом с ку-
рительными комнатами, нежели в 

аэропортах, где курение полностью 
запрещено. Исследование, прове-
денное в курительных комнатах в 
Шереметьево до их демонтажа, по-
казало, что уровень загрязнения 
твердыми микрочастицами в поме-
щениях рядом с курительными ком-
натами в четыре-шесть раз превы-
шал уровень, рекомендованный 
стандартом ВОЗ, а в самой куритель-
ной комнате — в 55 раз». Однако ми-
ровая практика не столь однознач-
на: по данным Центра по контролю 
и профилактике заболеваний США, 
лишь в 23 из 50 крупнейших аэро-
портов мира запрещено курение. 
Зоны для курения есть в аэропортах 
Атланты, Дубая, Гонконга и Токио, а 
в Европе — в Париже, Риме, Мюнхе-
не, Франкфурте, Амстердаме.

В Минтрансе поддерживают аэ-
ропорты, отмечая, что «улучшение 
уровня обслуживания позволит 
привлечь дополнительный поток 
транзитных пассажиров». Прави-
тельство рассмотрит изменение 
правил в ближайшее время, добави-
ли в министерстве. Соответствую-
щий законопроект еще в ноябре 
2017 года внес депутат Госдумы Сер-
гей Боярский, документ предпола-
гает возможность курения в специ-
ально выделенных изолированных 
помещениях. Но комитет Госдумы 
по охране здоровья в феврале вер-
нул законопроект на доработку. В 
марте документ включили в при-
мерную программу весенней сес-
сии с планом рассмотрения в мае. 
Исполнительный директор компа-
нии «Авиапорт» Олег Пантелеев по-
лагает, что компромиссным реше-
нием могло бы стать создание спе-
циальных отдельных павильонов 
для курящих.

Елизавета Кузнецова,  
Валерия Мишина

Аэропорты выходят на перекур
Шереметьево облагораживает места для курения

Проект создания сухогрузного 
района морского порта Тамань 
может лишиться двух земель-
ных участков. Как стало извест-
но 

”
Ъ“, территории, площадь ко-

торых свыше 1 млн кв. м, Мин-
экономики предлагает передать 
группе ОТЭКО Мишеля Литвака. 
В министерстве отмечают, что 
сейчас строительство запланиро-
ванных объектов на спорных 
территориях не ведется из-за от-
сутствия бюджетных и частных 
средств. Кроме того, Минэконо-
мики вообще считает целесоо-
бразным рассмотреть вопрос не-
обходимости реализации всего 
проекта сухогрузного района 
 Тамань в связи с «отсутствием 
финансирования». 

Минэкономики предлагает исклю-
чить из границ сухогрузного порта Та-
мань два земельных участка в пользу 
ОТЭКО Мишеля Литвака, следует из 
письма замминистра Михаила Рас-
стригина вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу от 22 февраля (

”
Ъ“ знаком 

с содержанием переписки). Минэко-
номики подготовило проекты пору-
чения правительства и доклада Вла-
димиру Путину. Представитель вице-
премьера сообщила, что Минэконо-
мики должно доработать доклад с 
Минтрансом. Но, по данным 

”
Ъ“, до-

клад ушел президенту 1 марта. В Мин-
экономики 

”
Ъ“ не ответили.

Спор возник вокруг принадлежа-
щих ОТЭКО двух участков площадью 
965,4 тыс. кв. м и 269 тыс. кв. м, кото-
рые включены в границы проекта су-
хогрузного района порта Тамань. Зем-
ли планировалось передать проекту 
по соглашению от марта 2014 года, но, 
по данным Минэкономики, оно не 
реализуется в связи с неурегулиро-
ванностью финансирования. Мин-
экономики пишет, что целесообразно 
дать приоритет проекту ОТЭКО с 
«источниками внебюджетного фи-
нансирования».

ОТЭКО с 2000 года реализует свой 
проект за счет частных инвестиций, 
по данным администрации Красно-
дарского края, превысивших $3,5 мл-
рд, к 2019 году планируется создание 
мощностей на 70 млн тонн. Уже введе-
ны комплексы по перевалке СУГ, неф-
ти и нефтепродуктов, строятся мощ-
ности для зерна и навалочных грузов. 
На спорных землях ОТЭКО планирует 
заводы по переработке сои и выпуску 
комбикормов. Гендиректор ОТЭКО 
Сергей Губинец 14 февраля писал 

Минэкономики, что группа не может 
перенести работы на другие террито-
рии, так как строится железнодорож-
ная станция, создана общая инфра-
структура.

Сухогрузный район порта Тамань 
внесен в госпрограмму «Развитие 
транспортной системы» от декабря 
2017 года. Его планируют реализовать 
за счет частных инвесторов. Грузообо-
рот в 2017–2020 годах должен соста-
вить 45,8 млн тонн в год, итоговая 
мощность — 90 млн тонн. Минэконо-
мики, ссылаясь на данные ФКУ 
«Ространсмодернизация», сообщает, 
что на спорных землях в рамках про-
екта планируются терминалы по раз-
грузке угля, серы, удобрений, частные 
мощности, железнодорожная инфра-
структура. Но без бюджетных и част-
ных инвестиций строительство не ве-

дется, это «блокирует» проект ОТЭКО, 
пишет Минэкономики, предлагая 
рассмотреть и вопрос о необходимо-
сти сухогрузного района «в связи с от-
сутствием финансирования».

О том, что сохранение спорных 
участков у ОТЭКО может повлиять на 
перспективы сухогрузного района и 
на расходы бюджета, предупреждал 
глава «Ространсмодернизации» Илья 
Гудков в письме Минэкономики 26 ян-
варя. В ФКУ 

”
Ъ“ переправили в Росмор-

речфлот, там отказались от коммента-
риев. В Минтрансе 

”
Ъ“ не ответили. 

Источник 
”
Ъ“ отмечает, что террито-

рия сухогрузного района была выбра-
на по итогам детального анализа и яв-
ляется «практически единственно воз-
можной для конкурентоспособной 
портовой инфраструктуры». В 2011–
2012 годах разработана и согласована 

документация по строительству здесь 
порта, а ОТЭКО приобрела участки 
уже после этого, говорит собеседник 

”
Ъ“. Он отмечает, что решение о реали-

зации проекта за счет внебюджетных 
источников принято в 2014 году (бюд-
жетные средства перераспределены 
на подходы к Керченскому мосту).

Замгендиректора ИПЕМ Владимир 
Савчук говорит, что при строительстве 
агропромышленного сектора ОТЭКО 
создать полноразмерный сухогруз-
ный район сложно, может пострадать 
пропускная способность. Размеры 
района, как правило, увязаны в техно-
логии переработки груза и доставки 
судовых партий на причальную стен-
ку, отмечает господин Савчук.

Анастасия Веденеева;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Земельный вопрос рассорил Тамань
Минэкономики не уверено в необходимости порта

За одним из крупнейших авто-
дилеров страны «Независимо-
стью» начал сокращать бизнес 
другой лидер рынка — Genser. 
Уже три банка планируют пода-
вать иск о банкротстве компа-
нии, которая расторгает дого-
воры с концернами. По словам 
собеседников 

”
Ъ“, до кризиса 

Genser довела череда управлен-
ческих ошибок — от формиро-
вания портфеля на базе низко-
доходных брендов до «неоправ-
данных» инвестиций в строи-
тельство дилерских центров. 
В отрасли уверены, что пере-
чень закредитованных участ-
ников рынка не исчерпан.

Один из крупнейших автодиле-
ров страны Genser начал расторгать 
контракты с концернами: уже пре-
кращено сотрудничество с Audi и 
Datsun, с Ford работа закончится в 
течение месяца и, по данным источ-
ника 

”
Ъ“, скорее всего, закроется 

один из двух центров Infinity. В ноя-
бре дилер разошелся с Renault. В 
Volvo следят за ситуацией, замечая, 
что это самый слабый по объему 
продаж дилер Москвы. В Genser от-
казались от комментариев.

• На начало года Genser принадле-
жало 45 дилерских центров в РФ. 
Контрольный пакет акций у главы 
совета директоров компании Вла-
димира Пронина и наследников его 
основателя Игоря Пономарева, го-
ворили собеседники «Ведомостей».
Долг дилера составляет порядка 

12 млрд руб., объясняет источник 

”
Ъ“ на рынке. Но его прошлогодняя 

реструктуризация не помогла: на 
ведение операционной деятельнос-
ти нужны еще средства, кроме того, 
по данным источника 

”
Ъ“, услови-

ем реструктуризации была выплата 
процентов по кредитам. Вчера в ВТБ 

”
Ъ“ рассказали о планах подать за-

явление о банкротстве дилера — с 
конца 2017 года он не обслуживает 
задолженность перед банком. C на-
чала месяца аналогичные заявле-
ния сделали «Российский капитал» 
и МКБ. Другие кредиторы ситуа-
цию не комментировали.

По словам собеседников 
”
Ъ“, к 

критической ситуации компанию 
прежде всего привела «череда кон-
кретных управленческих ошибок», а 

«макроэкономика просто добила». 
Главными брендами компании бы-
ли General Motors и Nissan, говорит 
собеседник 

”
Ъ“. Первый ушел с рын-

ка РФ еще в 2015 году, второй бренд 
стал «низкодоходным». Доходность 
Nissan упала два-три года назад и 
остается низкой, соглашается дру-
гой источник 

”
Ъ“: смена модельного 

ряда будет только в 2019 году, и лишь 
тогда появится «надежда на то, что 
бренд будет чувствовать себя луч-
ше». Оба собеседника 

”
Ъ“ называют 

ошибкой вложение более 1 млрд 
руб. в крупнейший в Восточной Ев-
ропе дилерский центр Audi (в 2017 
году на фоне роста рынка продажи 
бренда упали на 18%, до 16,8 тыс. ма-
шин). Один из источников 

”
Ъ“ назы-

вает Audi «глубоко убыточным брен-
дом» и отмечает, что у дилера даже 
не было сервисной базы, чтобы хоть 
как-то зарабатывать. Об окупаемо-
сти дилерского центра речи идти не 
могло, уверяет собеседник 

”
Ъ“. По-

мимо центра Audi, по словам собе-
седника 

”
Ъ“, Genser вложил «безум-

ные деньги в центры Volvo и Infiniti, 
которые тоже сейчас недоходные», к 
этим расходам присоединилась и 
дорогостоящая аренда многих ди-
лерских центров. «На это наложи-
лось падение рынка, снижение эф-
фективности компании, что приве-
ло к тому, что она не может обслужи-
вать долг»,— полагает он. По его дан-
ным, 12 марта Сбербанк, ключевой 
кредитор Genser, принял решение 
не рефинансировать долг. В банке от 
комментариев отказались.

Genser — не первый дилер из ли-
деров рынка, чей бизнес стал ру-
шиться в 2017 году, уже после выхо-
да авторынка из острого кризиса. В 
ноябре «Независимость», ранее один 
из крупнейших дилеров, остановил 
продажи автомобилей и закрыл все 
дилерские центры. Банки-кредито-
ры подавали иски о банкротстве 
структур «Независимости», по сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, в этом случае у 

дилера не было «бешеной закреди-
тованности, связанной с развити-
ем». Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли уве-

рены, что это не последний преце-
дент закрытия крупного дилерского 
холдинга: особо закредитованные 
игроки будут сыпаться и дальше.

Яна Циноева

Автодилеры  
тонут в долгах
Рынок потерял «Независимость»  
и теряет Genser
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0,09%          
45

51
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75$ / баррель    ● 61,92

0,90%
4,8 6,0

4,80

5,04

5,28

5,52

5,76

тыс. пунктов ● 5,716

0,62%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,04%
4,3

4,7

5,1

5,5

5,9

6,3

0,69%

● 1,957тыс. пунктов ● 5,978

38,0 43,0 45,0 75,0 4,3 6,3 1,4 2,1

Железнодорожные 
перевозчики могли 

использовать вагоны  
до тех пор, пока они  

совсем не развалятся  
и колеса не отлетят

— Сергей Чемезов,
гендиректор «Ростеха»,  

в интервью 
”
Ъ“  

27 декабря 2017 года

Ц И Т А Т А
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2,84
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3,52

3,86

4,20

0,63% 0,22%
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«Ростелеком» за последние три 
года уволил 25,2 тыс. сотрудни-
ков в ходе курса на трансформа-
цию из классического операто-
ра фиксированной связи в про-
вайдера цифровых сервисов. 
По итогам компания увеличила 
среднюю выручку на сотрудни-
ка на 21%, до 2,3 млн руб. в год, 
но по-прежнему в разы отстает 
от уровня крупнейших россий-
ских сотовых операторов. До 
2020 года «Ростелеком» готовит-
ся сократить еще 14–24 тыс. че-
ловек, но процесс могут ослож-
нить профсоюзы.

В 2017 году «Ростелеком» сокра-
тил 8,8 тыс. сотрудников, на конец 
года в компании работало 133,7 тыс. 
человек, следует из материалов опе-
ратора к годовой отчетности по ме-
ждународным стандартам. Это под-
твердил 

”
Ъ“ представитель «Ростеле-

кома». Сокращения — часть про-
граммы повышения операционной 
эффективности, запущенной в «Ро-
стелекоме» в 2014 году при прежнем 
президенте оператора Сергее Калу-
гине. К концу 2014 года в компании 
работало 158,8 тыс. сотрудников. В 
2015 году их число сократилось на 
5,6%, до 149,9 тыс. В 2016 году уволи-
ли еще 4,9%, до 142,5 тыс. человек. В 
2017 году темп сокращений уско-
рился до 6,2%. Сначала «Ростелеком» 
планировал сокращать сотрудни-
ков на 7–10% в год до 2018 года. В де-
кабре 2015 года стратегию обнови-
ли, установив цель по численности 
персонала в 2020 году — 110–
130 тыс. человек.

Темп сокращения персонала «Ро-
стелекома» в абсолютных цифрах 
будет снижаться, а целевая числен-

ность сотрудников в рамках страте-
гии компании составляет 110–
120 тыс. человек, уточнил 

”
Ъ“ фи-

нансовый директор «Ростелекома» 
Кай-Уве Мельхорн. «С переходом на 
цифру будут и частичные увольне-
ния, и наем сотрудников с новыми 
digital-компетенциями. Мы также 
способствуем проектам переквали-
фикации, это достаточно большие 
инвестиции в развитие персонала. 
Мы даем сотрудникам возможность 
обучаться цифровым навыкам»,— 
подчеркнул господин Мельхорн.

В 2016 году оптимизация штата 
позволила снизить расходы на пер-
сонал на 1%, отмечалось в годовом 
отчете «Ростелекома». Но в 2017 году 
расходы на персонал вновь выросли 
— на 3%, до 93,4 млрд руб. В материа-
лах оператора поясняется, что на это 
повлияло начисление резерва по но-
вой программе долгосрочной моти-
вации, переход на новую корпора-
тивную пенсионную программу, а 
также рост фонда оплаты труда в свя-
зи с изменением структуры персона-
ла, обусловленным цифровой транс-
формацией. «Ростелеком» ставит за-
дачу увеличить выручку на сотруд-
ника и сократить долю фонда опла-
ты труда в общем объеме расходов, 
рассказал 

”
Ъ“ президент оператора 

Михаил Осеевский.
В 2014 году выручка на одного со-

трудника «Ростелекома» составляла 
1,9 млн руб., а по итогам 2017 года 
достигла 2,3 млн руб. По этому уров-
ню «Ростелеком» уступает крупней-
шим сотовым операторам, конста-
тирует аналитик Райффайзенбанка 
Сергей Либин. В МТС этот показа-
тель по итогам 2016 года составил 
6,3 млн руб. в «МегаФоне» — 9,9 млн 

руб., в «Вымпелкоме» — 11,6 млн 
руб. У операторов фиксированной 
связи выше расходы на персонал, в 
том числе на настройщиков обору-
дования, которые проводят интер-
нет в домохозяйства, поясняет го-
сподин Либин: если у трех сотовых 
операторов затраты на персонал со-
ставляют 8–10% от выручки, то у «Ро-
стелекома» — около 30%. По этому 
показателю «Ростелеком» ближе к 
немецкому телекоммуникацион-
ному гиганту Deutsche Telekom, 
считает аналитик. Так, в 2017 году 
расходы Deutsche Telekom на пер-
сонал составили €15,5 млрд при 
216,5 тыс. сотрудников и выручке 
€74,9 млрд. То есть на фонд оплаты 
труда пришлось 20,7% выручки, а 
выручка на сотрудника составляла 
€346,2 тыс. в год (по сравнению 
примерно с €34,9 тыс. в «Ростелеко-
ме» по средневзвешенному курсу за 
2017 год).

«Ростелеком» давно взял курс на 
оптимизацию, чтобы сделать ком-
панию компактной, при этом часть 
сотрудников была выведена из шта-
та на аутсорсинг с сохранением 
функций, отмечает председатель 
профсоюза работников связи Рос-
сии Анатолий Назейкин. При этом 
официальной информации о пла-
нируемых в «Ростелекоме» увольне-
ниях до 23,7 тыс. человек к 2020 го-
ду в профсоюз не поступало, под-
черкивает он. Это очень серьезное 
сокращение — если планы подтвер-
дятся, подчеркивает господин На-
зейкин, профсоюз готов вступить с 
«Ростелекомом» в переговоры, на 
которых будет обсуждаться судьба 
каждого сокращаемого сотрудника.

Владислав Новый

«Ростелеком» 
поработает с кадрами
Оператор продолжит сокращать сотрудников

По данным российского сайта 
Hamleys, у сети в России сейчас де-
сять магазинов, шесть из которых — 
в Москве, флагманский — в Цент-
ральном детском магазине (ЦДМ) на 
Лубянке. Сотрудник одного из круп-
ных игроков рынка коммерческой 
недвижимости утверждает, что мага-
зин вскоре может закрыться, а на его 
месте откроется «Детский мир», у ко-
торого до лета 2008 года в том же зда-
нии был свой флагман (был закрыт в 
связи с реконструкцией здания). В 
«Детском мире» отказались от ком-
ментариев. Про то, что Hamleys мо-
жет съехать из ЦДМ, слышал также 
один из конкурентов Ideas4retail. Но, 
по его данным, вопрос еще не решен.

Еще один источник на рынке не-
движимости утверждает, что у 

Hamleys на Лубянке хороший обо-
рот, который обеспечивают тури-
сты, и «возможно, будет не закры-
тие, а сокращение площадей». Одна-
ко, по его данным, могут закрыться 
остальные магазины ритейлера: 
так, замену для Hamleys уже ищут в 
«Метрополисе». Собеседник 

”
Ъ“ го-

ворит, что у других проектов 
Ideas4retail тоже есть сложности: за-
крыты почти все магазины Cook 
House, сокращается число магази-
нов Imaginarium. В то же время кон-
сультант по недвижимости утвер-
ждает, что, несмотря на проблемы с 
арендодателями, Ideas4retail ищет 
площадки под новые Hamleys в 
Санкт-Петербурге.

Основной проблемой Hamleys в 
России участники рынка считают 
высокий средний чек. Гендиректор 
«Infoline-Аналитика» Михаил Бурми-

стров допускает, что собственник 
торговых площадей в ЦДМ, «Галс де-
велопмент», может после окончания 
срока аренды не продлить действую-
щий договор с «Хэмлис Лубянка», а 
выставить занимаемые им помеще-
ния на конкурс. Однако пока эксперт 
не видит оснований для прекраще-
ния договора и сомневается, что они 
появятся: общая величина подан-
ных исков не превышает 2% выруч-
ки российских магазинов Hamleys. 
«В основном они связаны с нестрате-
гическими поставщиками, что с уче-
том плановой ротации ассортимента 
не является проблемным показате-
лем»,— полагает эксперт. По его дан-
ным, у ряда компаний, входящих в 
топ-20 ритейлеров товаров для де-
тей, есть еще больший долг перед по-
ставщиками, чем у Ideas4retail.

Ольга Дубравицкая

Hamleys не играется в России
с1

Один из крупнейших в России 
производителей яблок «Сад-ги-
гант» в этом году поставит более 
25 тыс. тонн этих плодов само-
му большому по обороту рос-
сийскому ритейлеру Х5 Retail 
Group. Контракт станет рекорд-
ным по объему: он обеспечит Х5 
около 10% ее годовой потребно-
сти в яблоках, а «Саду-гиганту» 
позволит сбыть почти четверть 
урожая.

В понедельник X5 сообщила о 
стратегическом партнерстве с ГК 
«Сад-гигант». В рамках него стороны 
заключили договор, по которому Х5 
закупит в 2018 году более 25 тыс. 
тонн яблок, что станет для нее круп-
нейшим в истории сезонным кон-
трактом. Как отметили в ритейлере, 
эта поставка обеспечит около 10% го-
дового оборота яблок во всех торго-
вых сетях X5: «Пятерочке», «Пере-
крестке» и «Карусели». Одно из ос-
новных отличий контракта с «Садом-
гигантом» от других подобных за-
ключается в фиксации объемов и за-
купочной цены, говорит представи-
тель X5. Такой подход, по его словам, 
довольно редко используется при за-
купке сельхозпродукции на рынке.

Гендиректор ГК «Сад-гигант» 
Александр Антонец подсчитал, что 
в 2017 году группа собрала около 
110 тыс. тонн яблок. Таким образом, 
на выполнение контракта с X5 мо-
жет пойти почти 23% всего годового 
урожая яблок производителя. По 
объемам поставок плодов контракт 
уникален, говорит президент Ассо-
циации садоводов России Игорь Му-
ханин. Он отмечает, что производи-
тели сельхозпродукции из-за жест-

ких требований ритейлеров часто 
не готовы обеспечить им столь 
крупные поставки товара надлежа-
щего качества, опасаясь возвратов. 

Однако, указывает господин Муха-
нин, «Сад-гигант» несет небольшие 
риски от контракта с Х5, так как у 
него есть достаточные мощности 
для хранения 25 тыс. тонн яблок. 

• Х5 — крупнейший по обороту про-
довольственный ритейлер в России. 
На 31 декабря 2017 года у компании 
было 12,1 тыс. магазинов, из кото-
рых 11,2 тыс.— «Пятерочки». В ян-
варе—сентябре 2017 года выручка 
ритейлера выросла на 26,2%, до 
933,3 млн руб., чистая прибыль — 
на 30,7%, до 25,9 млн руб., EBITDA — 
на 28,4%, до 72,3 млн руб. 

• «Сад-гигант» управляет более 
3 тыс. га современных интенсивных 
садов на юге России. Помимо яблок 
группа выращивает груши, персики, 
абрикосы и др. В 2016 году выручка 
ОАО «Сад-гигант», по собствен-
ным данным, выросла в 1,6 раза, 
до 3,03 млрд руб., чистая прибыль 
увеличилась в 2,3 раза, до 1,03 млрд 
руб. На конец марта 2016 года 25% 

ОАО владел его экс-гендиректор Алек-
сандр Кладь, 74,98% принадлежали 
ООО «Сервис-плюс» Разеты Хамчие-
вой и Бекхана Хамчиева (считается 
братом сенатора от Ингушетии 
 Белана Хамчиева).
Стоимость контракта в X5 и в ГК 

«Сад-гигант» раскрыть отказались. По 
подсчетам Игоря Муханина, цена на 
яблоки от производителя сегодня на-
ходится в диапазоне 35–70 руб. за 1 кг. 
Таким образом, стоимость 25 тыс. 
тонн яблок можно оценить в 0,87–
1,75 млрд руб. Собеседник 

”
Ъ“ в одном 

из федеральных ритейлеров считает, 
что контракт с «Садом-гигантом» нео-
бычен, прежде всего фиксированной 
ценой. Это упрощает расчеты сторо-
нам, но не ясно, как в таком случае 
сглаживать скачки рынка, говорит он. 
По данным Росстата, средние цены на 
яблоки в феврале 2018 года были 
86,63 руб., в январе — 85,59 руб. за 1 кг. 

В рамках партнерства Х5 и «Сад-ги-
гант» договорились заняться селекци-
ей новых сортов яблок на технологи-
ческой базе производителя. Помимо 
этого X5 в проекте может выступить 
консультантом по предпочтениям по-
купателей, а также совладельцем прав 
на выведенные сорта фруктов и торго-
вые марки, созданные в результате 
совместной деятельности, сообщил 
представитель ритейлера. «Сад-ги-
гант», кроме того, изучает возможно-
сти развития собственной переработ-
ки и поставок соков и пюре для дет-
ского питания под потребности торго-
вых сетей Х5. Как сообщил господин 
Антонец, инвестиции в переработку 
еще просчитываются, запустить ее 
планируется в 2018–2019 годах.

Анатолий Костырев

X5 попала в яблочко
Компания заключила рекордный контракт  
с «Садом-гигантом»

Сооснователь одного из круп-
нейших агрегаторов заказа так-
си группы «Везет» Евгений 
Львов запускает сервис достав-
ки из супермаркетов Golamago, 
в который планирует вложить 
150 млн руб. Компания плани-
рует за полтора часа привозить 
товары в пределах Москвы из 
Metro и «Ленты», зарабатывая 
на платной доставке и скидках 
от ритейлеров. Несмотря на 
большое количество проектов 
в этой сфере, их рыночное про-
никновение пока близко к ну-
лю, отмечают эксперты.

О запуске проекта по срочной до-
ставке продуктов и товаров из гипер-
маркетов Golamago 

”
Ъ“ рассказал 

представитель компании и подтвер-
дил ее сооснователь, глава совета ди-
ректоров ГК «Везет» Евгений Львов. 
По его словам, в развитие Golamago 
уже вложено более 100 млн руб., об-
щий план по инвестированию — 
150 млн руб. Доля господина Львова 
в проекте составляет 50%, второй со-
основатель — гендиректор Golama-
go Андрей Толмачев. Сервис позво-
ляет заказывать товары онлайн из 
сетевых магазинов. Сейчас компа-
ния хочет закрепиться на столичном 
рынке, но с Metro и «Лентой» уже 
подписаны федеральные контрак-
ты, позволяющие работать с их ги-
пермаркетами по всей России, утвер-

ждают в Golamago. В «Ленте» под-
твердили 

”
Ъ“ факт сотрудничества, в 

Metro не ответили на запрос.
По словам представителя Gola-

mago, зарабатывать сервис будет на 
доставке, стоимость которой соста-
вит 290 руб., и скидках от магази-
нов. В дальнейшем компания наме-
рена внедрить систему динамиче-
ского ценообразования, в которой 
доставка для клиента будет стоить 
от 99 руб. «Используются как собст-
венные курьеры, так и аутсорсинго-
вые компании, а приложение пред-
лагает клиенту ближайшие к нему 
магазины и назначает на выполне-
ние заказа ближайшего курьера»,— 
говорят в компании. В Golamago 
рассчитывают укладываться с до-
ставкой в 90 минут.

Идея Golamago не нова: по похо-
жей модели уже работают несколько 
компаний. Mail.ru Group в 2016 году 
вместе с экс-президентом «Дикси» 
Ильей Якубсоном и другими инвесто-
рами вложила 100 млн руб. в сервис 
доставки продуктов питания из мага-
зинов Instamart, совладельцем кото-
рого ранее стал сооснователь Qiwi 
Сергей Солонин. В Санкт-Петербурге 
работает аналогичный проект ig-
ooods.ru братьев Григория и Дмитрия 
Кунисов, доставляющий товары из 
Metro, Prisma, «Ленты», «Лэнда» и Su-
per Babylon. В марте 2018 года об ин-
вестициях 500 млн руб. в запуск про-

екта Save Time в партнерстве с серви-
сом Gett объявила группа «Ташир».

Основной конкурент подобных 
проектов «Утконос» работает на рынке 
еще с 2000 года. Кроме того, некото-
рые ритейлеры, например сеть 
«О’кей», выделяют доставку онлайн в 
отдельные бизнес-направления. «Пре-
имущества бизнеса очевидны: отсут-
ствие больших инвестиций в инфра-
структуру и высокая частота потребле-
ния,— рассуждает инвестиционный 
директор Mail.ru Group Алексей Ми-
левский.— Основная сложность — 
масштабирование на очень низкой 
маржинальности и достижение поло-
жительной экономики заказов».

Проникновение онлайн-серви-
сов составляет лишь около 0,2% от об-
щего объема рынка доставки про-
дуктов, что составляет в России 
$400–500 млн в год, оценивает парт-
нер Target Global Александр Фролов. 
Россия, по его словам, пока сущест-
венно отстает от США и Европы, где 
доля онлайн-сервисов находится в 
диапазоне 3–7%: рост сегмента сдер-
живает «сравнительно медленное 
развитие самой культуры онлайн-
потребления в России». Впрочем, в 
ближайшие пять-десять лет доля он-
лайна на рынке может вырасти в 15 
раз — до 3%, за счет перехода оф-
лайн-бизнеса в онлайн и появления 
новых игроков, ожидает эксперт.

Роман Рожков

Основатель «Везет»  
доставит продукты
Евгений Львов инвестировал в сервис Golamago

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « К О М П А Н И Я  Б У Д Е Т  С Т А Н О В И Т Ь С Я  Б О Л Е Е  К О М П А К Т Н О Й »

О кадровой политике и стратегии циф-
ровой трансформации «Ростелекома» 
”Ъ“ рассказал президент оператора 
Михаил Осеевский.

— По стратегии «Ростелекома» целе-
вая численность персонала компании 
в 2020 году составляет 110–130 тыс. 
человек. Какой показатель вы видите 
в будущем?
— Мы 21 марта представим обновленную 
стратегию развития и расскажем, как ви-
дим наши цели на 2022 год. Но конечно, ком-
пания будет становиться более компактной. 
 Почему? В первую очередь мы продолжа-
ем глобальную модернизацию телефонных 
сетей. Переходим на новые решения, когда 
фактически телефония становится облачным 
сервисом и будет не нужно огромное коли-
чество АТС по всей стране, которое есть на 
сегодня. Меняется подход и к специалистам 
коммерческого блока, к продавцам. Потому 
что сегодня нашей компании надо продавать 
не только и не столько классические услуги 
— ШПД или VPN например, нам надо прода-
вать сложные интеллектуальные сервисы, не 
набор услуг, а комплексное решение задач 
клиента «под ключ». Мы смотрим не просто 
на показатель общей выручки, а таргетируем 
выручку по отдельным продуктам. От этого 
зависит мотивация персонала. Мы стремим-
ся делать оптимизацию персонала эволюци-

онной, много инвестируем в человеческий 
капитал, в переподготовку, в развитие циф-
ровых компетенций сотрудников.
— Сохраняется ли цель сокращения 
фонда оплаты труда?
— Знаете, мы ставим себе другие цели, свя-
занные с повышением эффективности биз-
неса. Если компания развивает бизнес, уве-
личивает финансовые показатели, то зачем 

сокращать фонд оплаты труда? Мы ставим 
задачу увеличения выручки на одного сотруд-
ника и сокращения доли фонда оплаты тру-
да в общем объеме расходов. Для нас важны 
структурные сдвиги, а не только абсолют-
ные цифры.
— На каких мировых операторов вы 
равняетесь при трансформации?
— Мы внимательно анализируем работу 
 глобальных игроков и в Америке, и в Азии, 
и в Европе. К сожалению, по отдельным 
 критериям нам до них далеко. Вообще, 
услуги связи в нашей стране очень деше-
вые, об этом все говорят, начиная с минист-
ра. Средний чек Tele2 — 250 руб., или $4,5. 
В США это несколько десятков долларов, по-
этому сравнивать нас с ними очень слож-
но. Хотя с точки зрения развития мы видим, 
что наши пути совпадают. Они по-прежне-
му очень много внимания уделяют фиксиро-
ванной связи, расширяют возможности се-
тей и доступные скорости передачи данных, 
поскольку увеличиваются объемы трафика. 
Общий тренд, что все операторы — и фикси-
рованные, и мобильные — стремятся стать 
глобальными кросс-отраслевыми игроками, 
 выходя в смежные области. И «Ростелеком» 
уже оказывает не только услуги связи.

Интервью взял Владислав Новый

полная версия 
kommersant.ru/12263

1,5 млн тонн
объем российского 
рынка яблок  
в сезоне 2016/17  
года  (данные  
Мин сельхоза США)
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В российский прокат выходит фильм «Леди Бёрд» —  
режиссерский дебют звезды американского  
независимого кино Греты Гервиг

Н Е К Р О Л О Г

На 83-м году жизни скончался 
Олег Табаков — всенародно лю-
бимый артист, лауреат десятков 
государственных наград и всех 
главных кинематографических 
и театральных премий России, 
обладатель многочисленных 
почетных званий, в том числе 
звания народного артиста СССР 
(1988), полный кавалер ордена 
«За заслуги перед Отечеством» 
(1998, 2005, 2010, 2015).

 Родившийся 17 августа 1935 го-
да в Саратове Олег Табаков вошел в 
театр вместе с плеядой молодых ак-
теров, основавших в конце 1950-х 
годов московский театр «Современ-
ник», с которого фактически нача-
лось советское театральное обнов-
ление. В 1950-е и 1960-е Табаков сыг-
рал в кино и на сцене несколько ро-
лей, которые не только принесли 
ему огромную популярность, но и 
стали знаковыми для всего искусст-
ва оттепельных времен. Примеча-
тельно, что, сыграв старшеклассни-
ка Олега в спектакле «В поисках ра-
дости» (1958), уже в 1960-м он поя-
вился в той же роли на экране — в 
снятом по этой пьесе Виктора Розова 
фильме «Шумный день».

Ранние актерские успехи не за-
ставили Олега Табакова замкнуться 
в рамках профессии. С 1970 по 1976 
год он был не только актером, но и ди-
ректором театра «Современник». Од-
новременно с этим с середины 1970-
х Табаков начал заниматься педагоги-
кой и профессиональным образова-
нием молодых актеров. Ученики Та-
бакова — это и выпускники его кур-
сов в ГИТИСе и школе-студии МХАТ, и 
актеры его театра-студии, известного 
всей стране как «Табакерка»: Евгений 
Миронов, Алексей Серебряков, Вла-
димир Машков, Андрей Смоляков, 
Сергей Безруков, Анна Чиповская и 
теперь уже даже не десятки, а сотни 
тех, кого Табаков называл своей «ко-
мандой мечты» — сегодня их работы 
определяют лицо российского театра 
и кинематографа.

Фактический кинодебют само-
го Табакова («Тугой узел», Михаил 
Швейцер, 1956) — тут без пафоса не 
обойтись — уже был чем-то космиче-
ски большим, чем просто громким 
дебютом. Сашка — сын сгоревшего 
на работе секретаря райкома и анта-
гонист отцовского преемника, же-
стокого демагога — самый первый, 
образцовый герой оттепели. Кри-
тика через губу говорила о «безыс-
кусности», «инфантильной взросло-
сти» и «срывающейся мальчишеской 
принципиальности». Но это были не 
недостатки дебютанта, а качества, 
которых время требовало от своего 
героя. Резонанс психофизики акте-
ра социальному запросу едва не стал 
роковым: от «Людей на мосту» (1959) 
до «Строится мост» (1965) Табаков ти-
ражировал своего Сашку. Рубил от-
цовской шашкой мещанский гар-
нитур («Шумный день», 1960), вещал 
(«Молодо-зелено», 1962): «Я не желаю 
жить под одной крышей с челове-
ком, который не работает, но ест».

На Табакова в кино примеряли 
совсем не шедшие ему маски — не 
только Николеньки Ростова («Война 

и мир», 1965–1967), но и большеви-
ков Бухарина («Штрихи к портрету», 
1967) и Усиевича («Сердце России», 
1970). Но единственной его удач-
ной встречей с революцией оста-
лась роль Искремаса, местечкового 
«Мейерхольда» («Гори, гори, моя зве-
зда», 1969). В «Достоянии республи-
ки» (1971) оборотистый сыскарь Ма-

кар Овчинников уже передоверил 
романтику обреченному на гибель 
фехтовальщику Андрея Миронова. 
Романтика — это вообще не про Та-
бакова, к началу 1970-х нашедшего 
в кинематографе свое и только свое 
амплуа, бросавшее вызов и русской, 
и советской традиции, в согласии с 
которой герой должен пребывать в 

тревогах и борениях. Суть этого ам-
плуа — «жизнь удалась».

Киногерой Табакова — человек в 
абсолютном ладу с самим собой. Нет, 
не конформист: тот приспосаблива-
ется к миру, а этот приспосабливает 
мир под себя. Сибарит-тиран (лишь 
абсолютная власть гарантирует абсо-
лютный комфорт) или — не по зло-

бе, а по необходимости, сибарит-
палач. А так — милейший человек. 
Можно лишь возблагодарить небеса 
за то, что Обломову в фильме Ники-
ты Михалкова (1979) слишком уютно 
на милом диване. Восстань он с него 
— миру мало бы не показалось.

Упоительный игрок ума Шеллен-
берг («Семнадцать мгновений вес-

ны», 1973) отражался в сталинском 
охраннике Власике, слывущем дубо-
ломом («Ближний круг», 1991). «Голу-
бой воришка» Альхен («Двенадцать 
стульев», 1976) — в Людовике XIII 
(«Д’Артаньян и три мушкетера», 1978). 
Интеллектуал Ксанф, порющий ра-
ба Эзопа, чьи басни беззастенчиво 
присваивает («Эзоп», 1981),— в Бру-
дастом-Органчике («Оно», 1989). Трак-
тирщик Маккью («Человек с бульвара 
Капуцинов», 1987) — в президенте РФ 
(«Президент и его внучка», 2000). Все 
это бесконечно разнообразные лики 
бесконечно удавшейся жизни. Даже 
моралистический советский трил-
лер сделал беспрецедентное исклю-
чение: чиновный коррупционер Та-
бакова, доведший до самоубийства 
девушку («Петля», 1983), ускользал 
от правосудия. Это отвечало правде 
«брежневского нэпа», так ведь и вся 
эволюция героев Табакова от пылких 
юношей к хозяевам жизни — кон-
спект послесталинской истории.

Коты Табакова — помимо «кула-
ка» Матроскина он озвучивал ани-
мированного милягу Гарфилда — из 
того же смыслового ряда: что бы там 
ни воображали люди, это они при-
надлежат котам, а не наоборот. Про-
говаривая вслух эту «кошачью мета-
физику», гениальная Кира Муратова, 
снявшая Табакова еще в своей пер-
вой «коротышке», окрестила милую 
крошку, кормящую мышьяком само-
довольного старика (Табаков), Лилей 
Мурлыкиной («Три истории», 1997). 
Придав тем самым экранной био-
графии актера идеальную завершен-
ность мифа о необратимости време-
ни, вечном возвращении и детях, по-
едающих своих прародителей.

В 1983-м по приглашению свое-
го старшего товарища и партнера по 
сцене Олега Ефремова Табаков пе-
решел в труппу МХАТа, а с 2000 го-
да возглавлял театр, который по его 
инициативе стал через несколько 
лет называться МХТ имени Чехова. 
За эти годы театр не только успеш-
но пережил полную реконструкцию 
и модернизацию, но и обновил ре-
пертуар, в котором появились рабо-
ты интересных режиссеров нового 
поколения. Дело в том, что, став ру-
ководителем МХТ, Табаков не толь-
ко проявил гениальное чутье, нахо-
дя талантливых постановщиков и 
рискуя давать им возможность де-
бюта на исторических подмостках: 
фактически он и воспитал этих ре-
жиссеров, сделал их теми, кто сегод-
ня определяет лицо русского театра. 
Если идти по хронологии, то именно 
в МХТ состоялись нынешний худрук 
«Маяковки» Миндаугас Карбаускис, 
худрук Театра имени Пушкина Ев-
гений Писарев, худрук «Гоголь-цен-
тра» Кирилл Серебренников и Конс-
тантин Богомолов, поставивший на 
сцене МХТ и на сцене «Табакерки» 
спектакли, в которых Табаков сыг-
рал незабываемые, а может, и луч-
шие свои роли.

Природа очень щедро одарила 
этого человека, но будучи талантли-
вым педагогом, сверхуспешным те-
атральным менеджером и общест-
венным деятелем, Олег Табаков всег-
да и в первую очередь оставался ар-
тистом — одним из самых любимых 
и популярных в России. Любовь пу-
блики к нему и его собственные обя-
зательства перед публикой опреде-
ляли его жизнь на протяжении бо-
лее шестидесяти лет.

Отдел культуры

Артист особого лада
Умер Олег Табаков

Н Е К Р О Л О Г

В возрасте 91 года умер Юбер 
де Живанши — легендарный 
французский кутюрье и основа-
тель модного дома Givenchy.

 Он открыл собственный дом 
моды в 1952 году — феноменально 
рано, в 25 лет, и тут очень хочется 
сказать, что он был последним из вы-
дающихся кутюрье, принадлежав-
ших к золотой эре парижского кутю-
ра. Хотя на самом деле их осталось 
еще двое — Пьер Карден, которому 
95, и Эмануэль Унгаро, которому 85.

Все эти дожившие до десятых го-
дов XXI века модельеры, равно как и 
умерший два года назад в возрасте 92 
лет Андре Курреж, связаны одним об-
щим именем, великим именем Кри-
стобаля Баленсиаги. Курреж и Унга-
ро работали у него, Кардена работать 
к нему в свое время не взяли, Живан-
ши же никогда не был ни его сотруд-
ником, ни его учеником, но был его 
близким другом. И если первые три 
стремились делать футуристическую 
моду, особенно на старте своей карь-
еры, то Живанши, на протяжении бо-
лее чем десятилетия постоянно обща-

ясь с Баленсиагой, из чьего позднего 
творчества и вышел весь фэшн-футу-
ризм 60-х, ни к чему такому вовсе не 
стремился — и при этом оказался спо-
собным сохранять современность все 
почти 45 лет своей карьеры.

С самого начала в этом ему помо-
гали женщины. В первой коллек-
ции — Беттина Грациани, знамени-
тая парижская манекенщица, пере-
шедшая к нему работать пресс-атта-
ше, в честь которой была названа бе-
лая блуза с черной вышивкой-рише-
лье на пышных белых рукавах, став-
шая одним из канонических образов 
50-х. Ну а потом подключилась Одри 
Хепбёрн. Она пришла в его ателье в 
1954 году, перед фильмом «Сабри-
на», когда уже была знаменита, но 
еще не настолько, чтобы не путать 
ее со старшей голливудской звездой 
Кэтрин Хепбёрн: Живанши понача-
лу и перепутал, услышав имя и еще 
не видя саму Одри. С тех пор он оде-
вал ее и в кино, и в жизни.

Он придумал ее самые знамени-
тые образы — платье-бюстье с треном 
из «Сабрины», черное платье с мас-
сивным колье и черную шляпу с ог-
ромными очками и шелковым шар-
фом из «Завтрака у Тиффани», чер-
ные же узкие брюки и водолазку из 
«Веселой мордашки». Одри была де-

вушкой нового времени — худой, вы-
сокой, с плоской грудью, узкими бе-
драми и длинными тонкими ногами. 
В ней не было тяжелой взрослой кра-

соты, но было полно обаяния юности 
и веселой беспечности. Собственно, 
история появления нового молодого 
образа и была рассказана в ее самом 

знаменитом фильме, снятом еще до 
знакомства с Живанши, в «Римских 
каникулах» — принцесса сбегает из 
дворца, меняет платье с тяжелым 
шлейфом на юбку и блузку, обреза-
ет волосы и катается на скутере с ре-
портером. И они идеально подошли 
друг другу — новая звезда Одри Хеп-
бёрн и новый кутюрье Юбер де Жи-
ванши. Ничего радикального в стиле 
Givenchy при этом не было — как не 
было и в самой Одри.

Все, что он делал для своих знаме-
нитых клиенток — наряды для Одри 
Хепбёрн, бальное платье для перво-
го официального визита во Фран-
цию первой леди США Жаклин Кен-
неди, короткое черное пальто с ву-
алью для герцогини Виндзорской 
Уоллис Симпсон, в котором она хо-
ронила своего мужа (пошитое фак-
тически за одни сутки),— все это 
описывается словосочетанием «па-
рижская элегантность» и заставляет 
вспомнить Баленсиагу с его вирту-
озной простотой и безупречностью.

Живанши никогда не стал таким 
бескомпромиссным гением, как Ба-
ленсиага, который был выше всякой 
элегантности. Но безусловный талант 
Живанши состоит в том, что внутри 
этой самой «парижской элегантно-
сти» он достиг полного совершенст-

ва — в идеальности его пальто-коко-
нов, в безупречности каждой склад-
ки его атласных бальных платьев, в 
четкости линии его фирменного вы-
реза-лодочки, названного «Сабрина». 
И это была новая элегантность — без 
напряжения, без чопорности, без вся-
кой тяжести, свежая и простая в са-
мом сложнодостижимом смысле это-
го слова. И очень красивая.

Это свое свойство — быть элегант-
ным, но не быть при этом диктато-
ром — он сохранил вплоть до 1995 
года, когда в проданный им концер-
ну LVMH дом Givenchy Бернар Арно 
привел Джона Гальяно, на год, в ка-
честве разминки перед Dior. Ему уда-
лось не пережить собственную сла-
ву и талант и вполне сохранить лег-
кость и чувство времени вплоть до 
последнего дефиле.

Сегодня, когда ни от элегантно-
сти, ни от хорошего вкуса, ни от кра-
соты в ее традиционном смысле, ни 
даже от моды, какой мы ее знали по-
следние полвека, не осталось и сле-
да, уход Живанши символически 
подводит черту под той эпохой, ког-
да все это еще имело смысл. И это 
еще одна причина, по которой мы 
имеем все основания назвать его по-
следним из великих.

Елена Стафьева

Гений чистой простоты
Умер Юбер де Живанши
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Это была новая элегантность —  
без напряжения, без чопорности, 
без всякой тяжести, свежая и простая 
в самом сложнодостижимом смысле 
этого слова. И очень красивая

Спектакль «Ревизор».  
Театр «Чиногерны клуб» 
(Прага), 1968
Роль Хлестакова почти преследовала моло-
дого Табакова: первый раз он сыграл три 
сцены из «Ревизора» еще в Школе-студии 
МХАТ и тут же услышал, как одна зритель-
ница громко сказала другой: «Чехов! Миха-
ил Александрович…» В начале 1968-го он 
сыграл ту же роль в пражском театре «Чино-
герны клуб». Несмотря на то что Табаков иг-
рал Хлестакова по-русски, а его партнеры 
— по-чешски, эксцентрика и шарм молодо-
го актера сделала спектакль необыкновенно 
успешным: он прошел 24 раза подряд, при-
чем посмотреть его пришло даже чехосло-
вацкое правительство — то самое, которого 
не станет всего через пару месяцев. Успех 
Табакова оказался куда более стойким — 
ему не помешали даже советские танки.

Фильм «Гори, гори,  
моя звезда», 1969
В «героической комедии» из времен Гра-
жданской войны Табаков был Искремасом: 
псевдоним героя означал «искусство — ре-
волюционным массам». «Маленький Мейер-
хольд», кутающийся, как в тогу, в драный за-
навес, ставил в переходящем из рук в руки 
местечке Крапивницы трагедию о Жанне 
д’Арк и погибал, спасая от бандитов наив-
ную музу Крысю. Патриарх киноленинианы 
Сергей Юткевич в правдинской статье хва-
лил фильм за попытку «увлечь неумираю-
щей романтикой первых лет революционной 
борьбы». Но режиссер Александр Митта ви-
дел в Искремасе художника, обреченного 
пасть жертвой любой власти: белой, крас-
ной или зеленой. Что ж, благодаря амбива-
лентному мальчишескому гению Табакова 
оба оказались по-своему правы.

Фильм «Несколько дней  
из жизни И. И. Обломова», 
1979
Свою самую человечную роль Табаков сыг-
рал в самом человечном фильме Никиты 
Михалкова, который прогрессисты безжа-
лостно атаковали за «реакционное славя-
нофильство». А Табаков — всего-то — сло-
жил уникальный в мировой культуре гимн 
лени. Не барственной, паразитической, хо-
леной, а естественному человеческому ин-
стинкту. Его Илья Ильич Обломов ни в коем 
случае ничего не символизировал: руссо-
истский «естественный человек» жил в гар-
монии с самим собой, природой и Россией. 
Был абсолютно бесполезен, но, лишившись 
его, мир оказывался ущербным. К кому-ко-
му, а к этому Обломову, безусловно, отно-
сятся слова Андрея Платонова: «Без меня 
народ неполный».

Спектакль  
«Юбилей ювелира».  
МХТ имени Чехова, 2015
Ювелир Морис Ходжер из пьесы Николы Ма-
колифф всю жизнь любил не жену, а англий-
скую королеву. И не соглашался умирать, пока 
та не навестит его вновь — 60 лет спустя по-
сле их первой встречи. Текст старика, умира-
ющего от рака, Олег Табаков произносил бы-
стро и просто, иногда подтрунивая («А мы тут 
морфием балуемся»), позволяя себе значи-
тельную паузу только в одной фразе («И я уви-
дел, как время изуродовало его ноги»,— вспо-
минал вдруг Морис об отце, стаскивая с себя 
ботинки, и его взгляд в это мгновение вре-
зался в память). Уже на премьере стало ясно, 
что «Юбилей ювелира» вошел в число великих 
спектаклей с великими стариками: глядя на 
Табакова, зритель понимал, что большие акте-
ры действительно не боятся смерти.

ОТ «РЕВИЗОРА» ДО «ЮВЕЛИРА»: САМЫЕ НЕОБЫЧНЫЕ РАБОТЫ ОЛЕГА ТАБАКОВА
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В матче регулярного чемпионата НХЛ  
«Вашингтон Кэпиталс» Александра Овечкина  
принимал «Виннипег Джетс»
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В футбол играют наганами
Иван Саввиди остановил греческий чемпионат

Известный российский предпринима-
тель Иван Саввиди стал главным дейст-
вующим лицом одного из самых громких 
инцидентов, случившихся в нынешнем 
сезоне в европейском футболе. В домаш-
нем матче принадлежащего господи-
ну Саввиди клуба ПАОК с АЕК, в котором 
на кону стояло лидерство в чемпиона-
те Греции, бизнесмен с висящей на поя-
се кобурой с оружием выбежал на поле и, 
протестуя против отмененного гола своей 
команды, по словам арбитра Йоргоса Ко-
миниса, угрожал ему. Концовка встречи 
была сорвана, а ЧП тут же вышло за рам-
ки локального спортивного происшест-
вия. Чемпионат Греции в связи с ним был 
приостановлен, а властями страны вы-
дан ордер на арест Ивана Саввиди. Меры 
по определению наказания для его клу-
ба и предотвращению случаев агрессии 
на футболе будут обсуждаться на уровне 
правительства страны.

чера министр спорта Греции 
Йоргос Василиадис проинформировал о 
приостановке на неопределенный срок 
чемпионата страны по футболу. Это реше-
ние, принятое после встречи господина Ва-
силиадиса с греческим премьер-минист-
ром Алексисом Ципрасом, выглядит ради-
кальным. Дело в том, что в Греции футбол 
пользуется колоссальной популярностью. 
Приостановить чемпионат ее власти выну-
дил один из самых громких инцидентов в 
текущем европейском футбольном сезо-
не, который произошел в воскресенье ве-
чером. Его центральным действующим ли-
цом стал известный российский предпри-
ниматель Иван Саввиди.

В этот день ПАОК на своем стадионе при-
нимал афинский АЕК. Значение игры было 
огромным. Хозяева всего на два очка отстава-
ли в таблице чемпионата от соперников, ли-
дирующих в турнире, и в случае успеха обхо-
дили их. Счет 0:0 держался практически до 
финального свистка, а на 89-й минуте фут-
болист ПАОК Фернанду Варела все-таки за-
бил гол. Однако арбитр Йоргос Коминис от-
менил его, зафиксировав офсайд.

Сразу после этого на поле появилась со-
лидная по численности группа недоволь-
ных решением и возбужденных фанатов, а 
потом — сопровождаемый телохранителя-
ми Иван Саввиди. На поясе у хозяина ПАОК 
висела кобура с короткоствольным револь-
вером. Господин Саввиди вплотную прибли-
зился к Йоргосу Коминису и, как тот утвер-
ждает, принялся угрожать ему. Угрозы, если 
верить греческой прессе, господин Коминис 
получил и от технического директора ПАОК 
Любоша Михела. «Тебе конец»,— якобы ска-
зал тот судье. Кроме того, представители АЕК 
проинформировали, что Иван Саввиди «ата-
ковал» и директора афинского клуба Васили-
са Димитриадиса.

В итоге игроки АЕК покинули поле, а матч 
был остановлен. Спустя примерно два часа 
выяснилось, что Йоргос Коминис изменил 
свое первоначальное решение и засчитал 
гол. Но убедить гостей вернуться, чтобы до-
играть оставшиеся несколько минут, он так 
и не смог. Они отказались продолжить матч, 
сославшись на угрозу собственной безопас-
ности, и отправили официальную жалобу в 
Международную федерацию футбола (FIFA).

Связаться с Иваном Саввиди 
”
Ъ“ вчера 

не удалось: его мобильный телефон был от-
ключен. Представитель бизнесмена заявил 
ТАСС, что господин Саввиди «никому не уг-
рожал оружием» (хотя на некоторых кадрах 
хорошо видно, как он хватается за рукоят-
ку револьвера), отметив, что «его ношение в 
Греции не запрещено» при наличии разре-
шения, а поступок предпринимателя объ-
яснил «эмоциями и нервами». После инци-
дента источники, близкие к Ивану Савви-

ди, предполагали, что последствий, по край-
ней мере катастрофических, для ПАОК и его 
владельца «нервный срыв» иметь не будет. 
Однако по ходу дня стало ясно, что послед-
ствия как раз будут чрезвычайно серьезны-
ми. Причем, возможно, даже серьезнее, чем 
предусмотрены регламентом чемпионата. В 
нем за угрозы арбитрам и официальным ли-
цам предусмотрен целый спектр санкций — 
от денежного штрафа до снятия очков и пе-
ревода клуба в низший по рангу дивизион.

Чемпионат Греции входит в список наи-
более «токсичных» с точки зрения поведе-
ния болельщиков футбольных первенств. 
Скандалы с участием фанатов в нем обычное 
явление. Последний из категории чрезвы-
чайно заметных разразился совсем недавно 
и был связан как раз с командой Ивана Сав-
види. Матч ПАОК с афинским «Олимпиако-
сом», назначенный на 25 февраля, был отме-
нен незадолго до его начала, после того как 
тренеру гостей Оскару Гарсии нанесли трав-
му, попав в лицо брошенной с трибун лен-
той от кассового аппарата. Федерация футбо-
ла Греции лишила ПАОК трех очков и объя-
вила о том, что две домашние игры тот будет 
вынужден провести при пустых трибунах.

Но новое ЧП вызвало гораздо более зна-
чительный резонанс и в этом плане, без-
условно, выделяется на общем фоне. FIFA от-
реагировала на него очень оперативно. В за-
явлении структуры сказано, что она «реши-
тельно осуждает подобное поведение», прав-
да, уточнив, что, поскольку инцидент прои-
зошел в рамках внутреннего чемпионата, он 
подпадает под юрисдикцию Греческой фут-
больной федерации. Союз европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA) также выступил 
с осуждением действий Ивана Саввиди, ко-

торому в ближайшее время придется, впро-
чем, иметь дело, скорее всего, не со спортив-
ными, а с правоохранительными инстан-
циями. Вчера греческие власти сообщили о 
том, что местной полиции был выдан ордер 
на арест господина Саввиди, а также еще че-
тырех человек (судя по всему, появивших-
ся вместе с ним на поле охранников). Всем 
им инкриминируется незаконный выход на 
футбольное поле с «предметом, который мог 
нанести вред присутствующим на спортив-
ном мероприятии».

Источник 
”
Ъ“, знакомый с деталями скан-

дала, предположил, что защита Ивана Савви-
ди будет строиться на том аргументе, что ору-
жие ему было необходимо, поскольку «он и 
сам не мог чувствовать себя в безопасности в 
окружении разъяренных фанатов, давно из-
вестных своей жестокостью», и он дает ему 
шанс избежать уголовного преследования. 
Но претензий «по футбольной линии» госпо-
дину Саввиди уже явно не избежать.

Сомнений в том, что к делу будет прико-
вано громадное внимание, нет никаких. 
Еще до визита к премьер-министру Йоргос 
Василиадис дал понять, что принятие мер в 
связи с воскресным ЧП рассматривает как 
вопрос государственной важности. Министр 
отметил, что Греция «в минувшие три года 
предприняла колоссальные усилия для то-
го, чтобы 

”
очистить“ проблемный футболь-

ный сектор», и «не позволит, чтобы плоды ее 
трудов были поставлены под угрозу». Какие 
именно меры могут быть приняты по ито-
гам разбирательств, Йоргос Василиадис не 
уточнил. По его словам, чемпионат не будет 
возобновлен до тех пор, пока «не будут вы-
работаны новые, четкие рамки, согласован-
ные со всеми сторонами».

Не будет ничего странного, если скандал 
в Салониках оборвет футбольную карьеру 
Ивана Саввиди, который причастен к про-
ектам в главном виде спорта уже более по-
лутора десятилетий. В 2002 году он стал пре-
зидентом клуба «Ростов» и оставался им до 
2005 года. За время президентства господи-
на Саввиди ростовчане сумели дойти до фи-
нала Кубка России, где уступили «Спартаку». 
У Ивана Саввиди были большие планы по 
превращению «Ростова» в солидный клуб, 
но они так и не были реализованы.

В 2006 году предприниматель стал пре-
зидентом команды «СКА-Ростов», которая 
выступала во втором по силе российском 
дивизионе. Господин Саввиди ставил пе-
ред собой задачу вывести ее в высший ди-
визион, но не преуспел, после чего охла-
дел к проекту. Финансирование «СКА-Ро-
стов» (в лучшие годы бюджет команды до-
стигал 30 млн руб.) было сильно урезано, и, 
как следствие, в 2009 году армейцы сами от-
казались от выступлений в первой лиге и 
заявились во вторую. Иван Саввиди призы-
вал к объединению «СКА-Ростов» с «Росто-
вом» (последний тогда уже финансировал-
ся в основном за счет областного бюджета), 
но предложение было отвергнуто.

Впрочем, окончательно от ростовских 
футбольных проектов господин Саввиди 
не отходил. Так, в 2015–2016 годах его ком-
пания «Агроком» была спонсором «Ростова», 
обязавшись выделить команде 500 млн руб. 
за пять лет. Но отношения между компани-
ей и клубом были непростыми. В частности, 
Иван Саввиди постоянно конфликтовал с 
главным тренером ростовчан Курбаном Бер-
дыевым. Дошло до того, что господин Савви-
ди обвинил господина Бердыева в том, что 
один из матчей «Ростова» носил «неспортив-
ный» характер. В результате финансирова-
ние клуба, пребывавшего в сложной ситу-
ации (долги достигали 400 млн руб.), было 
прекращено.

Занимаясь инвестициями в футбольные 
клубы, Иван Саввиди неоднократно выска-
зывал свою позицию по связанным с игрой 
проблемам и позиционировал себя ярым 
противником любых проявлений агрессии 
во время матчей. В 2012 году, комментируя 
инцидент во время матча «Динамо» с «Зе-
нитом» (болельщик бросил на поле петар-
ду, которая обожгла глаза вратарю москов-
ской команды Антону Шунину), господин 
Саввиди заявил 

”
Ъ“, что виной всему «заиг-

рывание с фанатами». «То, что произошло в 
Химках,— уголовное нарушение. И чтобы 
это прекратить, правоохранительные орга-
ны должны найти виновного и обязательно 
показательно его осудить»,— сказал пред-
приниматель.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

Иван Саввиди неоднократно  
высказывал свою позицию  
по связанным с футболом пробле-
мам и позиционировал себя ярым 
противником любых проявлений 
агрессии во время матчей  ФОТО AP

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» держит дистанцию
Лидер премьер-лиги снова оторвался от преследователей на восемь очков

В понедельник завершился 22-й  
тур чемпионата России. Лидер  
премьер-лиги «Локомотив» 
встречался в Екатеринбурге с за-
нимающим 11-е место «Уралом» 
и уверенно победил — 2:0. Гости 
сделали игру фактически уже 
к 15-й минуте. Таким образом, 
команда Юрия Семина вновь 
восстановила отрыв от ближай-
ших преследователей — сейчас 
это «Спартак» и ЦСКА — до вось-
ми очков.

еред встречей с «Уралом» 
лучший на данный момент клуб 
Российской футбольной премь-
ер-лиги знал, что называется, весь 
расклад, так как его конкуренты 
свои матчи 22-го тура уже сыграли. 
«Краснодар» и «Зенит» оступились, 
не сумев одолеть «Динамо» и «Ро-
стов» соответственно, а вот «Спар-
так» и ЦСКА, одержав победы над 
«СКА-Хабаровском» и «Ахматом», 
приблизились к железнодорожни-
кам на пятиочковое расстояние. В 
общем-то и такой гандикап позво-
лял им чувствовать себя достаточно 
уверенно, но, конечно, еще лучше 
было избежать потерь и опять отой-
ти на более безопасную дистанцию. 

Тем более что «Урал» формально не 
представлял для подопечных Юрия 
Семина особую угрозу, потому как 
не выигрывал в чемпионате стра-
ны с октября прошлого года, потер-

пев с тех пор четыре поражения и 
добившись лишь трех ничьих.

Впрочем, определенные трудно-
сти гости испытывали. Так, в Ека-
теринбург не поехали Джефферсон 

Фарфан и Ари, которые продолжа-
ют восстанавливаться после травм. 
Кроме того, в заявке не оказалось 
Маринато Гильерме, и пост номер 
один занял его сменщик Антон Ко-
ченков. А еще москвичи опасались 
за состояние газона на домашней 
арене «Урала» в условиях низких 
температур. По ночам в преддверии 

матча столбик термометра опускал-
ся до минус 20 градусов. И поле дей-
ствительно было, как говорят в та-
ких случаях, тяжелым, что могло 
нивелировать разницу в мастерст-
ве и классе команд. Тем не менее ни 
это обстоятельство, ни морозная по-
года не стали препятствием для же-
лезнодорожников.

Хозяева бойко начали игру, и 
уже на второй минуте их голланд-
ский легионер Отман Эль-Кабир 
имел шанс открыть счет, но Кочен-
ков выручил гостей. Однако «Локо-
мотив» тоже быстро раскочегарил-
ся и вскоре праздновал успех. На 
11-й минуте гол организовали бра-
тья Миранчуки — с ударом Алек-
сея голкипер «Урала» Ярослав Год-
зюр справился, зато Антон вогнал 
отскочивший к нему мяч под пере-
кладину. А затем судья Владимир 
Москалев поставил пенальти в во-
рота екатеринбуржцев, обнаружив 
нарушение правил со стороны Гре-
гора Балажица на Эдере. На 15-й ми-
нуте Мануэл Фернандеш четко реа-
лизовал 11-метровый и таким обра-
зом, по сути, решил исход этого 
матча. Причем еще в первом тайме 
Александр Коломейцев не исполь-
зовал стопроцентный голевой мо-
мент, зачем-то решив замкнуть на-
вес с углового на дальней штанге 

головой, а не ногой, что было гора-
здо удобнее. После перерыва «Локо-
мотив» грамотно оберегал достиг-
нутый результат, хотя «Урал» не сда-
вался и порой создавал острые си-
туации на чужой половине поля. На 
86-й минуте Эль-Кабир упустил по-
следнюю возможность возродить 
интригу — ему в очередной раз не 
хватило точности.

Интересно, что следующий матч в 
чемпионате «Локомотив», как и дру-
гие российские участники Лиги Ев-
ропы — ЦСКА и «Зенит», проведет 
только 1 апреля в рамках 24-го тура. 
Встречи 23-го тура «Локомотив»—
«Ахмат», ЦСКА—«Амкар», «Зенит»—
«Динамо», которые должны были со-
стояться в день президентских выбо-
ров 18 марта, в связи с обращениями 
МВД РФ и руководства регионов пе-
ренесены на 18 апреля.

Александр Ильин

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Гагарина
Восточная конференция. 1/2 финала.  
Серии до четырех побед
«Авангард»—«Салават Юлаев» 3:2. Счет в серии 3:3. 
Седьмой, решающий, матч пройдет завтра в Уфе.
«Металлург»—«Автомобилист» 3:1.  
«Металлург» выиграл серию со счетом 4:2.

Д О С Ь Е А К Т И В Ы  И В А Н А  С А В В И Д И

Ивану Саввиди принадлежит ростовская группа 
«Агроком», которая объединяет производителя сигарет 
«Донской табак» (бренды Richmond, Senator, Kiss и др., 
по данным Nielsen, на сентябрь 2017 года был четвертой 
по объему продаж табачной компанией в России с долей 
рынка 6,36%), ростовский колбасный завод «Тавр», 
предприятие по выпуску пластиковой оболочки «Атлан-
тис-Пак», производителя минеральной воды «Аква-Дон» 
(марки «Аксинья», «Иверская» и др.). Кроме того, группа 
занимается недвижимостью, ритейлом и гостинич-
ным бизнесом. Так, в начале марта 2018 года стало 
известно, что «Агроком» намерена вложить 7,5–8 млрд 
руб. в достройку пятизвездного отеля Hyatt Regency 
Rostov Don-Plaza. Ранее группа договорилась о выкупе 
задолженности оператора строительства отеля ООО 
«МКЦ-Росевродевелопмент» перед ВЭБом. В 2017 году 
группа «Агроком» занимала 141-е место в рейтинге 200 
крупнейших частных компаний России по версии Forbes 
с оборотом 57,6 млрд руб.  Анатолий Костырев

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Локомотив» 15 4 3 34:15 49

2. «Спартак» 11 8 3 37:23 41

3. ЦСКА 12 5 5 32:17 41

4. «Краснодар» 12 4 6 35:24 40

5. «Зенит» 10 9 3 31:13 39

6. «Уфа» 8 7 7 24:25 31

7. «Арсенал» 9 4 9 23:23 31

8. «Рубин» 7 6 9 22:18 27

9. «Ахмат» 7 5 10 22:30 26

10. «Ростов» 6 8 8 18:20 26

11. «Урал» 5 10 7 22:25 25

12. «Динамо» 5 9 8 20:21 24

13. «Тосно» 6 5 11 19:36 23

14. «Амкар» 5 7 10 12:21 22

15. «Анжи» 5 5 12 25:42 20

16. «СКА-Хабаровск» 2 6 14 16:39 12

22-й тур
«Урал»—«Локомотив» 0:2
Антон Миранчук, 11; Фернандеш, 15 (пен.)

В

П

Футболисты «Локомотива» (в белой форме), забив два гола  
в самом начале матча, уверенно нейтрализовали все попытки 
«Урала» отыграться  ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

К О Н Т Е К С Т
С К А Н Д А Л Ы  С  В Л А Д Е Л Ь Ц А М И  
Р О С С И Й С К И Х  Ф У Т Б О Л Ь Н Ы Х  К Л У Б О В  З А  Г Р А Н И Ц Е Й

Весной 2011 года вице-президент грозненского 
«Терека» Булат Чагаев приобрел швейцарский 
футбольный клуб «Ксамакс» из города Невшатель. 
После завершения сделки господин Чагаев заявлял, 
что намерен побиться за победу в Лиге Европы. Ключом 
к победе Булат Чагаев считал продвижение «чеченско-
го отношения к футболу». В рамках этой политики он 
намеревался переименовать клуб в «Ксамакс-Вайнах». 
Однако похода за трофеями не случилось — вместо 
этого клуб погряз в скандалах. Уже в начале 2012 года 
Швейцарская футбольная лига аннулировала лицензию 
«Ксамакса». Причиной столь жесткого решения стало то, 
что возникли сомнения в благонадежности господина 
Чагаева. В частности, швейцарские СМИ утверждали, 
что у властей есть все основания полагать, что владе-
лец «Ксамакса» предоставил сомнительные документы 
в качестве банковской гарантии (речь шла о поддель-
ной выписке со счета в Bank of America, согласно 
которой господин Чагаев якобы располагал в американ-
ском кредитном учреждении $35 млн) и что он вообще 
незаконно находился на территории Швейцарии. 
В результате бизнесмен был арестован, выпущен под 
залог, после чего отбыл в Россию. «Ксамакс» при этом 
был признан банкротом. В конце 2016 года швейцар-
ский суд приговорил господина Чагаева к 18 месяцам 

тюремного заключения и еще 18 месяцам условного 
заключения с исправительным сроком два года.

В конце 2011 года контрольный пакет акций одно-
го из самых известных французских клубов «Монако» 
приобрел Дмитрий Рыболовлев, у которого 
образовался достаточный объем свободных средств 
после продажи пакета «Уралкалия» за $5 млрд. 
До недавнего времени пребывание господина 
Рыболовлева на посту руководителя «Монако» было 
вполне безоблачным. Команда в прошлом сезоне 
выиграла чемпионат Франции и хорошо выглядела 
на европейской арене. При этом команда отмечалась 
и в финансовом плане — переход форварда Килиана 
Мбаппе в ПСЖ за €180 млн стал вторым по стоимо-
сти в истории. Несмотря на очевидные спортивные 
достижения «Монако», его владельца, который ранее 
мог похвастаться хорошими отношениями с правящей 
в княжестве семьей Гримальди, в конце 2017 года 
объявили персоной нон грата при дворе князя Монако 
Альбера II. В качестве неофициальной причины 
называлось судебное разбирательство господина 
Рыболовлева и швейцарского торговца картинами Ива 
Бувье. Российский бизнесмен купил у господина Бувье 
картины для личной коллекции за $2 млрд, но затем 
решил, что ему назвали вдвое завышенную цену.
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